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УВАЖАЕМЫЙ 
ЧИТАТЕЛЬ!

Программа Развития ООН в Кыргызской Республике приступила к регулярной публика-
ции журнала «Bayan». Сегодня Вы держите в руках первый номер журнала.   
Выбирая название для  журнала,  мы остановились на кыргызском слове «баян»,  
означающем  «рассказ», «повествование». На наш взгляд, оно хорошо отвечает идее и 
содержанию издания. В нем мы намерены информировать широкий круг читателей о 
наиболее интересных примерах проводимой ПРООН в Кыргызской Республике работе, 
отвечающей самым важным приоритетам и насущным проблемам страны – устойчивому 
развитию, добросовестному демократическому управлению, миростроительству и укрепле-
нию добрососедства, устойчивости страны к экологическим и иным вызовам рискам, 
повышению благополучия людей через экономическое и социальное развитие, доступ к 
качественным государственным услугам.   
Журнал вобрал в себя истории людей, которые через участие в конкретных программах 
и проектах, поддерживаемых ПРООН и другими партнерами по развитию,  получили 
реальные возможности реализации своих  собственных и совместных усилий для улуч-
шения  жизни своих семей,  местных сообществ. 
Эти проекты стали возможными благодаря плодотворному сотрудничеству и партнер-
ству ПРООН с другими агенствами, донорами, программами, специализированными 
учреждениями и фондами системы ООН, а также такими партнерами по развитию, как 
Великобритания, Российская Федерация, США, Финляндия, Швейцария, Япония, Глобаль-
ный фонд по борьбе с ВИЧ/СПИД, малярией и туберкулезом, Глобальным экологическим 
фондом, фондом Ага Хана и др.  
Мы считаем важным, чтобы как можно больше людей узнали, какая  работа проводится 
нами совместно с широким кругом национальных партнеров, узнали больше о достиже-
ниях людей. Очень важно, чтобы успешная работа над конкретными проектами, прово-
димая в тесном взаимодействии институтов государственной власти различного уровня 
во взаимодействии с гражданским обществом, становилась примером для новых  
инициатив, стимулировала людей к новым созидательным усилиям. Использование и 
развитие богатого национального потенциала, лучшей международной практики, твор-
ческого подхода и настойчивости в достижении поставленных целей, позволит сделать 
реальный вклад в устойчивое развитие Кыргызстана, его благополучие и процветание в 
современном мире. 
Уверен, что у Кыргызстана большое будущее. Для этого будущего надо работать, развивая 
экономику в гармонии с природой и сохранением ее прекрасного потенциала для новых 
поколений, развивая демократическое общество с высокими социальными стандартами 
и человеческий потенциал. 
Вместе мы сила. «Аракет кылса, берекет болот!  Будешь действовать - удача будет!».

Александр Аванесов
Постоянный Координатор системы ООН,

Постоянный Представитель ПРООН
в Кыргызской Республике



Визит исполнительных 
советов агенств ООН

К нам приехал визитер

Тесно взаимосвязанный Нарын

Многовековое радушие Оша
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ВИЗИТ  
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ 
СОВЕТОВ 
АГЕНСТВ ООН

К НАМ ПРИЕХАЛ 
ВИЗИТЕР

Делегации Исполнительных советов агентств системы ООН в мае посетили Нарынскую и 
Ошскую области Кыргызстана. 
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Участникам делегации презентовали 
результаты совместных проектов Евро-
пейского Союза и ООН, реализованных 
ПРООН «Продвижение добросовестного 
управления для достижения социальной 
справедливости» в селе Жерге-Тал Нарын-
ского района. Гостям наглядно продемон-
стрирована работа

Центра предоставления услуг, где при 
более комфортных условиях и в мини-
мально продолжительное время, удалось 
обеспечить качественное оказание го-
сударственных и муниципальных услуг 
населению. Центр оснащен оргтехникой, 
мебелью и необходимыми информацион-
но-образовательными материалами.

ТЕСНО ВЗАИМОСВЯЗАННЫЙ 
НАРЫН

«РАНЬШЕ, ДО РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОЕКТА, СЕЛЬЧАНАМ 

ПРИХОДИЛОСЬ 
ПРЕОДОЛЕВАТЬ БОЛЬШИЕ 

РАССТОЯНИЯ ДО РАЙОННЫХ 
ЦЕНТРОВ, СТОЯТЬ В ОЧЕРЕДИ, 
ТРАТИТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ 

ВРЕМЯ И ДЕНЬГИ ДЛЯ 
ТОГО, ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ 

СПРАВКИ, РАЗРЕШИТЕЛЬНЫЕ 
ДОКУМЕНТЫ ИЛИ 
КОНСУЛЬТАЦИЮ 

СПЕЦИАЛИСТОВ. СЕГОДНЯ, 
БЛАГОДАРЯ ПРОЕКТУ, НА 

ПРОТЯЖЕНИИ ПОСЛЕДНИХ 
ЛЕТ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ЖЕРГЕ-

ТАЛЬСКОГО АЙЫЛНОГО 
АЙМАКА ЭТОТ ВОПРОС 

РЕШЕН»

Авторы: Мирлан Дыйканбаев, Адмир 
Курман, Элизабет Залкинд
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В ходе визита гости ознакомились с рабо-
той Комнаты матери и ребенка в местном 
здании Группы семейных врачей, где в 
рамках указанного проекта ПРООН сде-
лали ремонт помещения, подготовили 
информационные и раздаточные мате-
риалы, а также обучили сотрудников ГСВ. 
Участники делегации увидели, как в за-
ведении для будущих мам рассказывают 
о гигиене, питании беременных и подго-
товке к родам.

Делегации удалось познакомиться с про-
цессом изготовления молочного продукта 
«курут», который приносит доход шести 
хозяйствам. Они также посетили семью, 
которая построила теплицу, где она по-
лучает ранний урожай. Гости встрети-
лись с главой Жумгальского айыл окмоту 
и побеседовали о влиянии деятельности 
социально-экономического компонента, 
поддерживаемого ПРООН в Кыргызской 
Республике.

«В РАМКАХ НАШЕГО ВИЗИТА 
В НАРЫН, МЫ ПОСЕТИЛИ 
НЕСКОЛЬКО ПРОЕКТНЫХ 

САЙТОВ И ВСТРЕТИЛИСЬ С 
МЕСТНЫМИ ЖИТЕЛЯМИ, МЫ 

УБЕДИЛИСЬ, НАСКОЛЬКО 
ВЗАИМОСВЯЗАНО ИДЕТ 

РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТОВ, 
И ЭТО ПРОИСХОДИТ В 

ТЕСНОМ СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
С ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫМИ 

И МУНИЦИПАЛЬНЫМИ 
СТРУКТУРАМИ», 

подчеркнул Его Высочество  
Уолтон Вебсон, Вице-президент  
Исполнительного комитета ЮНИСЕФ, 
Постоянный Представитель Государства 
Антигуа и Барбуды при ООН.

Представители Исполнительного совета агентств ООН посетили также несколько других 
проектов Ошской области. В частности, им удалось посмотреть проект ООН Женщины – 
«Моя безопасная и мирная школа», Молодежный центр в Уч-Коргоне, поддержанный ЮНИ-
СЕФ, Проект Фонда Миростроительства по формированию группы по миростроительству 
в селе Араван, а также проект ЮНФПА по профилактике ВИЧ среди секс-работников.

МНОГОВЕКОВОЕ РАДУШИЕ ОША
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«Я БЫ ХОТЕЛ ВЫРАЗИТЬ 
БЛАГОДАРНОСТЬ 

МЭРУ ГОРОДА ОША И 
ПРЕДСТАВИТЕЛЯМ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ ЗА ИХ 
ПОДДЕРЖКУ, КОТОРУЮ ОНИ 

ОКАЗЫВАЮТ ПРОЕКТАМ ООН 
В КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ. 
НАШ ВИЗИТ НЕ ПОСЛЕДНИЙ 

В РАМКАХ СОТРУДНИЧЕСТВА. 
ЭТО БОЛЬШЕ ПРОДОЛЖЕНИЕ 

СОВМЕСТНЫХ УСИЛИЙ 
ВО ИМЯ ЛУЧШИХ 

ПРЕОБРАЗОВАНИЙ. МЫ 
УСЛЫШАЛИ МНОГО 

ПОЗИТИВНЫХ ЗАМЕЧАНИЙ 
О РЕЗУЛЬТАТХ ПРОЕКТОВ, 

КОТОРЫЕ МЫ УВЕЗЕМ С 
СОБОЙ В НЬЮ-ЙОРК»,

«МЫ ХОТИМ ПОБЛАГОДАРИТЬ 
МЕЖДУНАРОДНОЕ 

СООБЩЕСТВО, КОТОРОЕ 
НЕ СТОИТ В СТОРОНЕ ОТ 
ВЫЗОВОВ, С КОТОРЫМИ 
СТАЛКИВАЕТСЯ НАША 

РЕСПУБЛИКА И ВСЕГДА 
ГОТОВО ПОДДЕРЖАТЬ 

ЛУЧШЕЙ ПРАКТИКОЙ И 
ЭКСПЕРТИЗОЙ. ОДНА ИЗ 
ПОЗИТИВНЫХ СТОРОН 

ЭТОГО ПРОЦЕССА – 
КОГДА АГЕНТСТВА ООН 
ВСЕЛЯЮТ ЭНТУЗИАЗМ В 
МЕСТНУЮ МОЛОДЕЖЬ, 

КОТОРАЯ, В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, 
ЖЕЛАЕТ ОБУЧАТЬСЯ И 

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ СЕБЯ»,

поделился впечатлениями Первый секре-
тарь Постоянного представительства 
Гвинейской Республики в ООН  
Мухаммед Дабо

сказал в своей приветственной речи аким 
Араванского района Курбанбек Айтибаев

Представители местного сообщества и 
граждане, проживающие в местах реа-
лизации проектов, встречали членов де-
легации с искренним радушием и госте-
приимством. В свою очередь, получатели 
услуг проектов проводили презентации 
результатов в весьма находчивой и инте-
ресной форме через мини-скетчи и игры, 
которые, образно и в то же время нагляд-
но, иногда весьма трогательно, говорили 
о достижениях проводимой работы на 
местах. 
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«ДЛЯ НАС ПРИЕЗД 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО СОВЕТА 

ООН ЯВЛЯЕТСЯ БОЛЬШИМ 
СОБЫТИЕМ, ПОСКОЛЬКУ 

ЭТО ПРОИСХОДИТ ВПЕРВЫЕ. 
ВНИМАНИЕ К НАШЕЙ РАБОТЕ, 

К НАШИМ ПРОЕКТАМ СО 
СТОРОНЫ ШТАБ-КВАРТИРЫ 

ООН, КОНЕЧНО, ИМЕЕТ 
БОЛЬШОЕ ЗНАЧЕНИЕ. В 
БОЛЬШИНСТВЕ СВОЕМ, 

ВОПРОСАМИ ОРГАНИЗАЦИИ, 
ЛОГИСТИКИ, ОБЕСПЕЧЕНИЯ 

БЕЗОПАСНОСТИ 
ПРИЕЗДА НАШИХ ГОСТЕЙ 

ЗАНИМАЛИСЬ СОТРУДНИКИ 
ПРООН ПО КОМПЛЕКСНОМУ 

РАЗВИТИЮ ОШСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ВСЕМИРНОЙ 
ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ 

ПРОГРАММЫ, ДЕПАРТАМЕНТА 
ПО ВОПРОСАМ ОХРАНЫ 
И БЕЗОПАСНОСТИ ООН. 

НА МОЙ ВЗГЛЯД, МЫ 
СУМЕЛИ ПРОВЕСТИ ВСЕ 

МЕРОПРИЯТИЯ ДОСТОЙНО, 
БЕЗ СЛОЖНОСТЕЙ, 
ПРИ ЭТОМ СМОГЛИ 

ПРОДЕМОНТРИРОВАТЬ ВСЕ 
НАШИ РЕЗУЛЬТАТЫ, КОТОРЫЕ 

ТАК ИЛИ ИНАЧЕ УЛУЧШИЛИ 
ЖИЗНЬ ГРАЖДАНИНА И 

БУДУТ РАСПРОСТРАНЯТСЯ И 
ДАЛЬШЕ ЧЕРЕЗ ПОХОЖИЕ И 

ИНЫЕ ПРОЕКТЫ»,

менеджер офиса ПРООН по комплексно-
му развитию Ошской области отметила 
Мира Субанкулова. 

Позднее Представители Исполнитель-
ных советов посетили открытие Сквера 
ООН, инициированного в свое время мэ-
рией Оша и «Зеленстрой», поддержан-
ного агентствами ООН. Сквер находится 
в микрорайоне «Черемушки», который 
является многонациональным районом, 
где проживают представители преиму- 
щественно кыргызской и узбекской  
общин. Этот микрорайон наиболее по-
страдал во время ошских событий 2010 
года. Учитывая приоритеты мэрии Оша, 
агентства ООН подписали совмест-
ный меморандум о взаимопонимании 
по проектированию и строительству 
Сквера ООН и детской площадки, это 
место символизирует доб-рую волю и 
взаимопонимание между различными 
общинами. ПРООН установила ограж-
дение и заасфальтировала террито-
рию парка; УВКБ обеспечило техни- 
ческие элементы – урны и скамейки. ВПП 
поставил символ ООН в центре сквера, а 
ЮНИСЕФ спроектировала и построила 
детскую площадку, координируя вклад 
всех ведомств при разработке мозаики 
просветительского характера, описываю-
щей историю и миссию ООН.
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«МЫ ОЧЕНЬ НАДЕЕМСЯ, ЧТО ЭТОТ ПАРК, КАК СИМВОЛ 
МИРА, СОГЛАСИЯ И ПРОЦВЕТАНИЯ, ВНЕСЕТ СВОЙ ВКЛАД В 

ГОРОД ОШ, КОТОРЫЙ СТАЛ КРАСИВЫМ И ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫМ. 
ХОЧУ ОСОБЕННО ПОДЧЕРКНУТЬ ТО, ЧТО СЕГОДНЯ НА 

ЭТОМ ОТКРЫТИИ ПРИСУТСТВУЮТ ДИПЛОМАТЫ, ВЫСШЕЕ 
РУКВОДСТВО, ПОСЛЫ МНОГИХ СТРАН, РУКОВОДИТЕЛИ 

ОРГАНОВ ПРООН, ДЕТСКОГО ФОНДА ООН, ФОНДА 
НАРОДОНАСЕЛЕНИЯ ООН, ОРГАНИЗАЦИИ ООН ЖЕНЩИНЫ, 

ВСЕМИРНОЙ ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ ООН, И Я, 
ДУМАЮ, ЭТО СОВПАДЕНИЕ НЕ СЛУЧАЙНО. ОНИ ПРЕДСТАВЛЯЮТ 

ОРГАНИЗАЦИЮ, СОСТОЯЩУЮ ИЗ 193 СТРАН-ЧЛЕНОВ ООН, 
КОТОРАЯ БЫЛА СОЗДАНА 70 ЛЕТ НАЗАД И ДЕЛАЕТ ВСЕ ДЛЯ 

ТОГО, ЧТОБЫ ГОСУДАРСТВА ПРОЦВЕТАЛИ И ЖИЛИ В СОГЛАСИИ, 
ДРУЖБЕ И МИРЕ. И Я ХОЧУ, ЧТОБЫ ВЫ АПЛОДИСМЕНТАМИ 

ПОБЛАГОДАРИЛИ ПРИСУТСТВУЮЩИХ СЕГОДНЯ ЛЮДЕЙ, ЗА 
ИХ РАБОТУ, КОТОРУЮ ОНИ ВЕДУТ В СВОИХ ШТАБ-КВАРТИРАХ. 

МЫ ЖЕ, В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, ВЫПОЛНЯЕМ ТЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
РЕШЕНИЯ, КОТОРЫЕ ОНИ ПРИНИМАЮТ И СЛУЖИМ 

ТОМУ, ЧТОБЫ В СТРАНАХ, ГДЕ МЫ РАБОТАЕМ, В ДАННОМ 
СЛУЧАЕ В КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ, СДЕЛАТЬ ВСЕ ДЛЯ 

СОВМЕСТНОЙ РЕАЛИЗАЦИИ ТЕХ СТРАТЕГИЙ, КОТОРЫЕ ЗДЕСЬ 
РАЗРАБАТЫВАЮТСЯ, КОНЕЧНО, В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ СТРАТЕГИЮ 

УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ. Я 
УВЕРЕН, ЧТО ГОРОД ОШ БУДЕТ ОДНИМ ИЗ ПЕРВЫХ И ГЛАВНЫХ 

ЛИДЕРОВ РЕАЛИЗАЦИИ ТАКИХ СТРАТЕГИЙ И ДОСТИГНЕТ СВОИХ 
ЦЕЛЕЙ, КАК И КЫРГЫЗСТАН В ЦЕЛОМ»,

отметил Постоянный координатор ООН и Постоянный представитель ПРООН в Кыргыз-
ской Республике Александр Аванесов в своем обращении к гражданам города Оша, предста-
вителям государственных органов, религиозным лидерам и аксакалам

После открытия Сквера ООН члены делегации смогли посетить гору Сулайман-Тоо и по-
знакомиться с многовековой историей южной столицы КР. 

Авторы: Адмир Курман, Мавлюда Ходжаева
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В ГОСТЯХ 
У ПРООН: 

Группа студентов из Университета Хель-
синки, а также других вузов Финляндии, 
посетили Представительство ПРООН в 
Кыргызской Республике. Они ознако-
мились с его деятельностью и направле-
ниями работы. Делегацию возглавлял 
представитель Университетского союза 
исследователей и преподавателей, про-
фессор Университета Хельсинки Тапани 
Каакуринниеми.

Во встрече со студентами участвовали По-
стоянный координатор системы ООН/По-
стоянный представитель ПРООН в Кыр- 
гызской Республике Александр Аванесов, 
его заместитель Алиона Никулита, стар-
ший советник по вопросам верховенства 
права Лючио Сарандреа, программный 
лидер направления «Демократическое 
управление» Александр Кашкарев, про-
граммный лидер направления «Мир и 
развитие» Эркина Уразбаева и специалист 
ПРООН по работе с СМИ Адмир Курман.

Группа студентов и преподавателей, со-
стоящая из 20 человек, прибыла в Кыр-
гызскую Республику для ознакомления со 
страной, ее культурой, работой различных 
институтов. Они также посетили учебные 
заведения КР.

Во время встречи финские студенты,  
изучающие политологию и историю 
экономики, интересовались вопросами  
демократических преобразований в стра-
не, становления парламентаризма, обе-
спечения верховенства права, а также 
партнерства с донорами, в том числе Пра-
вительством Финляндии, которое стало 
за последние годы одним из ключевых в 
сфере содействия устойчивому развитию 
в республике.

В апреле 2016 года в Доме ООН сотрудни-
ки Программы Развития ООН в Кыргызской 
Республике провели лекции для студентов 
из Финляндии.

ФИНСКИЕ СТУДЕНТЫ 
ПОБЫВАЛИ В КР
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Александр Аванесов в своем выступле-
нии рассказал о системе ООН и агент-
ствах, работающих в республике, о Целях 
устойчивого развития, принятых в конце 
сентября 2015 года на Саммите развития, 
который состоялся во время юбилейной 
70 сессии Генеральной ассамблеи ООН. Он 
также остановился на направлениях рабо-
ты ПРООН, в частности, затронув вопросы 
по миростроительству в стране, рассказал 
о проблемах и вызовах религиозного экс-
тремизма.

Алиона Никулита проинформировала 
о направлениях деятельности ПРООН в  
Кыргызской Республике и работе по  
содействию устойчивому развитию, кото-
рая проводится в тесном сотрудничестве 
с национальными партнерами и партне-
рами по развитию по следующим при-
оритетным направлениям: устойчивое 
развитие, демократическое управление, 
мир и развитие, эффективное управление  
рисками бедствий для устойчивого раз-
вития и безопасности человека, в тесной 
связке с гендерным вопросами.

Профессор Тапани Каакуринниеми по-
благодарил за радушный прием в стенах 
Дома ООН. Он отметил, что ему хотелось 
бы верить, что это не последний приезд в 
республику, выразил желание вновь вер-
нуться в Кыргызстан, чтобы продолжить 
ознакомление со страной и получить еще 
больше впечатлений.

Делегация финских студентов также успе-
ла съездить на Иссык-Куль, посетив горно-
лыжные базы в Караколе. Они с восторгом 
отметили красоту кыргызской природы, 
упомянув, что некоторые из студентов 
даже смогли искупаться в озере. 

Хочется верить, что подобные ознакоми-
тельные лекции для студентов из других 
стран станут традицией и, таким образом, 
мы сможем больше рассказать о Кыргыз-
стане и участии системы ООН и ПРООН в 
ее преобразовании в интересах устойчи-
вого развития.

Автор: Адмир Курман
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ВО ИМЯ МИРА НА 
ЗЕМЛЕ

Международный день мира традиционно отмечают 21 сентября. Эта дата служит напоми-
нанием для всех граждан планеты о ценности мира, о любви к своей родине, об идеях толе-
рантности, культурного многообразия и добра. Праздник провозглашен в 1981 году Резолю-
цией Генассамблеи ООН. 

В интервью с Постоянным координатором системы ООН и представителем программы ООН 
в Кыргызстане Александра Аванесова мы поговорим о результатах и перспективах сотруд-
ничество КР и ПРООН, о планах и проектах ПРООН в Кыргызстане. Проекты и инициативы, 
реализуемые ПРООН в Кыргызстане, дают положительный результат и вносят ощутимый 
вклад в социальное и экономическое развитие страны.

– Александр Николаевич, мы с вами 
встречаемся накануне Международно-
го дня мира. Мне хотелось бы начать 
нашу беседу с рассказа об истории этого 
праздника.

– В этот день бьют в колокол мира, ко-
торый стоит на территории секрета-
риата ООН в Нью-Йорке между 42-й 
и 48-й улицами Первой авеню. Кстати 
говоря, этот колокол отлит из собран-
ных детьми монет со всего мира. 

Это символ, который существует во 
многих странах мира, и он возвеща-
ет о том, что люди должны задумать-
ся о мире. В этом году тема Дня мира 
– «Цели в области устойчивого разви-
тия: составные элементы мира». Эта 
тема не случайно связана с устойчи-
вым развитием. Мы все прекрасно по-
нимаем, что если в стране и в доме нет 
мира, то сколько бы у человека не было 
доходов, он не будет счастлив. Поэтому 
мир – составная часть развития. 
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– Вопросы о Международном дне мира 
мы накануне адресовали нашим горожа-
нам. Опережая события, мне бы хоте-
лось сказать, что большинство наших 
слушателей знают, что в календаре 
есть такая дата как международный 
день мира. Вот, что отвечали горожа-
не на наш вопрос: «Да, слышал, 21 сен-
тября будет, знаю», «Нет не слыша-
ли о нем, от вас узнал», «Да я слышал, 
что это день мира, если мы стремимся 
к светлому будущему нужно проводить 
какие-то мероприятия, связанные с 
этим, я так считаю», «Да, это вообще 
надо продвигать, надо чтобы об этом 
узнавали большее количество людей, 
даже, может быть, сначала узнает ка-
кая-то группа , потом город, потом 
вся страна, потом весь мир», «Считаю, 
все-таки не надо проводить, потому 
что это является лицемерием, это пир 
во время чумы – праздновать мир, когда 
его нет, это неправильно», «Думаю мир 
– это когда все спокойны, нет войны, 
всем хорошо и все довольны», «Мир? Я 
верю в Бога и каждый день молюсь, что-
бы не было войны».

– Какова деятельность ООН в области 
миростроительства? Вы ведете эту 
работу уже который год, поделитесь ре-
зультатами.

– Какие мероприятия вы планируете 
провести в рамках празднования? 

В целях устойчивого развития, при-
нятыми всеми 193 странами-членами 
ООН, в том числе и Кыргызстаном, 
есть такая цель 16, которая как раз и 
говорит о том,что нужно бороться за 
миростроительство, за предотвраще-
ние конфликтов.

– Мероприятия, не только связанные 
с Днем мира, идут у нас на протяже-
нии всего года. Скорей всего, пройдут 
встречи со студентами, в школах будут 
проведены открытые уроки на тему 
мира. Слушатели ведущего радио стра-
ны «Кыргыз радио» могут насладиться 
радиоверсией спектакля «Эсимде» по 
мотивам повести Чынгыза Айтматова 
«Материнское поле», который любезно 
записали для нас БГТ им.А.Умурали-
ева. Я думаю, что это очень здорово, 
потому что Чынгыз Айтматов всегда 
продвигал идеи мира и добра.

– В этом году, мы подводим итоги 
трехлетней программы, которая была 
специально посвящена вопросам ми-
ростроительства. У нас есть такой план 
приоритетных действий в этой обла-
сти. Главный компонент и цель этого 
проекта – усиление доверия между 
населением и властью. Мы провели 
опрос в 14 пилотных районах и уви-
дели, что уровень доверия населения 
к власти увеличился на порядок. Что 
это значит? Во-первых, мы поспособ-
ствали тому, чтобы наладился вообще 
диалог между населением и властью. К 
примеру, мы устроили общественные 
приемные, куда человек может прийти 
и рассказать о какой-то проблеме. Ду-
маю, мы найдем возможность по окон-
чанию проектов поддержать работу 
этих общественных приемных. 

Во-вторых, мы посмотрели, где мож-
но улучшить обслуживание населения. 
В целом ряде айыл окмоту действуют 
центры единого окна, где человек мо-
жет получить сразу все документы, а не 
стоять в 10 очередях. Это положитель-
но сказывается на взаимоотношениях 
между людьми. Что касается работы 
с молодежью и женщинами, то нас в 
этом отношении была очень интерес-
ная работа с религиозными лидерами 
и медресе. 

– Мне приятно, что многие знают об 
этом дне. Но хочется остановиться на 
двух мнениях, полярных. Одно – мо-
лодого человека, который сказал, что 
«лицемерие праздновать мир во вре-
мя чумы». Он имеет в виду, конечно 
же, что в мире происходит много кон-
фликтов, и поэтому странно празд-
новать мир сегодня. Но хотелось бы 
подчеркнуть, что мы не празднуем, а 
отмечаем стремление к миру. В этот 
день всегда призывают к перемирию, 
даже там, где есть конфликты. Не 
должно быть огня – к этому стремятся 
и участники Международной группы 
поддержки Сирии. 

С другой стороны, мы прослушали 
мнение человека, который прошел  
войну, и он молится каждый день,  
чтобы не было военных конфликтов. 
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Вопрос от слушателя: Вас беспокоит 
Кубаныч из города Нарын. У меня скром-
ный вопрос. Что нужно, чтобы человек 
поступал правильно? Такое чувство как 
патриотизм присуще человеку с рожде-
ния или приходит через воспитание, се-
мью?

– В исследовании ЮНИСЕФ говорится, 
что в Кыргызстане приходится 15 ма-
теринских смертей на 100 тысяч жи-
ворожденных. Что станет со страной, 
если цель по сокращению материнской 
смертности так и не будет достигну-
та?

– В августе 2015 года Кыргызстан стал 
полноправным членом Евразийского 
экономического союза. В конце июня 
вы встречались с премьер-министром  
Кыргызстана Сооронбаем Жээнбековым, 
который подчеркнул важность проекта 
ПРООН по ветеринарным и фитосани-
тарным лабораториям. Я не зря спра-
шиваю, поскольку КР считается аграр-
ной страной, большая часть население 
живет в селах. Скажите, как вы плани-
руете решить этот вопрос?

– Для меня огромную роль всегда игра-
ла семья и мои родители. Они мне ка-
жется закладывают основные мораль-
ные и этические принципы. Честно 
скажу, я глубоко поддерживаю настро-
ение в КР, где придают огромное зна-
чение роли семьи в обществе. Кстати, 
об этом очень много говорится у Айт-
матова. 

– Санкций точно не будет. Грозит это 
только тем, что окажет негативное 
влияние на людей. Мне бы хотелось 
проанализировать результаты преды-
дущих целей тысячелетия. Высокий 
показатель материнской смертности 
свидетельствует о проблемах в здра-
воохранении и питании. Очень часто 
неправильное питание, нехватка ком-
понентов питания в силу традиций 
или незнания ведут к проблемам с 
детской и материнской смертностью. 
Женщины, которые приходят рожать, 
нередко болеют анемией. Пользуясь 
случаем, хочу призвать кыргызстан-
цев отказаться от курения, побольше 
заниматься спортом и следить за здо-
ровьем.



19

20 сентября 2016 года, Бишкек 
«Биринчи радио».

Материал подгтовила 
Алтынай Нанаева

– Скажите, что включает в себя работа 
по межнациональному согласию? Знаю, 
что в этом направлении вы ведете ак-
тивную деятельность.

– В рамках вашей организации особое 
внимание обращалось на экологические 
проблемы, связанные с урановыми хра-
нилищами, которые могут вызвать при-
родные катаклизмы по всей Централь-
ной Азии, и это пугает. И вот вопрос: 
есть ли пример успешного решения этой 
проблемы в регионах страны? 

– Действительно, у нас уже год идет 
проект по социально-экономической 
поддержке районов, где есть урановые 
хранилища, включая Мин-Куш, Кад-
жи-Сай, Ак-Тюз, Орловка и Борду. Могу 
сказать одно, к нам все время обраща-
ются люди из этих районов, чтобы про-
должали работу. Мы, прежде всего, ра-
ботаем над улучшением санитарии и

налаживанием водоснабжения, а так-
же развития предпринимательской 
деятельности. 

– Завершаем наш приоритетный план 
по миростроительству. Он состоял из 
трех частей. Первая – создание очень 
хорошей законодательной базы, кото-
рая упор делает на доступе населения 
к правосудию, особенно тех, кто не мо-
жет себе позволить дорогих адвокатов. 
Это прямой путь к решению конфлик-
тов, и межнациональных в том числе.
Второе – работа с местными органами 
власти. Здесь также налажен монито-
ринг ситуации. Почти сотни докладов 
по межэтнической ситуации были под-
готовлены мониторинговым центром. 
Есть статистика, которая показывает, 
что количество конфликтов в пилот-
ных регионах сократились в несколь-
ко раз, и с участием женщин – тоже. 
Третья часть – продвижение идей 
многообразия и терпимости. Береж-
ное отношение не только к государ-
ственному и официальному языкам, 
но и этнических меньшинств или про-
сто сообществ. Я думаю – это один из 
важнейших аспектов в области миро-
строительства. Согласно опросу среди 
населения, на вопрос: что является 
самым важным с точки зрение целей 
устойчивого развития, на первом ме-
сте по ответам всегда стояла работа, на 
втором – гос.управление, борьба с кор-
рупцией, экология и другое. Межэт-
ническое согласие не входило даже в 
первую пятерку. Думаю, это все-таки 
отражение настроения людей. В Кыр-
гызстане, в целом, я не вижу глубокой 
пропасти между этническими группа-
ми. Есть проблемы с июня 2010 года и 
очень важно, чтобы на этих неостыв-
ших ранах никто не играл никогда. 
Настроение же в обществе достаточно 
толерантное и оно способствует нор-
мальному сосуществованию всех этни-
ческих групп. Как мы знаем, их очень 
много. К сожалению ,30 процентов жи-
вут за чертой бедности. Значит, надо с 
этим бороться, но прогресс был боль-
шой за последние 15лет.

– Думаю, что это действительно один 
из важных вопросов с точки зрения 
и экспертных возможностей КР. ООН 
ФАО работает вместе с Министерством 
сельского хозяйства и ветеринарной 
службой по повышению квалифика-
ции в этой области. У КР огромный по-
тенциал экспорта на рынках. Прежде 
всего, это относится к фруктам – про-
дукция Баткена, Оша или Нарына. Все 
мы знаем, какого высокого качества 
здесь продукты питания и мясо. Но для 
этого нужны объемы. 

Год прошел с тех пор, как КР вступил 
в ЕАЭС, и не мне давать оценку. Пер-
вый год всегда сложен, надо приспо- 
сабливаться. Но, как я вижу из анализа, 
кое-что дает результаты. Изменилось 
положение кыргызстанцев, которые 
приезжают на работу в Россию или  
Казахстан. Сейчас они пользуются 
теми же правами, что и граждане этих 
стран. Мы, наверное, все ожидаем 
больших результатов от инвестици-
онного потока в КР. Буквально сегодня 
ЮНИДА начинает проект по развитию 
туристической отрасли. Только что 
встречался с АБР, они как раз спраши-
вали меня, куда надо вкладывать фи-
нансовые средства. И я посоветовал 
вкладывать туда, где создаются рабо-
чие места и оказывается поддержка 
сельскому хозяйству. 

Хотелось бы особо подчеркнуть необ-
ходимость оказания очень мощной 
поддержки образовательной системе. 
Если мы хотим видеть долгосрочный 
эффект развития страны, нужно вкла-
дывать в молодежь и в образователь-
ную систему.



Гендерное равенство
Распахни «Окна возможностей» 

TEDx OSH

ЖЕНСКИЙ СЛЕД ИЗРАИЛЯ
Или О том, что я увидела между 

cтрок в рабочей поездке
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Содействие формированию инновацион-
ной среды для вовлечения молодежи, об-
мен уникальными идеями, направленные 
на вдохновение и повышение мотивации 
– вот основные цели и задачи прошед-
шей конференции TEDxOsh. Мероприятие 
стало знаковой коммуникационной пло-
щадкой для профессиональных деятелей 
и экспертов разных сфер. Конференция 
TEDxOsh – послужила источником рас-
пространения идей, необходимых для по-
нимания возможностей, существующих в 
современном обществе Кыргызстана.

Тилек Токтогазиев, гражданский акти-
вист Авазкан Ормонова, скрипачка Диана 
Юсупова, успешная выпускница КИМЭП и 
обладатель гранта US-CAEF Чинара Эрку-
лова, глава Баткенского айыл окмоту Са-
атбек Эгембердиев и другие. 

Спикеры TEDxOsh рассказали о важно-
сти гендерного равенства в современном 
обществе, о стартапах в бизнесе и гос- 
управлении, а также участии женщин в 
политической жизни страны. «Окна воз-
можностей» могут открыться перед каж-
дым, главное не останавливаться в дости-
жении поставленных целей.

TEDxOsh проходил в рамках проекта ПРО-
ОН/ЮНИСЕФ «Женщины – мирные из-
биратели и кандидаты», при финансовой 
поддержке Фонда Миростроительства 
ООН.  

Автор: Умутай Даулетова

Перед гостями выступили такие между-
народные эксперты по устойчивому раз-
витию, как Мира Джангарачева, актриса 
театра и кино Назира Мамбетова, руково-
дитель арт-студии «Ололо» Данияр Ама-
налиев, капитан сборной по футболу Ай-
дана Оторбаева, предприниматель 

РАСПАХНИ  
«ОКНА ВОЗМОЖНОСТЕЙ»
В ОШЕ ЭТИМ ЛЕТОМ ВПЕРВЫЕ ПРОШЛА КОНФЕРЕНЦИЯ TEDX, 
ПОСВЯЩЕННАЯ ТЕМЕ ВОЗМОЖНОСТЕЙ.
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Это моментально пробудило во мне чув-
ство гордости за женскую линию в родос-
ловной. Мелкая деталь, но такая приятная.

Первое, что бросилось в глаза по приез-
ду в аэропорт Бен Гуриона в Тель-Ави-
ве, – девушки-военные. Их очень много. 
Наряду с мужчинами, они были одеты в 
берцы, военную форму, с легкостью несли 
свои автоматы за плечами. «Очень здоро-
во, – подумала я. – А наши бы сказали: не-
женское это дело». Ответственно заявляю 
– женское!

Летом этого года мне довелось стать 
участницей знаменитых по всему миру 
тренингов МАШАВ, которые предоставля-
ет Министерство иностранных дел Израи-
ля и несколько тренинговых центров, рас-
положенных по всей стране. В основном, 
это агро-тренинги, но я была приглашена 
на изучение вопросов насилия в отноше-
нии женщин и детей, поскольку эта тема 
напрямую связана с моей специально-
стью и деятельностью, которой занима-
юсь в ПРООН. 

Тем, кто еще не пытался подать на эту 
программу, настоятельно рекомендую: 
вам придется оплатить только дорогу, 
остальные расходы покрывает само госу-
дарство Израиль, и, конечно, заполнить 
документы, получить визу и так далее. Но 
оно того стоит. 

Мое знакомство с правами женщин и ген-
дером «по-израильски» началось прямо 
с заполнения анкеты – там, где задаются 
вопросы о твоих родителях. И да-да! - пер-
вой упоминается мама.

ЖЕНСКИЙ
СЛЕД
ИЗРАИЛЯ 
ИЛИ О ТОМ, ЧТО Я 
УВИДЕЛА МЕЖДУ 
СТРОК В РАБОЧЕЙ 
ПОЕЗДКЕ
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Каждый израильтянин считает своим дол-
гом привести сюда ребенка. 

Таким образом с детства прививается 
понимание важности сохранения мира 
и неприятия к насилию и геноциду. Ин-
сталляции в виде домов с заколоченными 
окнами, раскиданными детскими игруш-
ками, чемоданами, колючей проволоки 
сопровождаются звуками сирен, гулом 
поездов и выстрелами орудий... Жутко, 
печально и до боли горько смотреть ин-
тервью тех, кто пережил все это, - они 
транслируются через установленные те-
леэкраны.

Значимость женщин также почувствова-
лась и в самом тренинговом центре, осно-
вательницей которого была Голда Меир, 
израильская политическая и государ-
ственная деятельница, 5-й премьер-ми-
нистр страны, бывшая министр внутрен-
них дел, глава МИД и Министерства труда 
и социального обеспечения Израиля. По 
всему центру висели ее портреты во вре-
мена ее бурной деятельности с разными 
влиятельными людьми по всему миру. 
Она активно поднимала вопросы равен-
ства, повышения потенциала женщин, ис-
коренения насилия и несправедливости 
по отношению к ним.

Несмотря на большой прогресс в вопро-
сах борьбы с насилием в отношении жен-
щин и детей, проблема остается до конца 
нерешенной, однако в Израиле правосу-
дие торжествует. Здесь сопровождение 
переживших насилие женщин на очень 
высоком уровне, профилактика насилия 
превосходит все ожидания. В тюрьмах су-
ществуют центры реабилитации насиль-
ников: 16 кризисных центров существуют 
на балансе государства. В меры профи-
лактики также входит прослеживание со-
циальных сетей на предмет сексистских 
высказываний или угроз.

Для трудных детей, подростков и пере-
живших насилие женщин предприни-
матели открывают цеха, чтобы те могли 
зарабатывать свои первые деньги и по-
чувствовать себя значимыми для обще-
ства в целом.

Учеба учебой, но хотелось бы также вкрат-
це рассказать о культурной программе, а 
она у МАШАВа очень насыщенная – на-
чиная от походов в музеи, заканчивая 
окунанием в святую реку Иордан. Один 
из музеев произвел очень неизгладимое 
впечатление. Он построен в память о де-
тях холокоста. 

ПРОГРАММА ТРЕНИНГОВ 
БЫЛА ОЧЕНЬ НАСЫЩЕННОЙ, 

БОЛЬШЕ ПРИКЛАДНОЙ, 
НЕЖЕЛИ ТЕОРЕТИЧЕСКОЙ.
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Женщина с одного из экранов вспоминала 
о том, как ее прятали соседи от фашистов 
на крыше сарая, где она прожила около 
двух лет, не имея возможности ни лечь, ни 
встать, ни даже общаться. Всю ее семью 
расстреляли, но перед этим ее отец успел 
договориться с соседями, чтобы девочку 
спрятали. Как самую старшую дочь, на се-
мейном совете было решено спасти имен-
но ее. Случись такая ситуация в патриар-
хальной семье, спасли бы девочку?

Мне было интересно, как дети воспри-
нимают такую трагическую и жуткую ин-
формацию, однако сотрудники музея, по 
окончании экскурсии работают с каждым 
ребенком, чтобы они могли выразить чув-
ства через рисунки, рефлексировать и го-
ворить о том, что забыть невозможно и не 
нужно.

Конечно же, не могли не посетить экскур-
сию на Стену плача в Иерусалиме – древ-
нее сооружение вокруг западного склона 
Храмовой горы в Старом городе, уцелев-
шее после разрушения Второго Храма 
римлянами в 70 году н. э. Она является 
символом веры и надежды многих поко-
лений евреев, местом их паломничества 
и молитв. У Стены плача есть специально 
отведенные места, где написано «толь-
ко для женщин» и «только для мужчин». 
Кстати, место для женщин, намного мень-
ше, они молятся у стены тихо, что-то бор-
моча, а мужчины громко поют. 

В иудаизме есть некоторые постулаты, 
которые также посягают на права жен-
щин. Им, к примеру, запрещается петь в 
присутствии мужчин, также существуют 
правила не носить слишком открытую 
одежду, в храмы запрещается заходить 
без головного убора или одеяния, которые 
прикрывают руки и ноги. В религиозных 
семьях мужчины не работают, не служат в 
армии, женщинам же приходится опекать 
всю семью. При бракоразводных процес-
сах, супруг вправе не соглашаться на раз-
вод, и тогда женщина может оставаться 
«замужней» до конца жизни, тогда как от 
супруги разрешения на развод не требует-
ся.

Но если посмотреть в целом, роль женщи-
ны прослеживается как в исторических, 
так и в мифических сказах, будь то Храм 
Богородицы в Назарете, где Мария возве-
дена в лик святых, или негласное правле-
ние Иерусалимом супругой Султана Су-
лаймана Великолепного, или руководство 
тренинговым центром Голда Меир, дирек-
тором которого является женщина. 

Поездка оказалась замечательной и на-
сыщенной, поэтому здесь все изложено 
очень кратко, с точки зрения гендерного 
специалиста. Возможно, кто-то подумает, 
что даже здесь в, казалось бы, туристиче-
ской заметке снова про «гендер», но поче-
му бы и нет? Я увидела Израиль взглядом 
либерала и борца за равенство. А как ви-
дите свои путешествия вы?

Автор: Умутай Даулетова
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ЗДОРОВАЯ
НАЦИЯ БЕЗ
РАННИХ
БРАКОВ

Иногда, просматривая сайты информ- 
агентств, я думаю о том, как скоротечна 
жизнь одной информации. Ежедневно 
столько новостей, одни теряются в других, 
и порой, кажется, что в голове человека 
можно уместить все, но насколько все это 
анализируется, делаются ли выводы? Ведь 
на очереди уже десятки других новостей. 

Некоторые сообщения живут в нашей сре-
де обсуждений по несколько дней. К сожа-
лению, в большинстве своем эта инфор-
мация содержит негатив – последствия 
какой-либо жестокости, насилия или, на-
пример, принудительного вовлечения в 
брак.

Почему мы обращаем внимание на про-
блему только тогда, когда происходит 
что-то худшее? Как сделать так, чтобы 
общеcтво не оставалось равнодушным 
еще задолго до последствий и, возможно, 
упредило их? Эти и другие вопросы были 
недавно озвучены в Оше на встрече, по-
священной социально-правовым послед-
ствиям ранних браков. В ней участвова-
ли представители НПО, члены комитета 
по социальным вопросам, образованию, 
науке, культуре и здравоохранению Жо-
горку Кенеша Кыргызской Республики и 
организации по развитию. Мероприятие 
внешне кажется обычным заседанием, 
где собрались представители парламента, 
гражданского общества и неправитель-
ственных организаций, однако именно 
там мы говорили о правах всех девочек. 

Представьте себе, что (по данным Мини-
стерства здравоохранения КР) ежегодно 
более 1 тысячи несовершеннолетних ста-
новятся матерями, и с 2008 года цифра 
постоянно растет. 

Кто же они – эти дети-мамы? Почему они 
рожают в таком юном возрасте? В беседах 
высказывались разные версии: раннее 
развитие девочек, стремление создать се-
мью, легкомысленность современной мо-
лодежи. 

Правоохранительные органы отметили, 
что в прошлом году ими было зарегистри-
ровано только три уголовных дела по фак-
там принуждения к браку несовершенно-
летних. 

Вице-премьер министр КР Гульмира Ку-
дайбердиева четко обозначила пробле-
му – причина ранних родов кроется в 
распространении браков среди несовер-
шеннолетних. Впервые с самой высокой 
трибуны озвучено то, о чем уже давно 
«кричат» женские и молодежные непра-
вительственные организации: в нашем 
обществе становится нормой отдавать за-
муж несовершеннолетних девочек. Кодекс 
о детях КР и другие нормативно-правовые 
акты признают несовершеннолетними 
тех, кто не достиг 18 лет. Этот же возраст 
установлен Семейным кодексом Кыргыз-
стана минимальным брачным возрастом. 
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О том, что потом случается со многими 
этими несовершеннолетними, мне рас-
сказали на встрече в Узгене представите-
ли территориальных советов. Местное са-
моуправление сталкивается со случаями, 
когда девочек просто выгоняют из «но-
вых семей» и они не могут доказать, что 
вообще были замужем и имеют какие-то 
права. Организм несовершеннолетних не 
готов к материнству,  поэтому  беремен-
ность, как правило, протекает с осложне-
ниями.  Вследствие множества проблем 
юные матери, зачастую, имеют низкое 
качество жизни, ограниченные социаль-
но-экономические перспективы, а их 
дети отличаются низкими показателями 
здоровья. Здесь есть и прямая связь с тем 
фактом, что Кыргызская Республика уже 
много лет имеет самый высокий уровень 
материнской смертности в СНГ. 

Нам очень хотелось бы, чтобы это обсуж-
дение послужило началом для многих 
позитивных изменений для девочек: Жо-
горку Кенеш рассмотрит и примет  законо-
проект, запрещающий проведение рели-
гиозного обряда «нике» без официальной 
регистрации брака для несовершеннолет-
них; представители муфтията, местной 
администрации, милиция и прокуратура 
будут совместно противодействовать лю-
бым случаям принуждения к браку дево-
чек до 18 лет, а девушки станут выходить 
замуж добровольно и только тогда, когда 
они физически, психически и социально 
зрелыми.

В большинстве случаев, замужество несо-
вершеннолетних девочек происходит че-
рез религиозный обряд «нике», без офи-
циальной регистрации брака.

«ЭТО ОРГАНИЗОВАННАЯ 
СЕКС-ЭКСПЛУАТАЦИЯ, 

ТАК КАК В 14-15 ЛЕТ 
ДЕВОЧКИ ЕЩЕ НЕ ОКРЕПЛИ 

НИ ФИЗИЧЕСКИ, НИ 
МОРАЛЬНО. БЕСПОМОЩНЫЕ, 

ОНИ СТАНОВЯТСЯ 
ЖЕРТВАМИ ЖЕЛАНИЙ 
ЖЕНИХА, РОДИТЕЛЕЙ. 
ВСТУПЛЕНИЕ В БРАК С 

НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИМИ 
– УГОЛОВНО НАКАЗУЕМО. 

ПАРЫ ПО МУСУЛЬМАНСКИМ 
ОБЫЧАЯМ «ЖЕНЯТСЯ» В 

МЕЧЕТЯХ, ИМАМЫ ВЫДАЮТ 
ИМ СВИДЕТЕЛЬСТВО О 
ЗАКЛЮЧЕНИИ БРАКА, 

КОТОРОЕ НЕ ИМЕЕТ НИКАКОЙ 
ЮРИДИЧЕСКОЙ СИЛЫ. А 
ЖЕНЫ ДУМАЮТ, ЧТО ВСЕ 

ОНИ ЯВЛЯЮТСЯ ЗАКОННЫМИ 
СУПРУГАМИ»,  

говорит представительница «Лиги защит-
ников прав ребенка» Эркайым Алиева.

Автор: Эльмира Шишкараева



Устойчивое развитие
Человеческое развитие и торговля

На первый-второй рассчитайсь! 

Кыргызстан-Казахстан: не разлей вода
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ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ 
РАЗВИТИЕ И 
ТОРГОВЛЯ 

ПО ДАННЫМ ГЛОБАЛЬНОГО ДОКЛАДА О 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ РАЗВИТИИ, В 2014 ГОДУ 
КЫРГЫЗСТАН ЗАНИМАЛ 120 МЕСТО СРЕДИ 
188 СТРАН В РЕЙТИНГЕ ИНДЕКСА ЧЕЛОВЕ-
ЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
14 июля в Министерстве экономики КР презентовали очередной доклад «Человеческое разви-
тие и торговля в Кыргызской Республике».

Это будет уже одиннадцатый, опубликованный в Кыргызстане доклад. Предыдущие были 
посвящены вопросам связи человеческого развития с молодежью и органами местного 
самоуправления.

Доклад был подготовлен и презентован группой авторов Общественного объединения 
«Инвестиционный круглый стол». Рецензентами доклада выступили независимые экспер-
ты, а также эксперты Программы развития ООН в КР и Регионального Стамбульского хаба.
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«ТОРГОВЛЯ ЯВЛЯЕТСЯ 
ОДНОЙ ИЗ КРУПНЕЙШИХ И 
БЫСТРО РАЗВИВАЮЩИХСЯ 
ОТРАСЛЕЙ КЫРГЫЗСТАНА. 
ДОЛЯ ТОРГОВЛИ И УСЛУГ 
В ВАЛОВОМ ВНУТРЕННЕМ 

ПРОДУКТЕ ПРЕВЫШАЕТ 19%. 
В ЭТУ СФЕРУ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ВОВЛЕЧЕНО ВСЕ НАСЕЛЕНИЕ 

СТРАНЫ ИЛИ В КАЧЕСТВЕ 
ПОКУПАТЕЛЕЙ, ИЛИ В 

КАЧЕСТВЕ ПРОДАВЦОВ. 
НЕЛЬЗЯ НЕ ОТМЕТИТЬ, 
ОГРОМНОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
ТОРГОВОЙ ОТРАСЛИ 

В НАПОЛНЕНИИ 
РЕСПУБЛИКАНСКОГО 

БЮДЖЕТА»,

ЭТО ПОВЛИЯЛО НА 
ОТСУТСТВИЕ ПРОТЕСТНЫХ 
НАСТРОЕНИЙ В СТРАНЕ И 
В СРАВНЕНИИ С ДРУГИМИ 

СТРАНАМИ СТРАНАМИ СНГ, В 
КЫРГЫЗСТАНЕ В ЦЕЛОМ БЫЛА 

СПОКОЙНАЯ ОБСТАНОВКА»,

«ПОСЛЕ РАЗВАЛА СССР 
ТОРГОВЛЯ В КЫРГЫЗСТАНЕ, 

В ЧАСТНОСТИ, «ЧЕЛНОЧНАЯ», 
ПОЗВОЛИЛА ПОВЛИЯТЬ 

НА ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ И 
УРОВЕНЬ БЕДНОСТИ. ЕСЛИ 

В ТОТ ПЕРИОД РАЗМЕР 
ВАЛОВОГО ВНУТРЕННЕГО 

ПРОДУКТА РЕЗКО 
СОКРАТИЛСЯ, ТО ДОХОДЫ 

НАСЕЛЕНИЯ НЕ ТАК СИЛЬНО 
СНИЗИЛИСЬ. 

Отметим, что по данным Глобального До-
клада о человеческом развитии, в 2014 
году Кыргызстан занимал 120 место сре-
ди 188 стран в рейтинге Индекса челове-
ческого развития со значением в 0,655. 
Среди стран Центральной Азии и ЕАЭС – 
это предпоследнее место в рейтинге, где 
Кыргызстан по значению ИЧР опережает 
только Таджикистан (0,624). Это означает, 
что необходимо увеличить усилить дей-
ствия, направленные на вопросы челове-
ческого развития.

Этот документ развитии рассматривает 
взаимодействие торговли и человеческо-
го развития в стране. В содержащихся в 
нем исследованиях подчеркивается роль 
внутренней и внешней торговли для эко-
номического развития. 

Доклад нацелен на рассмотрение нынеш-
ней ситуации по человеческому разви-
тию и торговли в Кыргызстане на основе 
анализа ряда данных, включая выявле-
ние пробелов в каждом аспекте торговли 
и человеческого развития, определение 
тенденций развития интеграционных 
процессов и их влияние на торговлю и 
человеческое развитие в стране, а также 
разработку положений, которые заложат 
основу для принятия мер в целях продви-
жения человеческого развития. 

Доклад о человеческом развитии является 
основным изданием Программы разви-
тия ООН, который готовится независи-
мой группой авторов. В настоящее время 
по всему миру опубликовано более 700 
докладов. В них анализируются нацио-
нальные политики с точки зрения чело-
веческого развития посредством научных 
исследований и консультаций на местном 
уровне. 

Начиная с 1992 года в Кыргызстане было 
опубликовано 10 Национальных докладов 
о человеческом развитии. В них находят 
отражение ключевые проблемы развития, 
начиная с изменения климата и безрабо-
тицы среди молодежи, до полового и эт-
нического неравенства.

сообщил заместитель министра  
экономики Эльдар Абакиров. 

Автор: Айгуль Болотова

отметил руководитель группы авторов 
доклада Р.Хасонов.
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СТРАНА 
В ЦИФРАХ 
НА СМАРТФОНЕ

Концепция открытых данных получила 
широкое распространение во всем мире. 
Она подразумевает идею, что данные 
должны быть доступны в машиночитае-
мом формате для дальнейшего использо-
вания и распространения без ограниче-
ний авторского права, патентов и других 
механизмов контроля. Правительствен-
ные инициативы, такие как Data.gov, 
повлияли на рост интереса к открытым 
данным. В свою очередь, подобная ини-
циатива вносит свою лепту в улучшение и 
ускорение экономик стран, которые взяли 
на вооружение принципы открытых дан-
ных. Так, согласно исследовательскому 
институту ETLA, малые и средние пред-
приятия, имеющие доступ к открытым 
данным, росли в год на 15% больше, чем 
предприятия, которые его не могли полу-
чить.

Открытые статистические данные в ма-
шиночитаемом формате занимают осо-
бое место в общей категории открытых 
данных, т.к. они представляют большой 
интерес для общества, в том числе для 
инвесторов, журналистов, активистов, не-
коммерческих организаций и особенно 
для тех, кто добивается открытости и до-
ступности государственной информации. 
Национальный статистический комитет 
Кыргызской Республики, при поддержке 
Фонда ООН в области народонаселения 
(UNFPA), уже проделал серьезную работу 
в области предоставления данных в элек-
тронном виде, а именно, запустил новую 
версию официального веб-сайта по адре-
су www.stat.kg: дизайн выдержан в еди-
ном стиле, навигация упрощена, а стати-
стические данные можно найти без труда.
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При таких обстоятельствах мобильное 
приложение с наиболее часто исполь- 
зуемыми статистическими данными бу-
дет очень полезным, а обновление данных 
через сервер НСК КР в реальном време-
ни и возможность выбора удобного язы-
ка избавит пользователей от необходи- 
мости скачивать документы и разбирать-
ся в больших массивах данных.

Для решения данной проблемы ПРООН в 
Кыргызской Республике в лице проекта 
«Инициатива «Бедность и окружающая 
среда» инициировал и поддержал началь-
ные этапы создания и наполнения дан-
ными, включая индикаторы «зеленого» 
роста, официального мобильного прило-
жения Национального статистического 
комитета Кыргызской Республики. Целью 
данного приложения является быстрое и 
удобное представление бесплатной ин-
формации (статистических данных) о со-
циально-экономическом и экологическом 
положении Кыргызской Республики в раз-
резе последних 5 лет.

Главным достижением было создание 
нативного мобильного приложения для 
смартфонов на базе операционных систем 
Android 2.3+ и iOS 8+, которое позволяет 
просматривать статистику в виде таблицы 
или диаграммы. Приложение поддержи-
вает кыргызский, русский и английский 
языки, включает общую информацию о 
Кыргызстане со списком основных соци-
ально-экономических показателей, а так-
же блок с информацией об НСК.

Не будет маловажным отметить, что мо-
бильное приложение через специально 
созданную кнопку «Индикаторы «Зеле-
ного роста» дает возможность просма-
тривать статистические данные по ин-
дикаторам «зеленого» роста, принятым 
Правительством Кыргызской Республики 
18 февраля 2015 года. Сбором, обработ-
кой, хранением и распространением зна-
чительной части индикаторов «зеленого» 
роста (47 показателей из 65) занимается 
Национальный статистический комитет 
Кыргызской Республики. Таким образом, 
доступность, своевременность и удобство

В результате слаженной совместной рабо-
ты НСК Кыргызской Республики и ПРООН 
в Кыргызской Республике в короткие сро-
ки был выполнен большой объем работ, 
который включал не только разработку 
мобильного приложения для платформ 
Android и iOS, но также:

доработку систем управления сайтом 
НСК КР с возможностью загрузки ди-
намических таблиц в разделы статисти-
ки для использования в мобильном 
приложении, 

специальный программный интер-
фейс сайта (API), с которым взаимо-
действуют мобильные приложения на 
смартфонах, 

скрипт на языке Python, производя-
щий обход динамических таблиц на 
сайте и их парсинг (чтение и анализ) 
для последующей записи в БД и ото-
бражения в мобильном приложении.
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Мы верим, что создание мобильного при-
ложения со статистическими данными 
станет одним из первых шагов на пути к 
претворению в жизнь концепции откры-
тых данных в Кыргызстане, а Националь-
ный статистический комитет Кыргызской 
Республики – пионером в реализации 
концепции в виде мобильного приложе-
ния. 

НСК Кыргызской Республики и ПРООН в 
Кыргызской Республике рады предста-
вить на ваше обозрение мобильное при-
ложение, доступное для скачивания по 
ссылкам ниже, и получить комментарии 
по работе приложения. В следующей вер-
сии приложений планируется включение 
функционала, позволяющего сравнивать 
различные индикаторы в виде графиков – 
НСК Кыргызской Республики и ПРООН в 
Кыргызской Республике приглашают всех 
заинтересованных лиц принять участие в 
дальнейшем улучшении мобильного при-
ложения.

В СТРАНЕ, ПОЛЬЗУЯСЬ 
ТАКИМ «КАРМАННЫМ» 

СПРАВОЧНИКОМ, И, 
ИСХОДЯ ИЗ ЭТОГО, 

ПРИНИМАТЬ ПРАВИЛЬНЫЕ 
УПРАВЛЕНЧЕСКИЕ И 
ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 

РЕШЕНИЯ», 
«КАЖДЫЙ СОМ, ВЛОЖЕННЫЙ 

В ОФИЦИАЛЬНУЮ 
СТАТИСТИКУ, ОБЕРНЕТСЯ 
ПРАВИЛЬНО ПРИНЯТЫМ 

ГОСУДАРСТВЕННЫМ 
РЕШЕНИЕМ – Я ДУМАЮ, ЧТО 

ЭТО САМАЯ ПРАВИЛЬНАЯ 
ФОРМУЛИРОВКА СИТУАЦИИ, 

ОПИСАННАЯ ОДНИМ ИЗ 
ЧИНОВНИКОВ НА СЕМИНАРЕ, 

ПРОВЕДЕННОМ ПРИ 
ПОДДЕРЖКЕ ПРООН ОСЕНЬЮ 

ПРОШЛОГО ГОДА. ЛЮДИ, 
КОТОРЫЕ ПОЛЬЗУЮТСЯ 

МОБИЛЬНЫМ ПРИЛОЖЕНИЕМ, 
БУДУТ ИМЕТЬ ПОСТОЯННЫЙ 
ДОСТУП К СТАТИСТИЧЕСКИМ 

ДАННЫМ И МОГУТ ВИДЕТЬ 
РЕАЛЬНУЮ СИТУАЦИЮ

отметила Каныкей Орозбаева,  
Начальник Управления статистики 
устойчивого развития и окружающей 
среды НСК  Кыргызской Республики. 

Автор: Маркэл Торомырза



33

НА ПЕРВЫЙ- 
ВТОРОЙ  
РАССЧИТАЙСЬ!

Данная система позволит включить эко-
логические факторы в систему основных 
экономических показателей развития. В 
качестве пилотного хозяйства для апро-
бирования этой системы было выбрано 
Лесное хозяйство «Кызыл-Ункур».

В Кыргызстане начат учет природного 
капитала. В начале года КР начала реа-
лизацию инициативы, направленной на 
внедрение системы экологического и эко-
номического учета экспериментальных 
экосистемных счетов.

«ДО СИХ ПОР ЭКОСИСТЕМНЫЕ 
УСЛУГИ СЧИТАЛИСЬ 

ОБЩЕСТВЕННЫМ ТОВАРОМ. 
НЕ ИМЕЯ ЦЕННОСТИ И ЦЕНЫ 
НА РЫНКЕ, ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 

ЗАТРАТЫ ОТ ПОТЕРИ 
БИОРАЗНООБРАЗИЯ ЗА 

СЧЕТ ПОЛЬЗОВАНИЯ 
ЭКОСИСТЕМНЫМИ УСЛУГАМИ 

НЕ БРАЛИСЬ В РАСЧЕТ В 
ПРОЦЕССАХ ПЛАНИРОВАНИЯ 

И ПРИНЯТИЯ РЕШЕНИЙ. 
ПРИЧЕМ ОТСУТСТВИЕ 

ОЦЕНКИ ЭКОСИСТЕМНЫХ 
УСЛУГ ПРИВОДИТ К 

ДЕГРАДАЦИИ ЭКОСИСТЕМ И 
ПОТЕРЕ БИОРАЗНООБРАЗИЯ»,

отметил заместитель председателя Нац-
статкома КР Байысбек Касымбеков
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На данный момент Нацстатком разра-
батывает СЭЭУ- лесные счета на нацио-
нальном уровне и экспериментальные 
экосистемные счета на местном уровне. 
Наличие информации о стоимости эко-
системных услуг позволит ответственным 
лицам принимать эффективные решения. 

Полученный опыт внедрения этой систе-
мы, реализованный в лесхозе «Кызыл-Ун-
кур» Джалал-Абадской области помог 
выявить возможные пробелы для систе-
матизации и официализации экологиче-
ских счетов.

Отметим, что эта работа выполняется бла-
годаря экспертной поддержке чешских 
консультантов Научно-исследовательско-
го института глобальных изменений Чеш-
ской академии наук (Czech Globe). Проект 
финансируется Чешским трастовым фон-
дом совместно с Инициативой ПРООН- 
ЮНЕП «Бедность и окружающая среда» в 
Кыргызстане. Этот полугодичный проект 
осуществляется в сотрудничестве с На-
циональным статистическим комитетом 
и Государственным агентством охраны 
окружающей среды и лесного хозяйства.

Благодаря этой работе Кыргызстан не от-
стает от тенденций в области учета при-
родного капитала и имеет определенный 
потенциал в разработке системы эколо-
го-экономического учета. 

«ПОЛУЧЕННЫЕ ЗНАНИЯ 
ПОМОГУТ ПРОЛИТЬ СВЕТ НА 

НЕКОТОРЫЕ НЕЯСНОСТИ В 
СФЕРЕ ЭКОНОМИЧЕСКОГО И 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО УЧЕТА»,

«МЫ ПОНИМАЕМ, ЧТО 
НЕОБХОДИМО РАЗВИВАТЬ 

ЛЕСНИЧЕСТВО, НО ДЛЯ ЭТОГО 
НЕОБХОДИМЫ КОНКРЕТНЫЕ 

ДАННЫЕ И ФАКТЫ О 
СОСТОЯНИИ ЛЕСНОГО 

ХОЗЯЙСТВА В СТРАНЕ. ТЕПЕРЬ 
МЫ СМОЖЕМ ГОТОВИТЬ 
ОТЧЕТЫ И ОПРЕДЕЛЯТЬ 

МАСШТАБЫ ЛЕСНИЧЕСТВА: 
СУЩЕСТВОВАНИЕ 

ЭКОСИСТЕМ, ИХ ГРАНИЦЫ, 
КОЛИЧЕСТВО СОБИРАЕМЫХ 

НАСЕЛЕНИЕМ ПЛОДОВ И ТАК 
ДАЛЕЕ»

- уверен главный специалист Центра 
государственного регулирования охраны 
окружающей среды и экологической безо-
пасности Госагентства окружающей среды 
и лесного хозяйства при Правительстве 
КР Али Халмурзаев.

Автор: Айгуль Болотова
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«…ИХ ЖИВЕТ ДВА ВИДА. 
ОДИН БОЛЬШОЙ, ОН К РЕКЕ 

НЕ СПУСКАЕТСЯ, ДРУГОЙ 
- МАЛЕНЬКИЙ, ПО РЕКЕ 

ХОДИТ», 

-  говорится а заметках одного популярно-
го путешественника

Я ДРУГОЙ 
ТАКОЙ  
СТРАНЫ НЕ 
ЗНАЮ

 «Я другой такой страны не знаю», - по-
ется в популярной песне, которую неволь-
но начинаешь напевать, когда едешь по 
крутым серпантинам горной трассы, про-
езжая знаменитую реку Нарын или скло-
ны Джалал-Абада. Во время долгого пути 
можно наблюдать как весна  перетекает в  
лето, а лето неожиданно сменяется снего-
падом. 

Во время одной такой поездке по стра-
не группа экспертов ПРООН побывала в 
недавно образованном природном пар-
ке «Кан-Ачуу» Тогуз-Тороуского района. 
Парк находится в самом сердце страны - в 
окружении величественных гор Западно-
го Тянь-Шаня. Этот край отличается богат-
ством природных ландшафтов и обилием 
редких видов животных, таких, как снеж-
ный барс тянь-шанский белокоготный 
медведь, рысь и беркут, а также растений. 
Без проводников и лошадей добраться до 
этих мест практически невозможно, поэ-
тому здесь сохранились еще нетронутые 
места, которые славятся не только своей 
природной красотой, но и множеством та-
инственных легенд.

Загадочные и мистические истории 
Кан-Ачуу хорошо известны местным жи-
телям - старожилам окрестных горных 
сел, которые наперебой рассказывали нам 
о том, что видели «снежного человека». 
Они говорили, что «жезтырмак» (так он 
здесь называется), зачастую прогулива-
ется среди снежных гор и некоторые даже 
наталкивались на его следы. 

Не менее захватывающая легенда о снеж-
ном барсе. Есть предположения, что на-
звание места «Кан-Ачуу» в переводе с 
кыргызского означает «кровопускание». 
Оно связано с несчастной любовью одно-
го юноши к девушке, которая не ответила 
ему взаимностью и он ушел от нее и всех
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людей далеко в горы. Там он превратился 
в снежного барса, который охраняет гра-
ницы владений и беспощадно расправля-
ется с чужаками, посягнувшие на живот-
ный и растительный мир, а затем бросает 
их в реку. «Кан ачты» - «пустил кровь» - так 
толкуют жители природное явление, ког-
да река обретает красный окрас.

Кроме того, Ди Каприо поддержива-
ет сохранение дикой фауны в Западном 
Тянь-Шане, то есть фактически в нашей 
стране. Кстати, Кыргызстан является од-
ной из 12 стран по всему миру, подписав-
шей декларацию о сохранении снежного 
барса, который входит в список Между-
народного союза охраны природы. Кроме 
того, в 2013 году в стране был проведен 
первый Всемирный Форум по сохранению 
этого редкого животного. На нем было 
решено учредить в Бишкеке Секретариат 
глобальной программы по сохранению 
снежного барса и его экосистем. 

Кроме различных проектов, ПРООН в КР 
работает над тем, чтобы природные пар-
ки «Кан-Ачуу» в Тогуз-Торо и «Алатай» в 
Токтогуле сохранили глобально значимое 
биоразнообразие. Кроме снежного барса 
эти природные заповедники являются ме-
стами обитания и миграции многих видов 
животных, в том числе козерога и косули. 
В настоящее время при грантовой финан-
совой поддержке Глобального экологиче-
ского фонда идет работа по разработке 
полномасштабного проекта по сохране-
нию биоразнообразия страны.

Местные егеря, лесники, администрации 
районов и жители также должны прини-
мать активное участие в сохранении при-
роды. Важно воспитывать в наших детей 
любовь к родному краю и участие женщин 
в развитии экотуризма и других альтерна-
тивных источников доходов. Это приведет 
к поступлению средств в бюджеты мест-
ных сообществ и развитию сел. 

У каждой легенды есть моральная состав-
ляющая и наш снежный барс говорит нам, 
что давно пора стать другом и защитни-
ком тех, за кого мы несем ответствен-
ность, иначе человечество исчезнет также, 
как постепенно исчезает от нашего губи-
тельного наступления хозяин гор - снеж-
ный барс. 

В завершении напомним слова президен-
та Алмазбека Атамбаева, которые он про-
изнес на Всемирном Форуме по сохране-
нию снежного барса: «Те, кто стреляют 
в снежного барса, стреляют в собствен-
ный народ». 

гласит известная пословица и приходит 
осознание, что с увеличением количества 
особей снежного барса горная экосистема 
начнет улучшаться. По рассказам мест-
ных жителей, сегодня на территории Кан- 
Ачуу Тогу насчитывается не более десяти 
барсов, что ничтожно мало в сравнении с 
масштабами нашей страны. 

Ареал обитания снежного барса доволь-
но широк - это 12 стран Азии вместе с 
Кыргызстаном, который имеет на своей 
территории самые высочайшие снежные 
вершины мира. При этом наша страна 
наиболее уязвима к изменению климата 
из-за интенсивного таяния ледников. 

В своей речи на церемонии награждения 
премией «Оскар» за главную роль в филь-
ме «Выживший», посол ООН по пробле-
мам климата Леонардо Ди Каприо заявил, 
что «2015 год был самым теплым в истории 
и мы не могли найти снег для съемок. Кли-
мат меняется, и это сейчас самая большая 
угроза для нас …»

«СКАЗКА ЛОЖЬ, ДА В НЕЙ 
НАМЕК»,

Авторры: Умутай Даулетова,  
Гульзира Муктарова, 
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КЫРГЫЗСТАН- 
КАЗАХСТАН:
НЕ РАЗЛЕЙ ВОДА

В апреле 2016 года в городе Таразе (Казах-
стан) состоялось 21-е заседание Комиссии 
Казахстана и Кыргызстана по использо-
ванию водохозяйственных сооружений  
межгосударственного пользования на ре-
ках Чу и Талас. В работе заседания приня-
ли участие члены Комиссии, должностные 
лица, практики и эксперты из этих стран, 
а также представители международных 
и региональных организаций и агентств 
развития: ЕЭК ООН, ПРООН, Швейцарско-
го бюро по сотрудничеству и Региональ-
ный экологический Центр в Центральной 
Азии.

В заседания страны выслушали отчет дея-
тельности Секретариата о ходе доработки 
программного комплекса «Эксплуатация 
программного комплекса, разработанно-
го для бассейна реки Талас и дальнейшее 
развитие его функциональных возмож-
ностей», об итогах межвегетационного 
периода на 2015-2016 годы. Участниками 
мероприятия также были утверждены ли-
миты водозаборов из водохозяйственных 
объектов межгосударственного пользо-
вания рек Чу и Талас на вегетационный 
период 2016 года и обсуждена реализация 
международных проектов, связанных с 
управлением водными ресурсами бассей-
нов этих рек.
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Также была проведена встреча консуль-
тативного совета проекта «Содействие 
трансграничному сотрудничеству и ин-
тегрированному управлению водными 
ресурсами в бассейнах рек Чу и Талас», на 
которой были представлены результатов 
работы проекта за 2015 год и согласован 

план работ на следующий год. Было ре-
шено вовлечь в исполнение проекта ор-
ганизаций – национальных партнеров, в 
обязанности которых входит мониторинг 
качества и количества забора поверхност-
ных вод в Казахстане и Кыргызстане через 
заключения соответствующих Соглаше-
ний. 

Заседание завершилось подписанием до-
кументов по бесперебойной подаче по-
ливной воды по рекам Чу и Талас согласно 
утвержденным графикам водозаборов из 
водохозяйственных объектов рек на веге-
тационный период 2016 года.

Мероприятие было организовано при 
финансовой и технической поддержке 
проекта «Содействие трансгранично-
му сотрудничеству и интегрированному 
управлению водными ресурсами в бассей-
нах рек Чу и Талас», реализуемого ПРООН 
в Казахстане и Кыргызстане и ЕЭК ООН 
при финансовой поддержке Глобального 
экологического фонда. 

«НАДЕЕМСЯ, ЧТО ЭТОТ 
ГОД БУДЕТ ДОСТАТОЧНЫМ 

ПО ВОДНОСТИ РЕК ДЛЯ 
ТОГО, ЧТОБЫ МЫ МОГЛИ 
ОБЕСПЕЧИТЬ ПОЛИВНОЙ 

ВОДОЙ ОБЕ РЕСПУБЛИКИ»,

отметил первый заместитель Генераль-
ного директора Департамента водного 
хозяйства Министерства сельского хозяй-
ства и мелиорации КР Тилек Исабеков.

Автор: Айгуль Болотова
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В Иссык-Кульской области в рамках меж-
дународной экологической акции «Марш 
парков-2016» прошел экологический десант

МАРШ
ПАРКОВ-2016 

Мероприятие прошло в Государствен-
ном природном парке «Каракол», кото-
рый расположен в Ак-Суйском районе 
Иссык-Кульской области. Его целью было 
привлечение внимания властей, СМИ, 
бизнеса и граждан к проблемам особо ох-
раняемых природных территорий.

Более 300 добровольцев приняли участие 
в благоустройстве территории парка. Это 
были студенты и сотрудники Педагогического 
колледжа им. И. Бийбосунова, которые со-
брали мусор и расчитстили тропы. Кроме 
того, участники Марша не только получи-
ли теоретическую информацию об осо-
бо охраняемых природных территориях  
Кыргызской Республики, но и узнали осо-
бенности работы парка «Каракол».  

«Марш парков» является одной из самых 
масштабных экологических акций. Начи-
ная с 1990 года он проводится ежегодно в 
апреле во многих странах мира. Инициа-
тором акции были Соединённые Штаты, 
однако с каждым годом в Марше прини-
мает участие все больше стран. По ини-
циативе Центра охраны дикой природы в 
1995 году этот список пополнила Россия и 
другие государства СНГ. 

С момента начала «Марша парков - 2016» 
в день Земли 22 апреля, ПРООН совмест-
но со структурными подразделения-
ми Государственного агентства охраны 
окружающей среды и лесного хозяйства 
провели ряд встреч со студентами и пре-
подавателями Педагогического коллед-
жа и Иссык-Кульского Государственного 
университета им. К. Тыныстанова с целью 
привлечения их в научно-исследователь-
скую и эколого-просветительскую работу 
в особо охраняемых природных террито-
риях.

Директор Государственного природного 
парка «Каракол» Таалайбек Аманов отме-
тил роль экологических десантов и экскур-
сий в эколого-просветительской работе 
парка. Он поблагодарил участников ак-
ции и выручил благодарственные письма 
директору педагогического колледжа Са-
ламату Молдосанову и координатору про-
екта «Улучшение охвата и эффективности 
особо охраняемыми природными терри-
ториями в горах Центрального Тянь-Ша-
ня» Назгуль Турдуматовой.

Во время «Марша парков» сотрудники за-
поведников, парков, а также других при-
родоохранных, неправительственных и 
образовательных организаций иницииру-
ют и проводят круглые столы, пресс-кон-
ференции, дни открытых дверей, детские 
экологические мероприятия, тематические 
выставки, акции волонтёрской помощи 
и сбор благотворительных средств в под-
держку охраняемых природных террито-
рий. 

Автор: Назгуль Турдуматова

СОХРАНИМ 
ПРИРОДУ
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В апреле на Иссык-Куле разработана совместная программа действий по поставке продук-
ции кыргызских предприятий на казахстанский и российский рынки

ПРОДУКТЫ КЫРГЫЗСТАНА - 
НА РЫНКИ ЕАЭС

В рабочей встрече «Перспективы поставок 
пищевой продукции Кыргызстана в тор-
говые сети России и Казахстана» приняли 
участие члены Ассоциации предприятий 
пищевой промышленности Кыргызстана, 
компании бенефициары проекта ПРООН, 
консультационные и транспортные ком-
пании, представители финансовых инсти-
тутов, сертификационные организации, а 
также представители министерств и ве-
домств. 

Вместе с представителями отечественно-
го бизнеса во встрече приняли участие 
компании из России, Турции, Казахста-
на и Ирана. В частности, «Азбука Вкуса», 
«Амуаж», «X5 Retail Group» (торговые 
сети «Карусель», «Перекресток» (Рос-
сия), «Пятерочка»), «Metro Cash&Carry» и 
«Kazakhstan Logistics Group» (Казахстан), 
«Askon» (Турция) и «Torai» (Иран). Сторо-
ны обсудили тенденции зарубежных рын-
ков и перспективы выхода отечественной 
продукции на рынки Евразийского эко-
номического союза, а также разработали 
план действий по поставкам свежей и пе-
реработанной продукции из Кыргызстана 
на рынки Казахстана и России.

В рамках встречи были представлены пре-
зентации финансовых возможностей, ко-
торые имеет рынок нашей страны, в том 
числе по предоставлению среднесрочных 
займов (лизинг, кредитование малого и 
среднего предпринимательства) и гарантий. 

Отметим, что сейчас проходит третья 
фаза регионального проекта «Содействие 
торговле в Центральной Азии» – это 2014-
2017 годы. В Кыргызстане она нацелена 
на гармонизацию законодательства, под-
держку и развитие благоприятной сре-
ды в торговле, наращивание потенциала 
национальных партнеров в области про-
движения торговли. Проект, являющийся 
частью региональной программы, будет 
способствовать развитию межгосударствен-
ной торговли, а также сотрудничеству в 
области исследований торговой политики 
и стимулирования связей между учрежде-
ниями по содействию торговле в Кыргызста-
не, Таджикистане и Узбекистане.

Первая и вторая фазы проекта (2009-2014 
годы) были направлены на совместную 
разработку оценки потребностей в тор-
говле для Кыргызстана с участием пред-
ставителей правительства, частного сек-
тора и гражданского общества. Также было 
оказано содействие малым производите-
лям Баткенской области в целях устране-
ния барьеров в использовании торговых 
возможностей, в частности, путем обеспе-
чения доступа к рыночной информации, 
финансовым средствам, информации о 
стандартах с тем, чтобы улучшить каче-
ство и увеличить объемы их продукции.

Автор: Мирлан Дыйканбаев
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ПОГОДА В ДОМЕ

Когда мы читаем в новостях, что Кыр-
гызстан присоединился к той или иной 
международной конвенции по вопросам 
сохранения природы или животных, мы 
часто воспринимаем это как абстрактный, 
далекий от нашей местной реальности, 
жест дипломатии. Большинству из нас ка-
жется, что проблемы изменения климата 
или сохранения озонового слоя – это про-
блемы экономически развитых стран, а у 
нас есть более насущные вопросы, требу-
ющие повседневного решения. 

В нашей стране вопросами охраны окру-
жающей среды озабочены лишь специалисты 
из соответствующих ведомств – поскольку 
это собственно их работа, и прогрессивная 
часть молодежи, которые искренне стара-
ются изменить менталитет наших совре-
менников в Кыргызстане. Иногда дума-
ешь, а может действительно, наш уровень 
экологического благодействия пока – это 
кампании вроде «Тукурбо» с призывом 
не плевать на улицах города, или плакаты 
«Чисто не там, где  убирают, а там, где не 
мусорят». А делать вклад в решение гло-
бальных проблем по изменению климата, 
сохранению биоразнообразия и тому по-
добных – еще не наш уровень… Рад, что я 
ошибался!

Присоединившись недавно к коман-
де ПРООН в Кыргызстане, открыл для 
себя факт, что у нас в стране очень мно-
гое делается для сохранения природы и 
животного мира. Различные проекты и 
программы охватывают многие вопросы 
защиты окружающей среды: поддерж-
ка государственных природных парков, 
сохранение популяции снежного барса, 
эффективное водопользование, сохра-
нение экосистем трансграничных рек и 
многое другое. Недавно Кыргызстан при-
соединился к Парижскому Соглашению 
по климату, принятому международным 
сообществом в 2015 году. Ратифициро-
вав в мае этот договор, мы приняли на 
себя обязательства принимать меры для 
сокращения выбросов углекислого газа и 
внедрению «зеленых» низкоуглеродных 
технологий производства. В соответствии 
Недавно в Бишкеке состоялось расширен-
ное заседание климатической диалоговой 
платформы Кыргызстана, организован-
ное  Государственным агентством охраны 
окружающей среды и лесного хозяйства 
при Правительстве КР. В мероприятии 

приняли участие более 70 представителей 
государственных органов, международ-
ных организаций, НПО и научных струк-
тур, ведущих деятельность по вопросам 
изменения климата в стране. Основной 
темой форума стало обсуждение пробле-
мы сокращения углекислых выбросов и 
внедрение низкоэмиссионных техноло-
гий. 

По словам участников, каждая страна в 
мире должна сделать свой вклад в гло-
бальное сокращение выбросов углекис-
лых газов, с тем, чтобы повышение сред-
ней температуры на Земле в течение этого 
столетия составило не больше 2 градусов 
по Цельсию. В противном случае, заявля-
ют ученые, последствия для населения пла-
неты будут необратимо катастрофическими.

Государство принимает меры по борьбе с 
последствиями изменения климата и их 
предотвращению, но и мы, жители стра-
ны, тоже можем внести свой вклад в это 
дело, чтобы наши потомки могли дышать 
чистых воздухом и пить чистую воду. На-
пример, просто экономя электроэнергию 
и тепло, мы тем самым сократим нагруз-
ку на ТЭЦ и котельные, которые будут 
использовать меньше топлива и, соот-
ветственно, меньше загрязнять воздух. А 
если будем чаще пользоваться троллейбу-
сами и общественным транспортом вме-
сто личного автомобиля, или ходить пеш-
ком, то можем сократить «пробки»: два 
троллейбуса могут вместить водителей 
автомобилей, стоящих в «пробке» протя-
женностью 500 метров и загрязняющих 
воздух в пять раз больше дневной нормы. 

И, конечно же, я бы призвал всех свести 
к минимуму использование пластика в 
быту. Ведь обычные тонкие полиэтилено-
вые пакеты, в которые так любят все упа-
ковывать продавцы, разлагаются в почве 
100-200 лет. Столько же времени потребу-
ется на естественную переработку пласти-
ковых бутылок. Будем надеяться, что в 
ближайшие годы в стране появятся му-
сороперерабатывающие заводы, которые 
решат проблему неорганических отходов. 
А пока, давайте каждый сделаем свой ма-
ленький посильный вклад в сохранение 
природы нашей страны и совместными 
усилиями сбережем чистый воздух и воду 
для будущих поколений.

Автор: Данияр Джакыпов
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ОТ УРОКОВ К  
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ПРАКТИКЕ

Батина Арзымова – учительница биоло-
гии средней школе им. Ж.Боконбаева в 
селе Араголь Узгенского района Ошской 
области. Кроме традиционных уроков по 
биологии и экологии, она учит своих уче-
ников практическим знаниям и навыкам 
по охране природы в эко-клубе «Кара-Шо-
ро», который был основан в 2013 году.

В рамках проекта ПРООН, ВПП ООН и 
Программы добровольцев ООН «Восста-
новление пойменных лесов в Кыргызста-
не» в обычной сельской школе был создан 
эко-клуб, оснащенный современной тех-
никой и книгами. 

Члены клуба ограничиваются не только 
теоретическими занятиями, за время ра-
боты клуба они вместе с другими школь-
никами аильного аймака Салам-Алик 
помогли взрослым во время посадки 21 
тысячи плодовых деревьев на 16 гектарах 
земли.

Также совместно с лесниками члены клу-
ба провели мероприятие под названием 
«Эко-суббота», когда каждую субботу вме-
сте с жителями села они выходили на по-
садку деревьев. Они уже посадили более 
800 лиственных и хвойных деревьев и не 
собираются на этом останавливаться.

Более того, у клуба есть свой питомник, 
который расположен на трех сотках зем-
ли, где школьники присматривают за са-
женцами карагача, ели, сосны и разных 
кустарников, за которыми к школьникам 
приходят даже местные жители. 

Время от времени члены клуба прово-
дят различные акции и разъяснительную 
работу среди населения местных сел по 
повышению осведомленности о роли и 
выгодах горных и прибрежных лесов, ра-
циональном использовании природных 
ресурсов, проблемах защиты местной эко-
системы, рыб и птиц. Члены клуба сами 
готовили материалы, буклеты, экспонаты 
и постеры для этих мероприятий. 

В прошлом году для членов клуба был 
организовал эко-лагерь на джайлоо Кара- 
Шоро, где школьники шесть дней обуча-
лись основам охраны окружающей среды,  
изучали фауну и флору парковой зоны  
Кара-Шоро, собирали экземпляры расте-
ний, которые они изучали на уроках. Ре-
бята также провели акцию по очистке и 
сборе мусора вместе с сотрудниками пар-
ковой зоны Кара-Шоро.

Автор: Мавлюда Хождаева
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КАПЛИ
ЖИВИТЕЛЬНОЙ ВЛАГИ

Задумывались ли вы, откуда берут воду 
жители села? Если да, то думали, навер-
ное, что они ходят за водой к родникам и 
колодцам. Ну, а если серьезно, то ведь мы 
не имеем представления о том, как обсто-
ят дела с доступом к воде у наших сооте-
чественников в сельской местности. В не-
которых айылах, к сожалению, до сих пор 
людям приходится в зной и холод ходить 
за водой на большие расстояния, навью-
чив на лошадь или осла фляги. Такая про-
блема чаще всего встречается в отдален-
ных регионах, расположенных в горной 
местности. 

Отрадно, что существуют инициативы по 
водоснабжению таких населенных пунктов. 
В частности, ПРООН реализует проект 
«Улучшение доступа к питьевой воде, са-
нитарии и гигиене в сельских местностях 
Кыргызстана»: недавно почти три тысячи 
человек, проживающие в горном селе Ка-
рамык Чон-Алайского района Ошской об-
ласти, получили доступ к чистой питьевой 
воде. И это один из многих успешных при-
меров достижений подобных инициатив.  

В остальных селах тоже не все благополуч-
но, жители деревень часто испытывают 
проблемы с водой. Водопровод в боль-
шинстве из них построен еще в советское 
времена, трубы десятилетиями не меня-
лись и не ремонтировались. Из-за этого 
режим подачи воды в них ограничен – 
только в определенное время суток (кста-
ти, это проблема не только в селах, но и в 
городах, в особенности, на юге страны). 
Для эффективного управления системой 
водоснабжения и поддержания ее функ- 
циональности на местах созданы Сельские 
общественные объединения потребите-
лей питьевой воды (СООППВ), в которые 
вошли местные жители. Эти объединения 
собирают с сельчан абонентскую плату за 
воду, а вырученные средства используют 
на поддержание инфраструктуры систе-
мы водоснабжения, которая находится на 
балансе айыл окмоту (сельских управ) и 
СООППВ.

Автор: Мавлюда Хождаева
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Государство тоже не остается в стороне, 
ведь оно взяло на себя обязательство по 
обеспечению каждого гражданина досту-
пом к воде: в Национальной стратегии 
устойчивого развития есть целый раздел, 
посвященный этому. Реализует стратегию 
в этой части Департамент питьевого во-
доснабжения Госагентства архитектуры, 
строительства и жилищно-коммунально-
го хозяйства КР, который оказывает тех-
ническую поддержку СООППВ. Недавно 
к этой работе подключился и Националь-
ный статистический комитет, который, 
при поддержке инициативы GoAL WaSH 
Программы ПРООН «Охрана окружающей 
среды для устойчивого развития», внедрил 
новую форму статистической отчетности 
«1-Питьевая вода в сельской местности». 
Благодаря ей собираются данные, на осно-
ве которых сектор водоснабжения в сель-
ской местности будет управляться более 
эффективно. Ведь, как отметила, началь-
ник управления статистики устойчивого 
развития окружающей среды Националь-
ного статистического комитета Каныкей 
Орозбаева:

Приведу еще одну цитату – заместителя 
полномочного представителя Правитель-
ства КР по Ошской области Ахмаджана 
Махаммадова, которую он озвучил на се-
минаре в Оше:

Искренне разделяю оптимизм чиновника, 
поскольку он подпитан примером успеш-
ного сотрудничества в этой сфере между 
государственными институтами, органа-
ми местного самоуправления и междуна-
родными донорами. 

Уверен, реализация следующей фазы про-
екта GoAL WaSH, которая направлена на 
поддержку «Государственной программы 
КР по развитию питьевого водоснабжения 
и водоотведения для населенных пунктов 
на 2014-2024 годы», будет также успеш-
ной.

Эта вдохновляющая ремарка была адре-
сована участникам семинара в Бишкеке 
по обучению заполнению новой формы 
отчетности «1-Питьевая вода в сельской 
местности». Такие мероприятия прове-
дены для районных сотрудников Наци-
онального Статистического комитета и 
руководителей Сельских общественных 
объединений потребителей питьевой 
воды по всей стране, при поддержке ини-
циативы GoAL WaSH ПРООН. 

«ЕСЛИ МЫ НЕ МОЖЕМ ЧТО-
ТО ИЗМЕРИТЬ, ТО МЫ НЕ 

МОЖЕМ ЭТИМ ЭФФЕКТИВНО 
УПРАВЛЯТЬ».

«СТРАНА ПРИШЛА В НОВУЮ 
СТАДИЮ РАЗВИТИЯ КОГДА МЫ 
УЖЕ НЕ ПРОСТО ЗАКРЫВАЕМ 

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ, А ИМЕЕМ 
СИСТЕМУ ДОЛГОСРОЧНОГО 

ПЛАНИРОВАНИЯ ПО 
УЛУЧШЕНИЮ ЖИЗНИ 

НАСЕЛЕНИЯ, ОСОБЕННО В 
СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ. И 
ЗДЕСЬ БЕЗ ДОСТОВЕРНОЙ 

ИНФОРМАЦИИ 
СОВЕРШЕННО НЕЛЬЗЯ 

ПРИНИМАТЬ РЕШЕНИЯ. 
ИМЕННО ВНЕДРЕНИЕ 

НОВОЙ СТАТИСТИЧЕСКОЙ 
ОТЕЧНОСТИ ПО 

СИСТЕМАМ ПИТЬЕВОГО 
ВОДОСНАБЖЕНИЯ В 

СЕЛЬСКОЙ МЕСТНОСТИ 
СЕЙЧАС ДАЕТ НАМ 

ВОЗМОЖНОСТЬ ПОЛУЧАТЬ 
РЕАЛЬНУЮ КАРТИНУ В 

КАЖДОМ РЕГИОНЕ, ДЛЯ 
ПЛАНИРОВАНИЯ БУДУЩИХ 

ИНФРАСТРУКТУРНЫХ 
ПРОЕКТОВ». 

Автор: Мавлюда Хождаева
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ЖИЗНЬ НАПОМИНАЕТ 
КОРОБКУ С ШОКОЛАДНЫМИ 
КОНФЕТАМИ, НИКОГДА НЕ 
ЗНАЕШЬ, ЧТО НАЙДЕШЬ 
ВНУТРИ  

БЕСЕДА С ЛЮЧИО ВАЛЕРИО САРАНДРЕА 

Лючио, Вы уже около двух лет работае-
те в Кыргызстане в сфере верховенства 
пра-ва. Почему Вы много лет назад вы-
брали юриспруденцию?

А почему Кыргызстан? 

Это решение было принято еще в июне 
1992 года, когда я оканчивал среднюю 
школу. Для Италии это были очень 
печальные дни. Дело в том, что тогда 
при помощи вызывного устройства 
был убит знаменитый борец против 
мафии прокурор Джованни Фальконе, 
при этом было повреждено несколько 
километров шоссе. Через несколько 
дней после этого от взрыва бомбы по-
гиб его коллега Борселлино, в городе 
Палермо был разрушена целая улица. 
Все это произошло менее чем за один ме-
сяц и было похоже на массированное на-
ступление против всей Италии. Эти два 
убийства воистину изменили сознание 
многих итальянцев. В те дни я как раз 
решал, что изучать в университете. 

Пример этих двух храбрых прокуро-
ров, которых убили за защиту зако-
на от мафии и коррупции сделал мой 
выбор вполне естественным – я решил 
попытаться защитить ценности право-
судия.

Я считаю себя человеком, готовым к 
приключениям, к освоению мира и 
всегда готов узнавать что-то новое. 
Обучение – мой важнейший стимул. 
Кыргызстан для меня предоставлял 
идеальную возможность узнать но-
вую страну, работать и применять на 
практике те знания, которые я приоб-
рел в других государствах. В первый 
раз я узнал о Кыргызстане, когда про-
чел книги Чингиза Айтматова. Пер-
вая книга, которую я прочитал - это  
«Белый Пароход». 
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Это великолепная книга. Я посоветовал 
прочесть ее членам моей семьи и мно-
гим друзьям. В ней есть простое опи-
сание гор, озер и людей, природа, мед-
веди и остальное, что я хорошо помню. 
Так что, когда появилась возможность 
работать в Кыргызстане я сказал - да, 
надо попробовать. И через несколько 
месяцев переехал сюда с семьей.

Верховенство права – единственное, что 
может привести нас к счастью? 

А Вы знаете, что такое «блат»? Это 
способ выражения благодарности или по- 
лучения каких – либо благ в силу того, 
что вы – привилегированное лицо. У лю-
дей с привилегиями есть «блат», и все, 
что происходит в их жизни и все, что 
они получают, они получают по «блату». 
Это была очень распространенная прак-
тика в Советское время, причем «блат»  
существовал во всех сферах – в образо-
вании, в общем везде. Когда человеку 
хотелось получить что-то ценное, ска-
жем, приобрести в магазине костюм от 
«Армани» (конечно, ели такие костюмы 
были в наличии), купить такой костюм 
мог только тот, у кого был «блат». Такие 
люди были среди военных, раз-ведчиков, 
врачей, профессоров и государственных 
чиновников. Это был вид корруп-ции, ко-
торый существует по сей день и являет-
ся наследием «блата», это укорени-лось 
в нашем сознании, в наших привычках: 
мы можем получить что–то ценное по 
«блату». В связи с этим вопрос: есть ли 
конкретные примеры стран, которые 
смог-ли искоренить всю коррупцию и во 
всех сферах?

Я юрист, и я работаю по вопросам вер-
ховенства права более 15 лет. Однако 
я всегда стараюсь смотреть на свою 
работу с разных точек зрения. Да, 
верховенство права очень важно, но 
я считаю, что верховенство права не 
является самоцелью. Это лишь сред-
ство достижения мира. Мне кажется, 
без верховенства права никакого мира 
быть не может. Если мы посмотрим на 
саму концепцию правового государ-
ства, так это в основном формирова-
ние общества, а общество – это люди, 
которые стараются сделать все, чтобы 
в государстве не было войны всех со 
всеми. Общество и верховенство права 
– это система, при которой можно со-
блюдать права людей. Все могут быть 
защищены силами других людей.

Я не знал слова «блат», но мне знаком 
этот принцип, когда что–то предлага-
ется в виде благодарности. Знаете ли, 
я многие годы работал на Балканах и 
запомнил комедийное шоу, в котором 
рассказывалось о чем–то очень похо-
жем на «блат». Они пытались утвер-
ждать, что на Балканах коррупции нет, 
есть скорее «благодарность»: я угощаю, 
я что–то предлагаю, я благодарю дру-
гого. Получается, что концепция «бла-
та», то есть предложение или оплата 
некоторыми товарами сверх того, что 
положено, существует не только здесь. 
В моей родной стране – Италии, кор-
рупция представляет собой также и 
культурную проблему, причем она 
постоянно изменяется. Я думаю, что 
единственный способ борьбы с кор-
рупцией – это добиться культурного 
сдвига, предполагающего, что вы не 
должны благодарить за услуги, кото-
рые вам предоставляет государство, 
так как услуги эти оплачиваются вами 
же через налоги. Возьмем пример Да-
нии, являющейся наименее коррум-
пированной страной в мире, население 
Дании почти равно населению Кыргыз-
ской Республики, но страна намного 
богаче. А у нее совсем нет золотых руд-
ников, всего лишь сельское хозяйство. 
Как по-лучилось, что Дания намного 
богаче Кыргызстана? Ну говорят, что 
чем меньше в стране коррупции, тем 
больше экономическое развитие. Я не-
сколько раз говорил, что по статистике 
каждый гражданин страны похитил 
в год 120 долларов, потратив их на 
коррупцию. Деньги эти можно было 
бы потратить на многие другие более  
инте-ресные цели.
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А что Вы скажете по поводу Азиатских 
стран, где раньше люди были практиче-
ски полностью коррумпированы, а сей-
час там коррупция искоренена? 

Равенство перед законом и подотчет-
ность являются ключевыми принципа-
ми верховенства права: что же и как 
нам нужно изменить в сознании людей 
для того, чтобы сделать эти принципы 
основными стандартами?

Вы проводите много времени, размыш-
ляя над мобилизацией ресурсов и много 
встречаетесь с донорами. Что труднее 
– встречаться с людьми и вести перего-
воры или писать письма, убеждая их по-
думать над инвестициями в сферу верхо-
венства права? 

Как Вы думаете, можно ли сравнивать 
коррупцию в Италии и Кыргызстане? 
Есть ли что-то общее? Чем отличают-
ся способы борьбы с коррупцией?

Что касается азиатских стран, первое, 
что приходит мне в голову – это зна-
чительный прогресс, достигнутый в 
Южной Корее и Сингапуре. Эти стра-
ны приложили серь-езные усилия для 
борьбы с коррупцией. Я не думаю, что 
это простое совпадение с экономически 
развитыми и богатыми странами, это 
лишь еще одно подтверждение тезиса 
о том, что для развития экономики не-
обходимо бороться с коррупцией.

Настоящее верховенство права обеспе-
чивается не только властью, оно зави-
сит от растущих требований граждан. 
Это значит, что те, кто требует своих 
прав, ожидают, что именно верховен-
ство права заставляет государство ува-
жать такие права. Без спроса со сто-
роны граждан полного Верховенства 
права никогда не будет.

Я люблю личные встречи. Мне дей-
ствительно нравится устанавливать 
личные контакты и смотреть человеку 
в глаза. Например, я пришел сюда се-
годня после встречи с донором. Один 
из способов, которым я предпочитаю 
все это делать – это средиземномор-
ский стиль, то есть обсуждение важных 
вопросов за обедом. Тогда все самые 
важные решения принимаются за сто-
лом и в спокойной обстановке. Когда 
люди чувствуют себя комфортно, они 
могут принять лучшее решение, кро-
ме того, создаваемый уровень доверия 
выше. Если мне нужно с кем-то пого-
ворить, мы можем сидеть за столом, но 
если мы имеем возможность обгово-
рить все за прогулкой или стоя – у нас 
появляется большее энергии и больше 
кислорода поступает в мозг. Мне не 
нра-вятся встречи, когда мы тратим 
три часа сидя за столом: люди от этого 
устают. Поэтому я ввел еженедельные 
встречи, на которых все становятся 
в круг и у них нет в руках мобильных 
телефонов – эффективность такой 
встречи намного выше. Мы делаем то 
же самое, что делали и раньше, но на 
это уходит меньше времени. За 20 ми-
нут мы проводим очень важную встре-
чу, на которую ранее у нас уходило три 
часа и при этом мы достигали меньше-
го. Такой вариант проведения встреч я 
нашел в Google, так как мне было это 
нужно для принятия решений, он по-
зволяет решить многие вопросы, пре-
имущественно экономического харак-
тера. Участники стоят, откладывают 
свои мобильные телефоны в сторону, 
а затем садятся в круг. В начале встре-
чи по жребию принимается решение о 
том, кто будет вести протокол, затем 
обсужда-ются другие вопросы, кото-
рые вызывают общий интерес, пробле-
мы, которые надо

Между Италией и Кыргызстаном есть 
много сходства. Одним из общих фак-
торов является проблема коррупции. 
В Италии до сих пор коррупция пред-
ставляет собой значительную пробле-
му, но мы решаем ее путем принятия 
очень серьезных шагов и достигли 
значительного успеха. Возвращаясь к 
годам моего студенчества, когда я ре-
шал, что изучать, какую карьеру вы-
брать, надо сказать, что это были годы 
массовых расследований в отношении 
государственных чиновников и всех 
политических элит начала 90-х годов. 
Многие дела были расследованы, мно-
гие люди угодили в тюрьму за корруп-
цию, в том числе премьер – министр. 
Когда я увидел, что такое возможно, у 
меня появился реальный стимул. 

В настоящее время Италия сделала 
большие шаги вперед в деле борьбы с 
коррупцией. Это – одно. Говоря о сход-
стве между Италией и Кыргызстаном, 
я бы выбрал лишь красоту мест и на-
рода.
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А удавалось ли Вам в Кыргызстане моби-
лизовать ресурсы с использованием та-
ких встреч? 

решить или очень хорошие новости. 
Участники должны говорить по суще-
ству, высказываться не слишком про-
должительно и не отходить от темы. 
Теперь мы регулярно проводим такие 
20 – минутные встречи, мы общаемся 
и сотрудничество между нами улучши-
лось. Общение это не только отправ-
ка электронной почты и формальные 
встречи, общение – это повседневная 
работа. Поэтому мне нравится часто 
разговаривать с людьми. Если мне нуж-
но с кем–то обсудить проблему, вместо 
того, чтобы посылать электронное со-
общение, я поднимаюсь на этаж выше 
и обсуждаю, и это гораздо важнее, чем 
отправка электронной почты. Иногда 
формальные встречи необходимы, но 
общение лицом к лицу намного более 
эффективно. 

Это очень интересный вопрос. Я толь-
ко сейчас беседовал с потенциаль-
ным консультантом, который будет 
заниматься борьбой с коррупцией и 
бизнесом. Есть что–то, что мы еще не 
сделали. Еще один сектор, который 
нам необходимо изучить – это биз-
нес-сектор, который страдает больше 
всего. Нам нужно изыскать пути нала-
жи-вания контактов с этим сектором. 
Бизнес–сектор мыслит по–деловому. 
Если мы хотим мобилизовать ресур-
сы бизнес–сектора в целях сокраще-
ния коррупции, нам нужно работать 
в очень четкой бизнес–модели. Это 
будет выгодно и для этого нам нуж-
но найти очень хорошую бизнес–мо-
дель. Когда компания решает, сколько 
людей ей нанять, то, конечно знает, 
сколько сотрудников ей надо для того, 
чтобы повысить прибыль. То же ка-
сается и ресурсов: всякий раз, когда 
у нас в роли доноров выступают биз-
нес–сообщества, нам следует беречь 
каждую копейку за счет повышения 
эффек-тивности. Это область, которую 
мы должны продолжать совершен-
ствовать. Потому что любые деньги, 
получаемые нами от доноров, в конеч-
ном счете, являются деньгами налого-
плательщиков какой–либо из стран. 

Я ощущаю себя писателем. Если бы я 
представил себе свои идеальные за-
нятия, то это было бы писательство и 
спорт. У меня в голове так много исто-
рий, что выбрать какую-либо одну 
трудно. Место действия многих из 
них – Кыргызстан. Каких историй? Я 
думаю, что, может быть, если я решу 
написать роман в качестве компенса-
ции своей работы, мне не захочется 
писать о чем–то связанном с юриди-
ческой деятельностью, но, скорее о 
чем–то более спокойном – о приро-
де или отдаленных сельских районах 
Кыргызстана, о жизни людей – это 
будет источником вдохновения для 
меня. Вокруг происходит очень многое 
и надеюсь, наступит день, когда у меня 
появится время на то, чтобы написать 
роман. 

Конечно да и очень часто. Так как 
встречи с потенциальными донорами 
очень важны, чаще всего я поступаю 
именно таким образом. Они не прово-
дятся в офисе, они могут иметь место 
в кафе или в итальянском ресторане. 
Это способ расслабиться, он дает воз-
можность действительно «хорошо по-
думать» и сконцентрироваться на во-
просе, а спокойная обстановка только 
способствует этому. Существует одно 
из старых правил лоббирования, кото-
рое гласит, что гораздо лучше обсуж-
дать с людьми вопросы в дружествен-
ной обстановке, а не в формальной. В 
некотором смысле мне кажется, что 
мобилизация ресурсов является сво-
его рода проявлением вежливости по 
отношению к собеседнику. Если вы 
хотите быть вежливы со своим партне-
ром в деле мобилизации ресурсов, вы 
должны понять, как лучшим образом 
сделать это, а самым лучшим местом 
является неофициальный обед.

Бизнес в Кыргызской Республике также 
страдает от коррупции и взяточничества. 
Мы не будем говорить о тех, для кого 
дача взяток – источник процветания. 
Давайте возьмем тех, кто хотел бы ра-
ботать в законном порядке. Почему биз-
нес не может стать инвестором или до-
нором для того, чтобы в стране царило 
верховенство права?

О вашей писательской деятельности. 
Видите ли вы себя в будущем профес- 
сиональным писателем, и напишете ли 
вы что–то вроде детективного романа 
про кыргызского милиционера, борюще-
гося с коррупцией. Как вы думаете? Есть 
ли у вас какие–то идеи?
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Мне кажется, если я напишу о Кыр- 
гызстане, это будет интересно для ино-
странных читателей. Простое описа-
ние культуры и истории Кыргызстана, 
любая любовная история, да и вообще 
любая тема будут интересны и для ита-
льянских и для других зарубежных чи-
тателей. Я думаю, что я вполне смог бы 
быть написать роман о Кыргызстане и 
показать людям, насколько красива и 
интересна эта страна.

Я думаю, что есть значительная по-
требность проведения аутрич-работы 
и доведения до людей положительных 
новостей. Иногда встречаются трудно-
сти. Когда много лет тому назад я на-
чал работать журналистом, я помню, 
мой редактор говорил мне, что хоро-
шие новости не продаются, а плохие 
новости продать легче, чем хорошие,

Я думаю, что вы еще не видели фильм 
«Напарники». Это комедийный фильм о 
двух полицейских, где они борются с кор-
рупцией и конечно же побеждают. Как 
вы думаете, нужно ли для того, чтобы 
достичь людские умы, организациям, ра-
ботающим в области развития, вклады-
вать деньги в такие фильмы, где можно 
показать хорошие человеческие ценно-
сти, как борьба с коррупцией? Патрио-
тизм?

кроме того, плохие новости продать 
проще. Я думаю, что нам нужно при-
ложить больше усилий для того, чтобы 
сообщать хорошие новости и давать 
надежду, показывая за счет образова-
тельного процесса то, чего можно до-
стичь, давать людям вдохновение безо 
лжи, создавая достойные ожидания. 
Мне кажется это наш долг. Посмотрев 
внимательно, мы убедимся, что вокруг 
нас есть много героев, а мы о них не 
знаем. Наш долг пойти и посмотреть 
на героев вокруг нас и показать, в чем 
состоит их мужество.  Например, я чи-
тал про сотрудника полиции «Чело-
век-паук». За то, что он отказался от 
взятки, его протащили на машине не 
знаю, сколько метров, а преступника 
посадили на один месяц в тюрьму. Это 
был яркий пример полицейского, ко-
торый рискует своей жизнью. Мы зна-
ем только об одном, но я уверен, что 
на улицах Бишкека есть много людей, 
поступающих так же. Мы должны ос-
вещать серьезную работу как источник 
для вдохновения. Как я уже говорил в 
самом начале, жизнь этих двух про-
куроров, которые погибли летом 1992 
года, была для меня действительно 
определяющим фактором, и я уверен, 
что она могла бы воодушевить и дру-
гих людей.
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Я уверен, что в настоящее время есть 
много инициатив. Например, суще-
ствует множество законов, указов и 
поправок, которые свидетельствуют о 
значительном внимании, которое вла-
сти уделяют борьбе с коррупцией. Я на-
строен довольно оптимистично, а это 
означает, что после законодательной 
деятельности им потребуется серьезно 
поработать, но всякий раз, когда есть 
воля - есть реальный путь. Мы найдем 
средства, чтобы снизить коррупцию. 
Это будет нелегко, но это никогда не 
было легко. Я оптимист по натуре.

Пока я работаю в Кыргызстане, но мир 
огромен, а жизнь как коробка с шоко-
ладными конфетами, так что никогда 
не знаешь, чего ожидать. Все будет за-
висеть от того, какие возможности от-
кроются. Я буду все оценивать вместе

Есть несколько книг, которые я пред-
почитаю всегда иметь рядом. Одна из 
них - «Фантазии» Хорхе Луиса Борхеса. 
Другая – «Записки из подполья» До-
стоевского, это очень сильная книга. 
Она вызывает во мне уйму чувств. Но 
если называть одно вдохновляющее 
стихотворение, которое всегда в моей 
памяти, то это «Если» Киплинга, в нем 
содержится очень хороший набор цен-
ностей, о которых я думаю каждый 
день. Оно в общем отражает мои соб-
ственные ценности ...

с семьей и с моими под-растающими 
детьми. Единственное – как человек из 
средиземноморской страны, я был бы 
не против, чтобы следующая страна, 
в которую я поеду, была бы немного 
ближе к морю.

Верите ли Вы, что Кыргызстан покон-
чит с коррупцией и взяточничеством и 
в нем действительно будет установлено 
настоящее верховенство права?

Что дальше? В какую страну Вы готовы 
поехать, чтобы бороться с коррупцией, 
работать на благо верховенства права и 
изыскивать на это ресурсы?

Какую книгу Вы всегда берете с собой? 
Своего рода карманная книга, которая 
будет у Вас в руках, когда Вы будете уез-
жать из нашей страны?

Интервью брал Адмир Курман
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КОНСТИТУЦИЯ:

Основной целью конференции стал обмен 
опытом и мнениями о проблемах, прак-
тике и тенденциях развития конституци-
онного контроля в системе сдержек и про-
тивовесов. Конституционные суды играют 
большую роль в поддержании конститу-
ционной системы балансов, в формирова-
нии правовой культуры населения, в пра-
вильном толковании Конституции. 

Особенно это ценно в странах развива-
ющейся демократии, таких как Кыргыз-
стан и другие страны СНГ, где происходят 
процессы построения независимых госу-
дарств, идет процесс налаживания раз-
личных частей государственной машины. 
Нередко в их практике возникают пробле-
мы и правовые задачи, которые требуют 
своего разрешения. 

Открывая конференцию, председатель 
Конституционной палаты Мукамбет Ка-
сымалиев подчеркнул:

Председатели и судьи конституционных судов Турции, Российской Федерации, Казахстана, 
Армении, Украины, Азербайджана, Узбекистана, Таджикистана, Таиланда, Болгарии, Лат-
вии, Кореи, Литвы, Хорватии, Румынии, Индонезии, Монголии, а также эксперты Венеци-
анской Комиссии Совета Европы приняли участие в международной конференции на тему 
«Место и значение органа конституционного контроля в эффективном функционировании 
системы сдержек и противовесов между ветвями государственной власти». 

НА СТРАЖЕ ПОРЯДКА В СТРАНЕ

«ОСНОВНАЯ РОЛЬ 
КОНСТИТУЦИОННОЙ ПАЛАТЫ 

В УКРЕПЛЕНИИ СИСТЕМЫ 
СДЕРЖЕК И ПРОТИВОВЕСОВ 

ЗАКЛЮЧАЕТСЯ В 
СТРОГОМ СОБЛЮДЕНИИ 

КОНСТИТУЦИОННЫХ 
ПРИНЦИПОВ. В СЛУЧАЕ 

ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИЯ ОДНОЙ 
ИЗ ВЕТВЕЙ ВЛАСТИ И 

ПРЕВЫШЕНИЕМ 
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Программный лидер Программы ПРООН 
«Демократическое управление» Алек-
сандр Кашкарев отметил важность темы 
конференции, и то, что принцип разде-
ления ветвей власти является одним из 
главных принципов правового государ-
ства, поддерживаемого, в том числе ООН. 

ПОЛНОМОЧИЙ, ЗАДАЧА 
ОРГАНА КОНСТИТУЦИОННОГО 

КОНТРОЛЯ СОСТОИТ В 
ТРЕБОВАНИИ СОБЛЮДЕНИЯ 

ПОЛОЖЕНИЙ КОНСТИТУЦИИ 
И НЕ ПРЕВЫШЕНИИ РАМОК 

КОМПЕТЕНЦИИ».

«РОЛЬ КОНСТИТУЦИОННЫХ 
СУДОВ КАК СТРАЖЕЙ ЗАКОНА 
СУЩЕСТВЕННО ВОЗРАСТАЕТ 

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ. 
ТРУДНО ПЕРЕОЦЕНИТЬ ТУ 
РАБОТУ, КОТОРУЮ ОРГАНЫ 

КОНСТИТУЦИОННОГО 
КОНТРОЛЯ ДЕЛАЮТ 

В УКРЕПЛЕНИИ 
ВЕРХОВЕНСТВА ПРАВА,  

ПОДДЕРЖАНИИ СИСТЕМЫ 
КОНСТИТУЦИОННЫХ 

БАЛАНСОВ, ФОРМИРОВАНИИ 
ПРАВОВОЙ КУЛЬТУРЫ 

НАСЕЛЕНИЯ, ПРАВИЛЬНОМ 
ТОЛКОВАНИИ КОНСТИТУЦИИ. 
ОНИ ПОМОГАЮТ РАЗРЕШАТЬ 

ВЛАСТНЫЕ КОНФЛИКТЫ, 
НАХОДИТЬ ДОЛГОСРОЧНЫЕ 
И УСТОЙЧИВЫЕ ПРАВОВЫЕ 

РЕШЕНИЯ. 
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В рамках работы конференции с темати-
ческими докладами выступили междуна-
родные участники.

Председатель Конституционного суда 
Азербайджана Фархад Абдуллаев расска-
зывая о роли конституционной юстиции 
в защите ценностей верховенства закона, 
обозначил важность органов конститу-
ционного контроля в системе охраны и 
защиты Конституции, где конституцион-
ный суд, который решает исключительно 
вопросы права стоит вне политики и не 
является субъектом политических отно-
шений.отметил судья Конституционного суда 

Украины Сергий Сас

сказал в своем выступлении судья Консти-
туционного суда РФ Михаил Клеандров

«КЛЮЧЕВЫМ МОМЕНТОМ, 
ОПРЕДЕЛЯЮЩИМ 

УНИКАЛЬНУЮ РОЛЬ 
КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА В 
ПРОЦЕССЕ БАЛАНСИРОВАНИЯ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ВЛАСТИ ЯВЛЯЕТСЯ 

ФУНКЦИЯ ОСУЩЕСТВЛЯТЬ 
В ГОСУДАРСТВЕ 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ 
КОНТРОЛЬ - ОЦЕНИТЬ 

ДЕЙСТВИЯ ОРГАНА ВЛАСТИ 
ЛИБО ИЗДАВАЕМЫЕ ИМ 
АКТЫ ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ НА ПРЕДМЕТ 

ИХ СООТВЕТСТВИЯ 
КОНСТИТУЦИИ И ВЫНЕСТИ 

СООТВЕТСТВУЮЩИЙ 
ВЕРДИКТ»,

«ОРГАН КОНСТИТУЦИОННОГО 
КОНТРОЛЯ ЯВЛЯЕТСЯ 

ЦЕНТРАЛЬНЫМ ОРГАНОМ 
В СУДЕБНОЙ СИСТЕМЕ 

ГОСУДАРСТВ. ЭТО ОЗНАЧАЕТ, 
ЧТО СЕРЬЕЗНЫЕ ФРАГМЕНТЫ 

РЕФОРМИРОВАНИЯ 
КОНСТИТУЦИОННОГО 

СУДА ВОСПРИНИМАЮТСЯ 
И В РАЗЛИЧНЫХ ФОРМАХ 

ВОСПРОИЗВОДЯТСЯ ДРУГИМИ 
ВЕТВЯМИ СУДЕБНОЙ ВЛАСТИ 

ДАННОГО ГОСУДАРСТВА»,
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Член Венецианской комиссии Совета Ев-
ропы Владимир Гросу отметил, что кон-
ституционная юстиция – незаменимый 
элемент в поддержании в рабочем состоя-
нии системы сдержек и противовесов в 
конституционной демократии и, когда 
другие государственные органы допуска-
ют публичные нападки на органы кон-
ституционного контроля, независимость,  
объективность и нейтралитет данного ин-
ститута находится под угрозой. 

Отметим, что по итогам конференции, 
которая была проведена при поддержке 
ПРООН В КР, будет издан сборник мате- 
риалов. Он обогатит конституционную 
науку страны и будет доступен для ши-
рокого круга заинтересованных сторон: 
политиков, судей, юридической общест- 
венности, ученых и гражданских органи-
заций. 

Автор: Алтынай Акматова

«ЕСЛИ ВЛАСТНЫЕ ОРГАНЫ 
ПУБЛИЧНО ВЫРАЖАЮТ 

СВОЕ НЕСОГЛАСИЕ С 
РЕШЕНИЯМИ ОРГАНОВ 
КОНСТИТУЦИОННОГО 

КОНТРОЛЯ, ОНИ ДОЛЖНЫ 
ДАТЬ ПОНЯТЬ, ЧТО РЕШЕНИЯ 
СУДОВ БУДЕТ ИСПОЛНЕНЫ, 

НЕСМОТРЯ 

НА ИХ НЕСОГЛАСИЕ. 
ВЕНЕЦИАНСКАЯ КОМИССИЯ 

ОСУЖДАЕТ ПОДОБНЫЕ 
ПРАКТИКИ, КОТОРЫЕ 
НЕ СООТВЕТСТВУЮТ 

ПРИНЦИПАМ ВЕРХОВЕНСТВА 
ПРАВА И РАЗДЕЛЕНИЯ 

ВЛАСТЕЙ».
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ЛЕТНЯЯ ШКОЛА 

Депутаты Жогорку Кенеша, судьи Конституционной палаты, Аппарата правительства и 
других государственных органов обменялись мнениями о развитии конституционного право-
судия в стране. 

11 и 13 июля Конституционная палата 
(КП) провела ежегодную летнюю школу 
конституционализма. 

Судьи КП рассказали участникам о спе- 
цифике работы КП и ее отличии от дру-
гих судебных органов.  Участники летней 
школы обсудили роль и функции Кон-
ституционной палаты, узнали, по какой 
методике рассматриваются попадающие 
туда вопросы.  

В качестве международного эксперта в 
школу был приглашен председатель Кон-
ституционного суда Латвии, известный 
правовед Алдис Лавиньш. 

сказал председатель Конституционной па-
латы Эркинбек Мамыров

«НЕОБХОДИМОСТЬ 
ПРАВИЛЬНОГО 

ПОНИМАНИЯ РОЛИ И МЕСТА 
КОНСТИТУЦИОННОЙ 
ПАЛАТЫ В СИСТЕМЕ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ОРГАНОВ ЯВЛЯЕТСЯ 

ЗАЛОГОМ ЭФФЕКТИВНОГО 
ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ 

КОНСТИТУЦИОННОГО 
ПРАВОСУДИЯ»,

КОНСТИТУЦИОНАЛИЗМА 
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ЛЕТНЯЯ ШКОЛА 

Дискуссию вызвали подходы при оценке 
конституционности оспариваемых нор-
мативно-правовых актов и юридическая 
силы решений палаты.

Также участниками были обсуждены во-
просы улучшения представительства го-
сорганов при рассмотрении дел в КП и со-
вершенствования механизма исполнения 
ее решений. Уже сейчас можно сказать, 
что КП сумела создать хорошую площадку 
для диалога и обмена мнениями с пред-
ставителями госорганов.  

Летняя школа проводится при техниче-
ской поддержке ПРООН, Фонда «Сорос - 
Кыргызстан», Германского общества меж-
дународного сотрудничества.

сказал Алдис Лавиньш

Автор: Алтынай Акматова

Советник программы ПРООН «Демокра-
тическое управление» Гульмира 
Маматкеримова отметила, что«ПРАВОВУЮ ОХРАНУ 

КОНСТИТУЦИИ МОЖНО 
ОСУЩЕСТВИТЬ, ЕСЛИ 

ЕСТЬ СООТВЕТСТВУЮЩИЙ 
МЕХАНИЗМ. В 

ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ 
ГОСУДАРСТВАХ ИМЕННО 

КОНСТИТУЦИОННОЙ 
КОНТРОЛЬ ЯВЛЯЕТСЯ 

ЭФФЕКТИВНЫМ СРЕДСТВОМ 
ПРАВОВОЙ ОХРАНЫ 

КОНСТИТУЦИИ»,

«КОНСТИТУЦИОННАЯ 
ПАЛАТА – ХРУПКОЕ ДИТЯ 

СВОБОДЫ, КОТОРАЯ 
СОЗДАЕТ НОВУЮ ТРАДИЦИЮ 

КОНСТИТУЦИОНАЛИЗМА В 
СТРАНЕ И ОНА ИМЕЕТ ШАНС 

СОСТОЯТСЯ, ЕСЛИ БУДЕТ 
ПОДДЕРЖАНА ОБЩЕСТВОМ 

И ГОСУДАРСТВЕННЫМИ 
ИНСТИТУТАМИ».
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УСЛЫШЬ МИР 

Согласно Закону КР «О правах и гаранти-
ях лиц с ограниченными возможностями 
здоровья», граждане с проблемами слу-
ха имеют право получать информацию c 
сурдопереводом не менее чем в одном из 
республиканских телеканалов.  

До настоящего времени ни один из теле-
каналов эту возможность не предостав-
лял. Проект ПРООН «Расширение досту-
па к правосудию в КР» оказал поддержку 
ОТРК в введении сурдологического пере-
вода в новостные блоки. 

Основная цель его внедения - это созда-
ние возможности для граждан с пробле-
мами слуха получать информацию о теку-
щих событиях страны на языке жестов.

Кроме того, введение сурдоперевода на 
общественном канале показывает жела-
ние государства поддерживать уязвимые 
слои населения. 

Автор: Мэри Бекешова

С августа 2016 года вечерние новости на канале Общественной телерадиокампании теперь 
сопровождаются сурдопереводом.
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ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ 
ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ  

В Кыргызстане впервые создана интерак-
тивная веб-карта поставщиков  юриди-
ческих услуг. Основная цель ее создания 
– это упрощение  процесса поиска юриди-
ческих услуг для населения страны. 

Карта содержит в себе данные обо всех 
поставщиках юридических услуг на всей 
территории республики: государственных 
(суды, прокуратуры, милиция, адвокатура 
и др.) и негосударственных (НПО, про-бо-
но юристы, кризисные центры, суды акса-
калов, женские советы, частные юридиче-
ские фирмы, частные адвокаты и др.). 

Данная карта содержит такие данные по-
ставщиков, как название, адрес, сфера 
оказания юридических услуг, структура, 
основа предоставления услуги (платная 
или бесплатная), график работы, целе-
вые группы, географический охват. Кроме 
того, имеется возможность ввода допол-
нительных данных в случае появления 
новых поставщиков юридических услуг 
на территории страны или в случае рас-
ширения направлений деятельности уже 
имеющихся. Причем сделать это любой  
поставщик услуги может самостоятельно. 

Со стороны однако со стороны министер-
ства юстиции данные могут быть прове-
рены путем проведения мониторинга на 
местах.

Процесс картирования проходил с июня 
2015 года по декабрь 2015 года в рамках 
которого были собраны данные из 7 об-
ластей и 500 айыльных аймаков, включая 
все города и столицу страны. 

Веб-карта передана в Министерство 
юстиции и размещена на его сайте. Даль-
нейшая поддержка карты в надлежащем 
состоянии будет обеспечиваться также 
Министерством юстиции. Чтобы восполь-
зоваться картой необходимо зайти на 
сайт www.minjust.gov.kg, затем кликнуть 
на опцию «Карта поставщиков юридиче-
ских услуг». 

Интерактивная карта создана Междуна-
родной организацией АCTED в КР при 
поддержке проекта ПРООН и МИД Фин-
ляндии «Расширение доступа к правосу-
дию в КР», а также программой Европей-
ского Союза «Укрепление верховенства 
права в КР».

Картой можно воспользоваться при помощи компьютера или мобильного телефона, главное 
условие – это наличие Интернета.

Автор: Мэри Бекешова
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ОБЩЕСТВЕННОЕ 
МНЕНИЕ VS 
ТАНКИ

ЗАПОМНИЛОСЬ, КАК ОДНАЖДЫ ОДИН ИЗ УЧАСТНИКОВ 
СЕМИНАРОВ ОТМЕТИЛ, ЧТО ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ СЕГОДНЯ 

ИГРАЕТ БОЛЕЕ ВАЖНУЮ РОЛЬ, ЧЕМ ТАНКИ, ИНСТИТУТЫ И 
ДРУГИЕ АРГУМЕНТЫ…

Опыт работы в проектах ПРООН под-
тверждает: общественное мнение в Кыр-
гызской Республике становится все более 
значимым фактором влияния на полити-
ческие, социальные и прочие процессы и 
решения. 

В тоталитарных государствах, почти от-
сутствовало то, что можно назвать «обще-
ственным мнением», не было публичной 
дискуссии. Практика показывает, что там 
оно никуда не встраивается, не интегри-
руется, не приживается. У общества нет 
выхода для жалоб, предложений и мне-
ний. Так же было и в нашем прошлом. 

Однако создание новых конституционных 
правил игры, парламентской демократии 
и политической конкуренции изменили 
ситуацию. Кыргызстан стал первой стра-
ной в Центральной Азии, где обществен-
ное мнение оказывает влияние на поли-
тику. 

Политическая конкуренция создала усло-
вия для состязательности в принятии ре-
шений. 

В таких условиях начинает по-настояще-
му работать борьба за голоса избирателей, 
рейтинговость политиков. Это, в свою 
очередь, дает толчок, чтобы обществен-
ное мнение стало важным. В такой атмос-
фере люди, принимающие решения, уже 
не могут игнорировать его. Они начинают 
понимать четкую связь между обществен-
ным мнением и своим политическим бу-
дущим.

Есть достаточное количество примеров 
этому: принятие концепции судебной ре-
формы в 2012 году, отзыв поправок в Кон-
ституцию в июле 2015 года, а также закона 
об иностранных агентах и нескольких ре-
шений Правительства в 2016 году (о повы-
шении тарифов на электричество и вве-
дении налога об ОСАГО), которые стали 
результатом выражения обществом сво-
его мнения и лоббирования НПО. Власть 
услышала своих граждан, скорректиро-
вала свои реформы. Ранее, ни сильная 
политическая воля, ни отдельные рефор-
маторы-одиночки не могли изменить эту 
ситуацию и быть услышанными.
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Люди тоже чувствуют свою значимость, 
знают, что их слышат, находят самореа-
лизацию своим знаниям, способностям. 
Такой гражданский активизм напрямую 
согласуется с той ролью и местом НПО, 
которую они играют в демократическом 
обществе. Возможность апеллировать к 
властям помогает неправительственным 
организациям реализовать свой мандат, 
ради которого они изначально создаются, 
и помогает им служить мостиком между 
властью и гражданами, добиваться про-
зрачности и подотчетности госорганов, 
способствовать участию населения в при-
нятии решений. И наоборот, обществен-
ное мнение мобилизует государственные 
органы, они начинают более эффективно 
работать. Получается настоящая обратная 
связь в действии.  

Вполне возможно, энергия активных и 
ответственных граждан в Кыргызской Ре-
спублике, их знания и мотивация могут 
стать условием для прыжка в более спра-
ведливое общество. Ответственное обще-
ственное мнение и гражданский монито-
ринг – это еще не использованный ресурс 
для позитивных изменений.

Возможно, в сочетании объективных 
предпосылок (таких как конституцион-
ная рамка, политическая конкуренция) и 
субъективных – в виде энергии общества, 
в Кыргызстане смогут по-настоящему за-
работать Демократия, Верховенство зако-
на, Права и Достоинство человека, а также 
все остальные реформы, которые еще не 
могут в полной мере реализоваться, как то 
судебная реформа, борьба с коррупцией, 
децентрализация, внедрение инноваций, 
онлайн суды, безопасный город, элек-
тронные закупки и другие.

Такой подход может обернуться благом и 
для всего общества, поскольку создается 
механизм обратной связи, который важен 
для граждан как возможность для свое- 
временного смягчения и предотвращения 
конфликтов, не позволяя им накапливать-
ся и вовремя решать вопросы. Это форми-
рует отношение граждан к государству как 
налогоплательщиков. Он сам по себе мо-
жет стать источником прогресса, движе-
ния вперед и преобразования общества. 
Кстати, такой подход хорошо сочетается 
и с глобализацией, Целями устойчивого 
развития (ЦУР) и всеми другими направ-
лениями, в которых работает ПРООН. 

Новые изменения в обществе, конечно же, 
должны найти отражение в работе ПРО-
ОН. Прежде всего, как возможность по-
мочь национальным партнерам в нахож-
дении консенсуса и согласования реформ, 
помощи в формировании общественной 
поддержки.

Автор: Гульмира Маматкеримова
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СТАНЬ  
АКТИВНЫМ 
ГРАЖДАНИНОМ!

Государственные услуги играют важную 
роль в поддержании и укреплении соци-
альных и экономических перспектив и ка-
чества окружающей среды городов и сель-
ской местности. В каких случаях обычный 
гражданин сталкивается с государствен-
ным органом? Только тогда, когда он об-
ращается за услугой: встречаясь с ними в 
кабинетах паспортных столов, поликли-
ник, отделений социального фонда. 

Именно услуги существенно влияют на 
возможности и качество жизни людей. 
Одной из ключевых проблем в системе 
услуг являлось отсутствие стандартов 
качества, и соответственно не было воз-
можности оценить и обжаловать действия 
госорганов. Существующая система про-
воцирует появление коррупционных схем 
в госорганах и муниципалитетах.

Как налогоплательщик, может ли гражда-
нин требовать от госорганов предостав-
ления качественных услуг и проводить 
общественный мониторинг? Ответ - да, 
каждый гражданин может, и должен тре-
бовать исполнения стандартов качества 
услуг. 

В 2012 году Правительство КР утверди-
ло типовой стандарт услуги. Это сделано 
в рамках проводимой реформы системы 
предоставления государственных услуг, 
повышения их качества и доступности 
населению. Стандарт представляет собой 
основание для оценки качества государ-
ственной и муниципальной услуги со сто-
роны граждан и их объединений (поста-
новление Правительства КР от 3 сентября 
2012 года № 603). На сегодняшний день 
утверждены около 200 стандартов госу-
дарственных услуг.

В 2015 году, на основе специально раз-
работанной методики по инициативе 
Аппарата Правительства КР и в тесном 
взаимодействии с «Союзом местных са-
моуправлений КР», представителями 
НПО и активистами в регионах проведен 
общественный мониторинг на примере 6 
целевых государственных органов пилот-
ных 10 государственных услуг, оказывае-
мых ими в Бишкеке, Оше, Джалал-Абаде, 
Караколе, Шопокове, а также в Сузакском 
и Сокулукском районах. Мониторинг был 
проведен при поддержке проекта ПРООН 
«Механизмы по наращиванию потенци-
ала». Он проводился по принципу кон-
трольной закупки: участники мониторин-
говой команды изучали получения услуги 
в живом процессе: обращение к сотрудни-
кам, ожидание в очередях, сбор докумен-
тов – все процедуры, с которыми сталки-
вается потребитель.

 «В КАЧЕСТВЕ КЛИЕНТОВ 
МЫ ПОСЕТИЛИ 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ОРГАНЫ 
ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ РЯДА 
УСЛУГ. НАМ ПРИШЛОСЬ 

СТОЛКНУТЬСЯ С РЕАЛЬНЫМИ 
УСЛОВИЯМИ, НАБЛЮДАЛИ, 
ИЗУЧАЛИ И ФИКСИРОВАЛИ, 

КАКИЕ СУЩЕСТВУЮТ 
ТРУДНОСТИ НА МЕСТАХ. 
ОПЛАЧИВАЛИ, ЕСЛИ ЭТО 

БЫЛО НЕОБХОДИМО И
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По ее словам, во время некоторых визитов 
сотрудники госорганов понимали, что она 
не простой посетитель, знает о стандартах 
и потому на этом этапе они становились 
куда обходительнее и профессиональнее – 
эффект налицо. 

Государственные услуги оказываются 
некачественно, потому что мы позво-
ляем так обходиться с собой, не владеем 
информацией и боимся сказать об этом 
открыто. 

На информационных стендах госорганов 
представлено очень мало информации, 
либо ее вообще нет. Везде очереди, нет 
четкого временного ограничения для кли-
ентов, можно простоять в очереди и уйти 
домой ни с чем, так как заканчивается ра-
бочий день. Сотрудники весьма часто не 
соблюдают этику госслужащего, у них от-
сутствуют бейджики. В зданиях нет мест 
для ожидания, стульев, туалета. По стан-
дарту должны быть места для ожидания и 
для заполнения документов. В реальности 
их нет.

По итогам мониторинга, средний коэф-
фициент исполнения стандарта пилотных 
10 услуг составляет 52,2% и средний пока-
затель уровня удовлетворенности их пре-
доставлением – 54,2%.

В декабре 2015 года итоги общественного 
мониторинга были рассмотрены на засе-
дании Правительства КР с участием Пре-
мьер-министра КР.

Результаты пилотного общественного мо-
ниторинга показали, что усилия, предпри-
нимаемые государством по оптимизации 
системы предоставления государствен-
ных услуг, пока не принесли ощутимых 
результатов для граждан, которые, в свою 
очередь, не осознают себя субъектами 
этой сферы и не прилагают усилий для из-
менения ситуации. Это подтверждает тот 
факт, что в настоящее время одной из ак-
туальных и важных задач является вовле-
чение населения в практическое приме-
нение стандартов услуг, то есть внедрение 
в практику механизмов общественного 
мониторинга за качеством их предостав-
ления. Гражданам, которые знают свои 
права и обязанности государственных 
служащих, легче добиться качественно-
го обслуживания и получения результата 
при получении государственной услуги.

Общественный мониторинг дает в распо-
ряжение органов власти самый мощный 
инструмент управления – инициативы и 
интересы самих жителей, являющихся ко-
нечными потребителями.

Важно понимать, что улучшение качества 
предоставления государственных услуг 
населению зависит не только от государ-
ства, но и от активности граждан, от нас 
самих. Уверена, что именно активные 
граждане смогут исправить ситуацию 
во благо других. Присоединяйтесь к нам, 
станьте активным гражданином!

ЗАКОННО. В ПРОЦЕССЕ 
НАМ НУЖНО БЫЛО 

СОПОСТАВИТЬ РЕАЛЬНУЮ 
КАРТИНУ СО СТАНДАРТАМИ, 
ОПИСАННЫМИ В ПАСПОРТЕ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
УСЛУГИ, И ВЫЯВИТЬ 
НЕСООТВЕТСТВИЯ, 

ТРУДНОСТИ, БАРЬЕРЫ ДЛЯ 
ГРАЖДАН»

отметила Мээрим, член мониторинговой 
команды.

Автор: Айнура Капарова
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СЛУЧАЙНОСТИ 
НЕ СЛУЧАЙНЫ

Каждый из нас в определенный момент 
своей жизни задумывается о том, что он 
сделал для страны и людей и есть ли поль-
за от поступков.

В памяти сразу всплывают мотивирующие 
слова Джона Ф. Кеннеди («Что ты можешь 
сделать для своей страны?»), вдохновля-
ющее и проникновенное стихотворение 
нашего кыргызского поэта А.Осмонова (… 
сен ооруба, мен ооруюн, Ата-Журт), дея-
тельность Матери Терезы, международ-
ного волонтерского движения и поступки 
известных и неизвестных людей в защиту 
детей и сохранения мира. 

И всегда в подобной ситуации, интересно, 
что мотивировало человека тратить свое 
свободное время, силы, знания на обще-
ственную деятельность. Причин много!

Я хочу поделиться историей Анастасии 
Бобровской, которая однажды пришла 
к мысли, что она может стать полезной 
людям и обществу. Еще год назад забо-
ты частного ветеринарного врача из го-
рода Токмок вращались вокруг идеи об 
открытии собственной ветаптеки. На тот 
момент, она даже не думала, что помимо 
своих интересов, у нее появятся и обще-
ственные заботы.

Вооружившись советами, опытом и реко-
мендациями друзей и коллег о том, как 
получить разрешение на открытие своего 
дела, Анастасия стала готовить необходи-
мые документы. Параллельно она обрати-
лась за консультациями в Ветеринарную 
палату и Государственную инспекцию по 
ветеринарной и фитосанитарной безо-
пасности при

Правительстве Кыргызской Республики 
(позднее волею судьбы Анастасия станет 
членом общественного совета ГИВФБ) и 
столкнулась с проблемой: информация, 
которую она получила от Ветпалаты и 
ГИВФБ значительно отличалась друг от 
друга. Один госорган сообщил о необ-
ходимости подачи ряда документов для 
открытия аптеки (лицензия, справка с 
пожарной части, соцфонда, налоговой и 
тд), а другой – не подтвердил их необхо-
димости. В итоге Анастасия окончатель-
но запуталась, но как законопослушный 
гражданин собрала на свякий случай все 
необходимые документы.

Женщина поняла, что в подобной ситуа-
ции из-за отсутствия четкой информации 
постоянно происходят недоразумения, 
недопонимания, а порой и конфликты, 
между сотрудниками госорганов и населе-
нием. Наверно, мы даже не сможем сосчи-
тать, сколько граждан ежедневно сталки-
ваются с подобной путаницей при сборе 
необходимых документов.

ИЛИ КАК НАСТЯ 
СТАЛА ЧЛЕНОМ  
ОБЩЕСТВЕННОГО 
СОВЕТА.
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Очень хочется верить, что полезные дела 
будут множиться и, благодаря не равно-
душным людям, в нашей стране произой-
дут положительные изменения.

Вооружившись советами, опытом и реко-
мендациями друзей и коллег о том, как 
получить разрешение на открытие своего 
дела, Анастасия стала готовить необходи-
мые документы. Параллельно она обрати-
лась за консультациями в Ветеринарную 
палату и Государственную инспекцию 
по ветеринарной и фитосанитарной без-
опасности при Правительстве Кыргыз-
ской Республики (позднее волею судьбы  
Анастасия станет членом общественного 
совета ГИВФБ) и столкнулась с проблемой: 
информация, которую она получила от 
Ветпалаты и ГИВФБ значительно отлича-
лась друг от друга. Один госорган сообщил 
о необходимости подачи ряда документов 
для открытия аптеки (лицензия, справка 
с пожарной части, соцфонда, налоговой и 
тд), а другой – не подтвердил их необхо-
димости. В итоге Анастасия окончатель-
но запуталась, но как законопослушный 
гражданин собрала на свякий случай все 
необходимые документы.

Женщина поняла, что в подобной ситуа-
ции из-за отсутствия четкой информации 
постоянно происходят недоразумения, 
недопонимания, а порой и конфликты, 
между сотрудниками госорганов и населе-
нием. Наверно, мы даже не сможем сосчи-
тать, сколько граждан ежедневно сталки-
ваются с подобной путаницей при сборе 
необходимых документов. 

Как известно, случайности не случайны. 
И в тот момент, когда Анастасия консуль-
тировалась в Ветеринарной палате, ей по-
советовали подать документы на участие 
в конкурсе на членство в общественные 
советы государственных органов и там 
озвучить свои предложения. Настя выбра-
ла ГИВФБ и стала членом общественного 
совета Госинспекции.

«НЕСМОТРЯ НА ТО, ЧТО НАШ 
СОВЕТ ПРИСТУПИЛ К СВОЕЙ 
РАБОТЕ СОВСЕМ НЕДАВНО, 

МОГУ СКАЗАТЬ: У НАС 
ИМЕЕТСЯ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ 

КАК ДОЛЖНО ПРОИСХОДИТЬ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 

ГОСОРГАНА С НАСЕЛЕНИЕМ, 
ЧТОБЫ БЫ ВСЕ БЫЛО ВО 
БЛАГО. ЧЛЕНЫ НАШЕГО 

ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА 
УЖЕ ЗАПЛАНИРОВАЛИ 

МЕРОПРИЯТИЯ ПО 
УЛУЧШЕНИЮ ВЕБ-САЙТА 

ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРГАНА, 
ЧТОБЫ ОН БЫЛ БОЛЬШЕ 

НАПОЛНЕН ИНФОРМАЦИЕЙ, 
НУЖНОЙ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ 

И ПО РАБОТЕ С САМИМ 
ГОСОРГАНОМ. И ВООБЩЕ, 

ХОЧЕТСЯ БЫТЬ ПРОСТО 
ПОЛЕЗНОЙ ДЛЯ ОБЩЕСТВА».

В одном из разговоров о роли обществен-
ных советов, я ее спросила, почему она 
захотела стать частью этого движения. 
Анастасия, улыбнувшись, ответила со 
всей серьезностью:

Автор: Жамиля Арбаналиева 
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РАСШИРЯЯ  
ВОЗМОЖНОСТИ

В рамках проекта ПРООН и МИД Финлян-
дии «Расширение доступа к правосудию 
в КР» при сотрудничестве с ОФ «Равные 
возможности» 16 жителей Оша прошли 
курсы сурдопереводчиков с юридическим 
уклоном. 28 апреля 2016 года в южной сто-
лице им вручили сертификаты.  

В начале апреля были набраны 2 группы 
слушателей, 16 участников, которые на 
момент посещения уже владели основами 
сурдоперевода. Курсы проходили в тече-
ние 4 недель – 80 академических часов. 
Для участия в тренингах приглашались 
лица которые имеют контакт с глухими, а 
также те, у кого уже есть базовые знания 
языка жестов. Курсы позволили перевод-
чикам усовершенствовать свои навыки и 

в дальнейшем заниматься переводом в 
следственных органах и участвовать в су-
дебных процессах. В качестве тренеров 
были привлечены сурдопереводчик Айге-
рим Асанова и юрист Акпар Мендебаиров.

Зачастую люди с проблемами слуха стал-
киваются с непониманием во время со-
вершения правовых сделок, получения 
юридических консультаций, а также при 
участии таких лиц в следственных меро-
приятиях и судебных процессах. Основ-
ной целью курсов была подготовка пе-
реводчиков для оказания помощи таким 
людям. Курсы для сурдопереводчиков в 
Кыргызстане давно не проводились. По-
следний раз программа проводилось по 
инициативе Общества слепых и глухих в 
2005 году. 
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Привлечь сурдопереводчика можно на 
сайте Министерства юстиции КР. По дан-
ным ведомства, 24 специалиста обслужи-
вают Чуйскую область и 13 – теперь смогут 
быть привлечены в Ошской и Джалал- 
Абадской областях.

Автор: Мавлюда Хождаева

Программу курсов поделили на два блока: 
теоретический по основам права и прак-
тический.

«МЫ ПРИЕХАЛИ ИЗ РАЗНЫХ 
УГОЛКОВ ОШСКОЙ И ЖАЛАЛ-

АБАДСКОЙ ОБЛАСТЕЙ. ДЛЯ 
НАС ЭТО УНИКАЛЬНАЯ 

ВОЗМОЖНОСТЬ ПОВЫСИТЬ 
СВОЙ ПОТЕНЦИАЛ И 

ПРИОБРЕСТИ БАЗОВЫЕ 
ЮРИДИЧЕСКИЕ ЗНАНИЯ. Я 

ОЧЕНЬ РАДА, ЧТО БЛАГОДАРЯ 
ЭТИМ КУРСАМ, ТЕПЕРЬ Я 
СЕРТИФИЦИРОВАННЫЙ 

СУРДОПЕРЕВОДЧИК И 
МОГУ ПРИНОСИТЬ ПОЛЬЗУ 
ОБЩЕСТВУ», – ПОДЕЛИЛАСЬ 
ОДНА ИЗ УЧАСТНИЦ КУРСОВ 

ЕЛЕНА РОМАНЕЕВА. 

«ЭТА ПРОГРАММА 
ПОЗВОЛЯЕТ НЕ ТОЛЬКО 

УЛУЧШИТЬ НАВЫКИ 
СУРДОПЕРЕВОДЧИКОВ 
ОБЩАТЬСЯ НА ЯЗЫКЕ 

ЖЕСТОВ, НО И ОСВОИТЬ 
ОСНОВЫ ПРАВ ЛЮДЕЙ 

С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ.  
МЫ НАДЕЕМСЯ, ЧТО 

ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ КУРС, 
ВКЛЮЧЕННЫЙ В ПРОГРАММУ, 
СТАНЕТ ДВИЖУЩЕЙ СИЛОЙ 

ДЛЯ ОТСТАИВАНИЯ ПРАВ 
ЛЮДЕЙ С ОГРАНИЧЕННЫМИ 

ВОЗМОЖНОСТЯМИ, КОТОРЫЕ 
ЗАЧАСТУЮ ПРЕНЕБРЕГАЮТСЯ 

В НАШЕМ ОБЩЕСТВЕ», – 
ПОЯСНИЛ ТРЕНЕР АКПАР 

МЕНДЕБАИРОВ. 
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ШАГ К  
ПРАВОСУДИЮ - 
ПРАВО  
ГРАЖДАНИНА 

Орокский айылный аймак расположен 
рядом с Бишкеком. Казалось бы, доступ 
граждан к правосудию и их правовые воз-
можности здесь должны быть намного 
благоприятней, чем в отдаленных райо-
нах Баткенской или Нарынской областей. 
Однако все должны помнить, что повыше-
ние правовой грамотности, в особенности 
уязвимых слоев населения является пер-
воочередной задачей государства и самих 
граждан, в том числе, и в самых отдален-
ных районах.

Недавно ко мне обратились сотрудники 
группы семейных врачей Орокского ай-
ыльного аймака с просьбой оказать мате-
риальную помощь молодой маме Наргиз 
для срочной операции на печень ее четы-
рехлетней дочери. Внутренний орган де-
вочки был инфицирован эхинококком. Ей 
провели несколько операций, но состоя-
ние только ухудшалось и требовалось еще 
одно хирургическое вмешательство. 

Кроме двоих детей, на попечении у Нар-
гиз еще несколько братьев и сестер. Един-
ственный источник дохода – подработка 
на рынке «Дордой». Врачи в больнице, в 
которой ребенок проходил лечение, по-
требовали 30 тысяч сомов за операцию. 

У меня был порыв обратиться к нашим 
коллегам в ПРООН, чтобы помочь собрать 
необходимую сумму. По доброй традиции, 
мы не единожды помогали нуждающим-
ся. Вдруг я вспомнил, что согласно дей-
ствующей в стране госпрограмме гаран-
тированной медицинской помощи, всем 
гражданам старше 70 лет и детям до 5 лет, 
государственные медицинские услуги 
оказываются бесплатно! 

Встреча с заведующим отделения детской 
больницы, запросившим оплату за опера-
цию, не состоялась - в тот момент он был в 
отпуске. Тем не менее, нас принял главный 
врач 3 детской больницы и выразил недо-
умение, что его подчиненные попросили 
деньги. Он внимательно изучил историю 
болезни ребенка и распорядился срочно 
принять девочку в больницу для проведе-
ния операции. Более того, как практику-
ющий врач, он изъявил готовность лично 
провести ее. Заведующего отделения он 
пообещал привлечь к ответственности. 

На сегодняшний день операция успешно 
проведена и дочь Наргиз пошла на по-
правку. Этот случай научил женщину, что 
знание своих прав не просто полезно, а 
жизненноважно.
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Тренинги были организованы в айыльных 
аймаках Кызыл-Октябрь и Бурана в Чуй-
ской области на тему «Вопросы доступа к 
правосудию и расширения правовых воз-
можностей уязвимых слоев населения». 
Для таких уязвимых групп населения 
как сельские женщины, дети, молодежь и 
ЛОВЗ, проживающих в сельской местно-
сти, доступ к правосудию и правовые воз-
можности все еще крайне ограниченны. 

В селах, где проживает основная доля на-
селения Кыргызской Республики, практи-
чески отсутствуют квалифицированные 
юристы, провайдеры юридических услуг. 
Проведенные исследования на началь-
ной стадии запуска проекта, показали, 
что профессионалы предпочитают пере-
браться в города и районные центры. Это 
существенно ограничивает доступ к юри-
дическим услугам представителям уязви-
мых слоев населения из отдаленных сел и 
аймаков.

Мы верим, что граждане, обладая право-
выми знаниями, смогут улучшить каче-
ство своей жизни, будут иметь доступ к 
правосудию и научаться защищать свои 
права в разных жизненных ситуациях.

«КО МНЕ, КАК К СТАРОСТЕ 
СЕЛА, ОБРАЩАЮТСЯ 

ОДНОСЕЛЬЧАНЕ ПО РАЗНЫМ 
ВОПРОСАМ. Я ПОЛУЧИЛ 

НУЖНЫЕ ДЛЯ МЕНЯ 
ЗНАНИЯ ПО ПРАВИЛЬНОМУ 

КОНСУЛЬТИРОВАНИЮ, А 
ТАКЖЕ УЗНАЛ О НОВЫХ 

ВОЗМОЖНОСТЯХ НАШЕГО 
ЦЕНТРА ПРАВОВОЙ 

ПОМОЩИ. ПРИ ОБРАЩЕНИИ 
К ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ 

ЮРИСТАМ, МОЖНО 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ 

ВОЗМОЖНОСТИ ИНТЕРНЕТА И 
НОВЫХ IT-ТЕХНОЛОГИЙ»,

«ВПЕРВЫЕ УЧАСТВУЮ НА 
ТРЕНИНГЕ ПО ВОПРОСАМ 
ДОСТУПА К ПРАВОСУДИЮ, 
ПО ПРАВАМ И ГАРАНТИЯМ 
УЯЗВИМЫХ ГРУПП. ПОНЯЛ, 

ЧТО ОЧЕНЬ МНОГОГО НЕ 
ЗНАЮ ПО ЭТОЙ ТЕМЕ. ЧАСТО 
ВСТРЕЧАЮСЬ В СЕЛЕ С ЛОВЗ 

И СТАНОВЛЮСЬ СВИДЕТЕЛЕМ 
МНОГИХ ИХ ПРОБЛЕМ. МЫ 
ОГРАНИЧИЛИСЬ ТОЛЬКО 

ПОСТРОИВ ПАНДУС У ВХОДА 
В НАШ КЛУБ. ТЕПЕРЬ ЖЕ Я 

БУДУ ИМ РАССКАЗЫВАТЬ ОБ 
ИХ ПРАВАХ И ГАРАНТИЯХ», 

делился своими впечатлениями староста 
села Кызыл-Октябрь Урмат Барбаков

говорит директор сельского дома культу-
ры Талай Суранбаев

Автор: Турат Азымбакиев
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ТРИ ШАГА

Камилжан Майнаев, 62 года, живет в селе 
Жоош Кара-Сууйского района Ошской 
области. С инвалидностью I группы он 
передвигается при помощи коляски. Бо-
лее 10 лет он является руководителем об-
щественного фонда «Сезим» и помогает 
защищать права лиц с ограниченными 
возможностями, которым в основном ока-
зывается помощь по оформлению либо 
получению документов по инвалидности 
и социальному обеспечению. Помогая 
всем, кто обращается в фонд, он посещает 
различные государственные учреждения, 
в том числе и суды. 

Однако, доступность многих зданий, 
включая здания местных судов, не отве-
чает принятым стандартам. Мониторинг 
зданий судебных органов, проведенный 
в рамках парламентского контроля в 2014 
году, выявил, что по 52 параметрам судеб-
ные здания в Ошской области недоступны 
для лиц с ограниченными возможностя-
ми (ЛОВЗ). Многие ЛОВЗ не могут при-
сутствовать на заседаниях или встречах в 
личном качестве, им приходится все деле-
гировать своим родственникам, попечи-
телям либо адвокатам.  

Но благодаря проекту ПРООН «Расшире-
ние доступа к правосудию в Кыргызской 
Республике» были сделаны первые три 
шага к доступности правосудия для лиц с 
ограниченными возможностями. В 2015 
году в здании трех пилотных местных су-
дов в гг. Кара-Суу, Ноокат и Ош были соз-
даны специальные условия для физиче-
ского доступа ЛОВЗ.

Вход в здание Кара-Сууйского районного 
суда до проектных мероприятий.

Вход в здание Кара-Сууйского районного 
суда после реконструкции лестничной пло-
щадки и установки пандуса с перилами. 

К ДОСТУПНОСТИ 
ПРАВОСУДИЯ ДЛЯ 
ЛОВЗ
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«Создание условий в зданиях судов рас-
ширяет возможность людей с инвалид-
ностью в защите законных прав. Многие 
отказывались реализовать свои права в 
судебном порядке, предвидя препятствия 
у входа в здание суда. Эти условия делают 
человека бесправным в правовом госу-
дарстве», - говорит Майнаев Камилжан.

При тесном сотрудничестве с Ошским 
управлением судебного департамента и 
местными судами гг. Кара-Суу, Ноокат и 
Ош, в рамках проекта «Расширение досту-
па к правосудию в Кыргызской Республи-
ке», финансируемого МИД Финляндии, 
были установлены пандусы с перилами у 
входа в здания пилотных судов, и пере-
деланы лестничные площадки в соответ-
ствии со строительными нормами Кыргы-
зской Республики на общую сумму более 
390 тысяч сомов. 

В здании районного суда в г. Кара-Суу 
были также отремонтированы ступени со 
стороны улицы с удобным уклоном для 
всех посетителей суда. В новом ремонти-
рующемся здании городского суда в г. Ош 
установлены внутренний и внешний пан-
дусы из-за архитектурной особенности 
здания.  

«Проект демонстрирует стандарты стро-
ительства инфраструктуры для ЛОВЗ в 
здании судебных органов для дальнейшей 
репликации. Во время строительных ра-
бот были учтены требования и нормы по 
высоте, качеству и виду материалов. Мы 
имеем дело со зданиями, которые были 
построены в Советское время. Но в новых 
зданиях государство и его соответствую-
щие органы должны учитывать потреб-
ности разных слоев и групп в обществе и 
обеспечивать доступ к правосудию всем 
категориям лиц», - отметил Шарабидин 
Таиров, эксперт проекта ПРООН «Рас-
ширение доступа к правосудию в КР» по 
Ошкой области.

«Создание условий в зданиях судов рас-
ширяет возможность людей с инвалид-
ностью в защите законных прав. Многие 
отказывались реализовать свои права в 
судебном порядке, предвидя препятствия 
у входа в здание суда. Эти условия делают 
человека бесправным в правовом госу-
дарстве», - говорит Майнаев Камилжан.

При тесном сотрудничестве с Ошским 
управлением судебного департамента и 
местными судами гг. Кара-Суу, Ноокат и 
Ош, в рамках проекта «Расширение досту-
па к правосудию в Кыргызской Республи-
ке», финансируемого МИД Финляндии, 
были установлены пандусы с перилами у 
входа в здания пилотных судов, и пере-
деланы лестничные площадки в соответ-
ствии со строительными нормами Кыр- 
гызской Республики на общую сумму бо-
лее 390 тысяч сомов. 

В здании районного суда в г. Кара-Суу 
были также отремонтированы ступени со 
стороны улицы с удобным уклоном для 
всех посетителей суда. В новом ремонти-
рующемся здании городского суда в г. Ош 
установлены внутренний и внешний пан-
дусы из-за архитектурной особенности 
здания.  

«Проект демонстрирует стандарты строи-
тельства инфраструктуры для ЛОВЗ в зда-
нии судебных органов для дальнейшей 
репликации. Во время строительных ра-
бот были учтены требования и нормы по 
высоте, качеству и виду материалов. Мы 
имеем дело со зданиями, которые были 
построены в Советское время. Но в новых 
зданиях государство и его соответствую-
щие органы должны учитывать потреб-
ности разных слоев и групп в обществе и 
обеспечивать доступ к правосудию всем 
категориям лиц», - отметил Шарабидин 
Таиров, эксперт проекта ПРООН «Рас-
ширение доступа к правосудию в КР» по 
Ошкой области.Вход в здание Ноокатского районного суда 

до реконструкции.
Автор: Мавлюда Ходжаева  
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КАК ПРАВИЛЬНО 
ПРОВОДИТЬ  
ВЫБОРЫ,

Два последних тура выборов в Кыргызста-
не в 2005 и 2010 годах привели к граждан-
ским беспорядкам, по причине многочис-
ленных жалоб на отсутствие прозрачности 
и ограничение свобод. Поэтому руковод-
ство страны приняло решение приложить 
все усилия для того, чтобы выборы в октя-
бре 2015 года были честными и прозрач-
ными. 

Когда правительство обратилось к нам с 
просьбой об оказании поддержки в про-
ведении предстоящих выборов, нам ка-
залось, что процесс будет простым. В ко-
нечном счете, у ПРООН есть богатый опыт 
поддержки честных выборов во многих 
странах мира, поэтому мы посчитали, 
что ни с какими проблемами мы не стол-
кнемся. Однако процесс оказался намного 
сложнее, чем мы могли себе даже предста-
вить. 

В первую очередь нами была проведена 
оценка в целях выявления потребностей в 
сфере выборов. По результатам мы смогли 
разработать для себя план необходимых 
действий: а именно, повысить потенциал 
Центральной Избирательной Комиссии, 
обучить избирателей и укрепить на наци-
ональном уровне навыки и умение разре-
шать потенциальные споры.  

Мы также решили поддержать намерения 
правительства по внедрению современ-
ных информационно-коммуникацион-
ных выборных технологий (ИКТ). Обо-
рудование поможет автоматизировать 
процесс идентификации избирателей в 
день выборов в целях исключения мно- 
жественного голосования. 

Затем мы стали вовлекать в процесс раз-
личных доноров для того, чтобы иметь до-
статочный для полной реализации своего 
видения бюджет.

Щедрая финансовая поддержка была пре-
доставлена Правительствами Дании и 
Швейцарии, ПРООН также сделала свой 
вклад из собственных средств. Но этой 
суммы еле хватало на то, чтобы покрыть 
все расходы, и тут в дело вступило Пра-
вительство Японии, пообещав выделить 
6 миллионов долларов США. Серьезным 
испытанием стал процесс государствен-
ных закупок из-за недостатка времени, 
однако при поддержке нашего офиса по 
закупкам в Копенгагене и эту сложность 
удалось преодолеть. 

ЧТОБЫ ОНИ БЫЛИ 
ЧЕСТНЫМИ, 
А ИХ РЕЗУЛЬТАТЫ – 
ДОСТОВЕРНЫМИ
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Тем не менее, на этом история не закон-
чилась. Когда доставили первый груз с 
3000 комплектами оборудования для 
идентификации избирателей (в ком-
плект входили портативные компьютеры, 
термопринтеры и сканнеры отпечатков 
пальцев), нам показалось, что этого бу-
дет достаточно. Однако мы ошибались – 
это показал быстрый тест, проведенный 
правительством страны. Требовалось еще 
3000 комплектов оборудования.

Так начался новый этап изыскания 
средств и организации закупок. ПРООН 
и Правительство Японии совместно име-
ли достаточно ресурсов на покупку 2000 
комплектов, необходимые средства на 
оставшиеся 1000 комплектов были пре-
доставлены Правительством Кыргызстана 
(точная сум-ма составила 760 000 долла-
ров США). У нас было всего 45 дней для про-
ведения очередного процесса государствен-
ных закупок – это было далеко не просто, 
но нам удалось с успехом преодолеть и 
этот барьер.  

Результат превзошел наши самые смелые 
ожидания. По мере того, как поступали 
данные с бо-лее чем 2400 избиратель-
ных участков, мы стали понимать, что 
наша мечта стала былью. С некоторым 
беспокойством мы ожидали сообщений о 
техническом сбое на 6000 поставленных 
нами комплектах оборудования, однако 
никаких жалоб не было. Государственная 
Регистрационная Служба сообщила о 144 
случаях незначительных технических не-
поладках, однако все эти проблемы уда-
лось разрешить на местах. 

Исполнительный директор национально-
го НПО «Таза Шайлоо» («Чистые выборы») 
Айнура Усупбекова также отметила, что 
«биометрика дала нам возможность пре-
дотвратить массовые фальсификации в 
ходе парламентских выборов 2015 года». 
Такую же точку зрения разделяют многие 
граждане Кыргызской Республики. Все 
партии высказали свое согласие с резуль-
татами выборов. Наступило время празд-
новать очередную победу развивающейся 
в стране парламентской демократии. Ка-
жется, нас ждет блестящее будущее. 

 «ЭТО ОДИН ИЗ САМЫХ 
СЧАСТЛИВЫХ ДНЕЙ МОЕЙ 

ЖИЗНИ. НАКОНЕЦ-ТО Я 
ДОЖИЛ ДО ВРЕМЕ-НИ, КОГДА 

ЧИСТЫЕ И СПРАВЕДЛИВЫЕ 
ВЫБОРЫ В МОЕЙ СТРАНЕ 
СТАЛИ РЕАЛЬНОСТЬЮ». 

Особой гордостью для нас стали следую-
щие слова Президента Кыргызской Респу-
блики А. Атамбаева: 

Автор: Эркин Касыбеков
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Миростроительство и 
жизнестойкость

Бизнес-форум в Джалал-Абаде

Граница

Каракол Пристань

Миссия WORKOUT

Молодежь за мир

В Центральной Азии снизят риск стихийных бедствий
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ДЖАЛАЛ-АБАД 
2016

В Джалал-Абаде 21 июня 2016 года завер-
шился II-Международный бизнес-форум. 
«Джалал-Абад-2016» собрал спикеров, ко-
торые рассказали об успешных моделях 
продвижения бизнеса, о новых методах 
его ведения и развития, привлечения ин-
вестиций, о важности постоянного повы-
шения потенциала предпринимателей.

Основной целью форума было привлече-
ние инвестиций и содействие налажива-
нию деловых связей, росту бизнес-актив-
ности в регионах, в частности, в южных 
областях Кыргызской Республики. Спике-
рами бизнес-форума выступили Жума Аб-
дуллаев, основатель лифтовой компании 
«Стоккер», Тимур Файзиев, генеральный 
директор строительной компании «Элит 
Хаус», Бермет Тологонова, директор бан-
кетной сети ресторанов «Падишах» и пре-
зидент женской футбольной лиги Кыргы-
зстан, Гульбарчын Суйнова, руководитель 

ОО «Enactus», Алмаз Жоробаев, дирек-
тор компании «Ecostone» В мероприятии 
приняли участие более 100 участников 
– представители Правительства КР, мест-
ного самоуправления, предприниматели, 
бизнес-ассоциации и эксперты. 

УСПЕШНЫЕ МОДЕЛИ БИЗНЕСА
ДЛЯ ИНВЕСТОРОВ
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Программа мероприятия состояла из тематических презентаций, переговоров, консуль-
таций, выставки продукции, производимой в Джалал-Абадской области, и пресс-конфе-
ренции по итогам работы бизнес-форума.  Кроме того, участники обсудили проекты по 
направлению сотрудничества и развития сельскохозяйственной и перерабатывающей 
отрасли, были представлены презентации готовых бизнес-проектов по Джалал-Абадской 
области для потенциальных инвесторов.

“ФОРУМ  ПОМОГ МНЕ БОЛЕЕ 
ЧЕТКО УВИДЕТЬ СВОИ ЦЕЛИ 

И ПОСТРОИТЬ ПЛАНЫ НА 
БУДУЩЕЕ. МЫ ЗАНИМАЕМСЯ 

ОРГАНИЗАЦИЕЙ 
ТОРЖЕСТВЕННЫХ 

МЕРОПРИЯТИЙ  И Я ХОЧУ, 
ЧТОБЫ В ЭТОЙ ИНДУСТРИИ 

РАБОТАЛО БОЛЬШЕ МОЛОДЫХ 
ЛЮДЕЙ, КОТОРЫЕ ЖИВУТ 
В ТРЕНДЕ ВРЕМЕНИ. МЫ 

ДЕЛАЕМ ПРАЗДНИК И 
СОЗДАЕМ НАСТРОЕНИЕ ДЛЯ 
ЛЮДЕЙ, А ЧТО МОЖЕТ БЫТЬ 
ЛУЧШЕ, ЧЕМ ЗАНИМАТЬСЯ 

СВОИМ ЛЮБИМЫМ ДЕЛОМ”,

рассказывает  Насеков Айбек, руководи-
тель ивент-агентства в Токмоке «Празд-
ник для всех и каждого». Айбек выиграл 
грант на свой стартап в рамках проекта 
ПРООН/ЮНИСЕФ/ЮНФПА «Молодёжь за 
мирные перемены». 

Автор: Алтынай Нанаева
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Такое емкое слово «мир» является необъятным по значению. Тем более, если ты живешь в 
приграничном селе и тебе приходится прилагать немалые усилия каждый день, чтобы со-
хранить этот хрупкий мир со своими соседями.

КАК СОЛНЕЧНАЯ ЭНЕРГИЯ 
ВЛИЯЕТ НА МИР И ЭКОНОМИТ 
БЮДЖЕТ

Мы уже увидели, что мир может пошат-
нуть даже небольшой спор, будь то со-
вместное использование природных ре-
сурсов или темные улицы по обе стороны 
границы. И только мудрость и опыт помо-
гают найти баланс между своими, личны-
ми и общими интересами. 

Многие могут задаться вопросом: как 
уличное освещение может способствовать 
миру в приграничном селе? Расскажем на 
примере одного села. В январе 2016 года 
на двух приграничных улицах села Бор-
бордук Жаныжерского айыльного аймака 
Лейлекского района Баткенской области 
установлена система уличного освеще-
ния. Предварительный анализ проблем, в 
ходе которого были опрошены не только 
жители села, но и сотрудники поселкового 
отделения милиции (ПОМ), показал, что 
в 2014-2015 годах в село вернулось очень 
много жителей, которых по тем или иным 
причинам депортировали из России. Это 
привело к тому, что в Борбордуке с населе-

нием более 4 тысяч жителей резко возрос 
уровень преступности. По словам сотруд-
ников ПОМ, только летом 2015 года в селе 
совершено несколько краж. Естественно, 
такие случаи становились причиной неко-
торых разногласий и споров между жите-
лями не только самого Борбордука, но и с 
жителями соседнего таджикского села Хи-
стеварз. Ведь нередко в своих бедах люди 
склонны винить соседа.

Если бы такие случаи воровства имели 
место в любом другом селе, то они, воз-
можно, остались бы незамеченными, но 
в приграничных сообществах, они могут 
быстро перерасти во взаимные обвинения 
между жителями соседствующих сел двух 
государств. 

Уличные фонари были установлены на 
двух центральных улицах села Борбор-
дук, где расположены основные социаль-
ные объекты – здание акимиата, сельский 
клуб, спортивный зал, школа, торговые 
точки, мечеть и поселковое отделение ми-
лиции. 
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Фуркат Досматов, владелец продуктового 
магазинчика на вновь освещенной улице 
рассказывает, что после проведения ос-
вещения, он засыпал гравием все близле-
жащие ямы, так как они стали сразу бро-
саться в глаза. Он признался, что ему это 
не приходило в голову раньше, так как во-
круг было темно. 

Таким образом, установка освещения не 
только изменила внешний вид улиц, но и 
косвенно способствовала снижению пре-
ступности в селе, улучшила взаимоотно-
шения между двумя приграничными се-
лами. Немаловажно, что система работает 
на альтернативных источниках энергии и 
не наносит вред окружающей среде. 

По словам начальника ПОМ Жаныжерско-
го АО Рысбека Кельдибекова, за 3 месяца 
2016 года на территории айыльного аймака 
не зарегистрировано ни одного преступле-
ния.

Стоит отметить, что освещение прове-
дено в рамках проекта «Трансграничное 
сотрудничество для устойчивого мира и 
развития», реализуемого при финансо-
вой поддержке Фонда миростроительства 
ООН и Правительства Швейцарии.

«ЕЩЕ ОДНОЙ 
ОТЛИЧИТЕЛЬНОЙ ЧЕРТОЙ 

СИСТЕМЫ УЛИЧНОГО 
ОСВЕЩЕНИЯ ЯВЛЯЕТСЯ 

ТО, ЧТО ОНА РАБОТАЕТ НА 
СОЛНЕЧНЫХ БАТАРЕЯХ. 

ДНЕМ ПАНЕЛИ СОБИРАЮТ 
ЭНЕРГИЮ В АККУМУЛЯТОРЫ, 
С НАСТУПЛЕНИЕМ ТЕМНОТЫ 

АВТОМАТИКА ВКЛЮЧАЕТ 
ОСВЕТИТЕЛЬНЫЕ ЛАМПЫ. 

А НА РАССВЕТЕ ЛАМПЫ, 
ОПЯТЬ ЖЕ АВТОМАТИЧЕСКИ 
ОТКЛЮЧАЮТСЯ. ОКАЗАЛОСЬ, 
ЧТО НАГРУЗКА НА БЮДЖЕТ С 
ЭТОЙ СИСТЕМОЙ НУЛЕВАЯ. А 

УЛИЦЫ ПРИ ЭТОМ ОСВЕЩЕНЫ 
ВСЮ НОЧЬ», 

– отмечает глава Жаныжерского айыльно-
го аймака Саатбек Эгембердиев

Авторы: Алтынай Нанаева, 
Сарвар Турдибоев
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ГРАНИЦА
НА РУБЕЖЕ

ВОПРОСЫ ГРАНИЦ – ОДНИ ИЗ САМЫХ АКТУАЛЬНЫХ И ОСТРЫХ 
ДЛЯ СЕГОДНЯШНЕГО КЫРГЫЗСТАНА. ИХ ОСВЕЩЕНИЕ В СМИ 

ТАКЖЕ ВЫЗЫВАЕТ НЕОДНОЗНАЧНЫЕ ОТКЛИКИ В ОБЩЕСТВЕ.

В рамках совместного кыргызско-тад-
жикского проекта «Трансграничное со-
трудничество в целях устойчивого мира и 
согласия» проведен анализ конфликтных 
факторов в приграничной зоне. Согласно 
исследованию, с конца 2015 года и первой 
половины 2016-го наблюдается некоторая 
стабилизация и разрядка напряженности 
в отношениях между кыргызскими и тад-
жикскими сообществами. По данным Го-
сударственной пограничной службы КР, 
если в 2014 году было зафиксировано 33 
случая конфликтных инцидентов на ука-
занной границе, то в 2015 году их число 
сократилось в три раза и составило 9 слу-
чаев. 

Эксперты уверены, что такая положитель-
ная динамика может быть связана с реа-
лизацией инициатив по укреплению мер 
доверия и диалога, как со стороны Пра-
вительства КР, так и со стороны междуна-
родных организаций и неправительствен-
ного сектора. Но выделяются несколько 
факторов, которые по-прежнему являют-
ся источниками разногласий и конфлик-
тов:

– Неразрешенность демаркации границ и 
наличие множества спорных участков на 
фоне нехватки в регионе орошаемых зе-
мель. 
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К примеру, в рамках проекта проводятся 
работы по реабилитации и строительству 
систем обеспечения приграничных жи-
телей поливной и питьевой водой, нала-
живается диалог между приграничными 
сообществами и органами власти, созда-
ются площадки для молодежи региона, 
ведется работа по созданию электронных 
систем управления пастбищами.

Кроме того, 20 кыргызских и таджикских 
представителей СМИ собрались в Баткене, 
чтобы научиться основам конфликт-чув-
ствительной журналистики. В течение 
трех дней корреспонденты, которые чаще 
всего освещают приграничные проблемы, 
учились сбору данных, обработке и анали-
зу информации, а также роли СМИ в осве-
щении конфликтов и вопросам безопас-
ности в конфликтных ситуациях. 

Один день был посвящен работе непо-
средственно в приграничных селах Аксай 
и Самаркандек. Смешанные группы долж-
ны были собрать и проанализировать 
информацию по наиболее актуальным 
конфликтным ситуациям – пригранич-
ная торговля, молодежные уличные драки 
межэтнического характера, трудовая ми-
грация и высокий уровень безработицы в 
селах, проблемы возникающие при пере-
сечении границ. 

Тренинг прошел в рамках реализации 
проекта «Трансграничное сотрудничество 
в целях устойчивого мира и развития» в 
сотрудничестве с DW Akademie Герман-
ской общественно-правовой медиаком-
пании Deutsche Welle и Министерством 
культуры, информации и туризма Кыр- 
гызской Республики.

На сегодняшний день уточнены и зак- 
реплены на уровне межправительствен-
ной комиссии 517 километров. По остав-
шимся участкам границы позиции сторон 
все еще не согласованы, преимуществен-
но по Баткенской области, где на границе 
с Таджикистаном остаются около 70 спор-
ных участков;

– Доступ и распределение воды. Действую-
щие принципы и проценты вододеления 
между странами, определенные в совет-
ский период, нуждаются в адаптации и 
согласовании с учетом изменившихся ус-
ловий: роста количества населения, пло-
щадей орошаемых земель, изменившихся 
приоритетов в сельском хозяйстве;

– Вопрос совместного использования и 
доступа к пастбищам. В силу природно-ге-
ографических условий региона, наиболее 
выгодные пастбищные угодья располо-
жены в Баткенской области, таджикские 
села, как правило, расположены на рав-
нинах, и их жители не имеют доступных 
альтернативных территорий для выпаса 
своего скота; 

– Роль молодежи, выступающей катали-
затором в приграничных конфликтах. В 
молодежной среде прослеживается отсут-
ствие/недостаток коммуникации пози-
тивного характера.

Все выявленные в ходе исследования про-
блемы уже являются приоритетными на-
правлениями работы проекта, и в даль-
нейшем послужат практической базой 
для Правительства КР и местных органов 
власти. 

 Автор: Алтынай Нанаева
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НЕПРИЗНАННЫЕ 
ЛИДЕРЫ
Кош-Добо – далекая горная местность 
Кыргызской Республики на границе с 
Узбекистаном. Место удалено от главной 
дороги, при этом соединяет север и юг 
страны. Гульжамал Боромбаева – тихая и 
неприметная женщина – неформальный 
лидер сообщества этого села, которая из-
менила жизнь 75-ти семей. Гендерная ко-
манда ПРООН посетила Кош-Добо с целью 
мониторинга проектов, которые направ-
лены на улучшение жизней людей, в осо-
бенности женщин и девочек.

Наш разговор проходил в том самом ме-
сте, где при поддержке одного из про-
ектов ПРООН «Усиление потенциала 
органов местного самоуправления для 
миростроительства» установлен электри-
ческий трансформатор. Несмотря на но-
ябрьский холод, Гульжамал сняла пальто 
и предстала в лучшем костюме, чтобы 
рассказать нам о своей инициативе. Оче-
видно, что раньше здесь был пустырь, но 
сейчас местность стала застраиваться и 
стала оживать. 
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Идея превратилась в целый проект, ко-
торый не только удовлетворил основные 
потребности, но и способствовал построе-
нию мира в обществе. Казалось бы, каким 
образом обеспечение светом в селе спо-
собствует миру. Но представьте ситуацию, 
когда из-за нехватки электроэнергии – 
источника света и тепла, все члены боль-
шой семьи живут в одном доме. Порой 
в небольших помещениях домах живут 
несколько семей и не имеют условий для 
частной жизни. Это создает напряжен-
ность среди членов семьи или сообщества, 
что может привести к возникновению 
конфликтов с местным самоуправлением, 
которые должны обеспечить минималь-
ный доступ к базовым услугам в селах.

Таких женщин как Гульжамал в Кыргыз-
ской Республике много. Они инициируют 
проекты такие, как проведение питьевой 
воды в дома, создание центров поддержки 
для членов общины, открывают швейные 
цехи, образовательные учреждения, пло-
щадки для детей. Мы считаем, что пришло 
время, когда граждане должны признать 
вклад женщин в развитие страны. 

ПРООН в Кыргызской Республике реали-
зует сразу несколько инициатив, финан-
сируемых Фондом Миростроительства. 
Они направлены на укрепление потен-
циала местных органов самоуправления, 
вовлечение молодежи в мирные инициа-
тивы, а также помогают уязвимым груп-
пам получить доступ к правосудию, про-
двигают участие женщин в политике. Все 
усилия основаны на принципах гендерно-
го равенства, где прекрасная половина чело-
вечества играет важную роль в построении 
мира.

Женщины могут руководить; мы должны 
принять их как союзников, а не оппонен-
тов, не бояться доверять им управление 
– в конце концов, доказано, что это при-
водит к стабильности и росту.

Общество воспринимает домохозяек, как 
«не работающих» – ведь у них нет офи-
циального статуса профессиональных 
работников. Женщины привыкли ду-
мать, что так: «У меня нет профессии – я 
домохозяйка». Но, в то же время, они за-
нимаются тяжким физическим трудом – 
уборкой, приготовлением еды, уходом за 
детьми и пожилыми. Наши стереотипы не 
позволяют считать все это деятельностью, 
и потому такой вид труда не признается 
официально. Потому работа домохозяйки 
невидима, недооценивается, и более того, 
не оплачивается.

«Я ДОМОХОЗЯЙКА, НО 
ПОЧЕМУ БЫ НЕ ПОМОЧЬ 

ЛЮДЯМ, КОТОРЫЕ 
НУЖДАЮТСЯ В СВЕТЕ И 

ТЕПЛЕ?».

На вопрос о том, что побудило ее участво-
вать в проекте, женщина ответила: 

«МЫ ЖИВЕМ В 21 ВЕКЕ, 
А ЛЮДИ ДО СИХ ПОР НЕ 

ХВАТАЕТ ЭЛЕМЕНТАРНЫХ 
ВЕЩЕЙ, И Я РЕШИЛА ЧТО-ТО 

ДЕЛАТЬ»,

говорит Гульджамал

Автор: Умутай Даулетова



83

КАРАКОЛ 
ПРИСТАНЬ

CHERCHEZ LA 
FEMME

У каракольских женщин появился свой 
гендерный центр, он открылся в мае 2016 
года. Это стало возможно после цикла 
консультаций и совместного планирова-
ния мэрии Каракола, представителей го-
родского кенеша, гендерного совета при 
мэрии города и местного женского актива. 

В областном центре Иссык-Куля больше 
половины жителей – женщины. Причем 
значительная их часть относится к уяз-
вимым группам населения: безработные, 
матери-одиночки или многодетные, а 
также жертвы домашнего насилия. Этим 
и была обусловлена острая необходимость 
открытия центра. 

Цель работы гендерного центра – социаль-
ная и психологическая адаптация женщин, 
развитие лидерских и предприниматель-
ских качеств, а также предоставление 
юридической помощи. В центре работают 
различные кружки и секции для организа-
ции досуга и повышения потенциала жен-
щин: компьютерные курсы, танцевальные 
вечера, кружки по изготовлению войлочных 
изделий, вязанию и вышиванию, тренинги 
по жизненным навыкам и гендерному рав-
ноправию, семинары по репродуктивному 
здоровью. 



84

«Гендерный центр необходим для Кара-
кола. Теперь женщинам есть куда прихо-
дить, общаться, а главное – обращаться за 
профессиональной поддержкой в трудных 
ситуациях. Хотелось бы выразить призна-
тельность всем, кто способствовал откры-
тию такого центра – членам гендерного 
совета при мэрии Каракола, городскому 
муниципалитету и сотрудникам ПРООН», 
– отмечает Рита Борбукеева, заместитель 
полномочного представителя правитель-
ства КР в Иссык-Кульской области. 

Со дня открытия гендерного центра его 
посетили более 15 женщин с детьми – 
жертвы домашнего насилия. Они не толь-
ко получили консультации юриста и пси-
холога, но и обучились рукоделию. Вместе 
с партнерами – сотрудниками ГОВД, ИДН 
и советом ветеранов – работники центра 
встретились с членами семей пострадав-
ших женщин, выяснили причины разно-
гласий в них и определили возможные 
пути разрешения конфликтов. Все обра-
тившиеся жертвы домашнего насилия на-
шли приют и спокойствие (возвратились в 
семьи, либо решили расстаться со своими 
партнерами и временно переехать к род-
ственникам).

«СЕГОДНЯ ГЕНДЕРНЫЙ ЦЕНТР 
УСПЕШНО ФУНКЦИОНИРУЕТ 
И ОКАЗЫВАЕТ ПОДДЕРЖКУ 
ЖЕНЩИНАМ. НАИБОЛЬШЕЙ 

ПОПУЛЯРНОСТЬЮ 
У ПОСЕТИТЕЛЬНИЦ 

ПОЛЬЗУЕТСЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ 
ПСИХОЛОГА, СО ДНЯ 
ОТКРЫТИЯ К НЕМУ 

ОБРАТИЛИСЬ БОЛЕЕ 
100 ЖЕНЩИН. САМЫЕ 
РАСПРОСТРАНЕННЫЕ 

ПРИЧИНЫ – СЕМЕЙНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ, ДОМАШНЕЕ 
НАСИЛИЕ, СОЦИАЛЬНАЯ 

АДАПТАЦИЯ»

рассказывает Жыпаргуль Кадыралиева, 
директор Гендерного центра

Автор: Алтынай Нанаева
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Детям поселка близ Каракола теперь есть 
где проводить свободное от учебы вре-
мя. В мае 2016 года на территории шко-
лы №7 в Пристани открылась спортивная 
площадка. Из-за отдаленности поселка 
от облцентра и сложного социально-эко-
номического положения здесь практи-
чески отсутствуют места для досуга – нет 
спортивных секций, творческих и обра-
зовательных кружков для подрастающего 
поколения. Безработица, социальная изо-
ляция и низкий уровень доверия к орга-
нам власти – все это нередко приводило к 
возникновению конфликтов среди молоде-
жи, в том числе, разделению по этническо-
му признаку. 

Спортивная площадка стала местом до-
суга молодых людей, где они общаются с 
представителями других культур, заводят 
новых друзей и ощущают свою востребо-
ванность. 

Стоит отметить, что в рамках проекта 
ПРООН/ЮНИСЕФ «Повышение потенци-
ала органов местного самоуправления по 
миростроительству» Иссык-Кульской об-
ласти выделено 2 млн 703 тыс. 750 сомов. 
Кроме того, свой личный вклад внесла мэ-
рия города Каракола – 723 тыс. 128 сомов. 
На эти деньги построена спортивная пло-
щадка в поселке Пристань и открыт ген-
дерный центр в Караколе. 

Население Каракола является полиэтническим, здесь проживают представители более 24 раз-
личных этносов. По данным статистического отдела при мэрии города, в 2014 году в Караколе 
проживало 72 тыс. 123 человека. Из них:

«Я С ДЕТСТВА ИГРАЮ В ФУТБОЛ. РАНЬШЕ МЫ ИГРАЛИ НА 
САМОДЕЛЬНОМ ПОЛЕ ДЛЯ МИНИ-ФУТБОЛА, КОТОРОЕ С 

ДРУЗЬЯМИ САМИ СООРУДИЛИ. НАША КОМАНДА НАЗЫВАЕТСЯ 
«НЕФТЕБАЗА». НАДЕЮСЬ, ТЕПЕРЬ МЫ БУДЕМ ЗАНИМАТЬ 

ПРИЗОВЫЕ МЕСТА»,

ученик 11 класса школы №7 в поселке Пристань Кудайберген Курмангалиев не нарадуется 
новой спортивной площадке

Автор: Алтынай Нанаева

О СПОРТ, ТЫ – МИР!
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МИССИЯ 
WORKOUT

УЛИЧНЫЙ СПОРТ 
VS ИГИЛ

Незанятая молодежь собирается во дво-
ре попить пиво, посмеяться над новыми 
роликами в мобильных телефонах – и это 
самое безобидное, что предполагает дво-
ровая культура. По данным Госкомиссии 
по делам религий при Правительстве КР, 
сегодня около 700 кыргызстанцев воюют в 
Сирии на стороне ИГ. Цифра эта растет с 
каждым днем. Главной мишенью вербов-
щиков становится молодежь. Бесцельно 
слоняющиеся безработные молодые люди 
попадают в поле зрение экстремистов и 
легко поддаются на обещания о лучшей 
жизни. Ведь проще оправдать свои не- 
удачи отсутствием возможностей, плохим 
образованием, расслоением в обществе, 
чем признать собственное нежелание ме-
нять образ жизни. 

Многие из них и хотели бы чем-то занять-
ся, спортом, например, но это удоволь-
ствие не из дешевых. Абонементы в залы 
позволить себе может не каждый. Потому 
и набирает сегодня популярность улич-
ный спорт.  

Движение стрит воркаут (от англ. 
street workout – уличная тренировка) 
возникло как альтернатива безделью, 
малообразованности, дорогостоящим 
абонементам и спортивным снаряже-
ниям. Это, прежде всего, философия, а 
потом уже спорт. Именно поэтому оно 
набирает популярность с каждым днем, 
особенно на постсоветском простран-
стве. Это движение своего рода сетевой 
маркетинг, направленный на привлече-
ние как можно большего числа сторон-
ников среди молодежи. Главной миссией 
движения стрит воркаут является про-
паганда здорового образа жизни, интел-
лектуальное и нравственное развитие 
молодежи. Основной акцент делается на 
работу с собственным весом и развити-
ем силы воли и выносливости. 

В Бишкеке становится модным вести здоровый образ жизни, учиться правильно 
бегать, заниматься йогой, питаться вегетарианской едой... Никто не спорит, это хо-
рошо. Но нередко, чтобы быть в тренде, надо потратить уйму денег и найти допол-
нительное время в загруженном графике. 
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БУДЬ В «ТОНУСЕ»!

«САМОЕ ГЛАВНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО ДВИЖЕНИЯ 

СТРИТ ВОРКАУТ – ЭТО 
ДОСТУПНОСТЬ. СПОРТИВНЫЕ 
СООРУЖЕНИЯ ТАКОГО РОДА 

ЕСТЬ В КАЖДОМ ДВОРЕ, И 
ЛЮБОЙ ПОДРОСТОК МОЖЕТ 

ЗАНИМАТЬСЯ СПОРТОМ 
ДЛЯ СВОЕГО ЗДОРОВЬЯ. 

ГОСАГЕНСТВО БУДЕТ 
ОКАЗЫВАТЬ ПОДДЕРЖКУ 

РАЗВИТИЮ ДВИЖЕНИЯ СТРИТ 
ВОРКАУТ»,

«ВО ВСЕХ СЕЛАХ, ГДЕ МЫ 
ПОБЫВАЛИ С КОМАНДОЙ 

«БАРСБЕК» И ФЕДЕРАЦИЕЙ 
STREET WORKOUT KYR-
GYZSTAN, НАС ТЕПЛО 

ПРИНИМАЛИ И ВЗРОСЛЫЕ 
И ДЕТИ. МЫ СУМЕЛИ 

ЗАИНТЕРЕСОВАТЬ РЕБЯТ. 
ТЕПЕРЬ И В ТОКМОКЕ, И 
В СЕЛАХ БАЙЗАК И КОЙ-

ОЙ НАРЫНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ХОТЯТ ПРОВОДИТЬ 

САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ ПО 

РАЗВИТИЮ ДВИЖЕНИЯ 
СТРИТ ВОРКАУТ. МОЛОДЕЖЬ 
РАСКРЫЛА СВОИ СКРЫТЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ И ПОНЯЛА, 

ЧТО НЕОБЯЗАТЕЛЬНО 
ИМЕТЬ МНОГО ДЕНЕГ И 
ЖИТЬ В ГОРОДЕ, ЧТОБЫ 
БЫТЬ СПОРТИВНЫМ И 

НАКАЧЕННЫМ», 

В Кыргызстане сегодня около 3 тысяч 
последователей движения, но профес-
сиональных атлетов пока не так много 
– около 300 человек. Стрит воркаут ак-
тивно развивается в регионах. Недавно 
прошел тур по Чуйской, Джалал-Абадской 
и Нарынской областям при поддержке 
Программы ПРООН «Мир и Развитие», 
итогом которого стало открытие второй 
специализированной воркаут площад-
ки в Токмоке. Жители областного центра 
получили возможность самостоятельно 
заниматься спортом на турниках, брусьях, 
шведских стенках и других спортивных 
снарядах. Новая стрит воркаут площадки 
открылась 29 июня на территории моло-
дежного центра. 

На церемонии открытия выступали во-
семь перспективных воркаут-спортсме-
нов. Между участниками разыгрался на-
стоящая битва за главный кубок. Каждый 
спортсмен за минуту должен был пока-
зать все, на что способен, используя лю-
бой снаряд на площадке.  

В Токмоке борьба за первое место развер-
нулась между братьями Максатом Кады-
ровым и Кареком Абылгазиевым, победи-
телем стал Карек. 

Выступления стритворкаутеров мотиви-
руют обычного человека задуматься, что 
пора бы для начала пройтись пешком до 
работы. А если это твой знакомый со дво-
ра, который покажет, что все элементы 
стрит воркаута можно сделать самосто-
ятельно и все зависит только от личного 
упорства, то совершенно точно он найдет 
еще последователей. Именно поэтому у 
движения стрит воркаут большое будущее 
в Кыргызстане.

говорит Канат Аманкулов, директор 
Госагентства по делам молодежи, физиче-
ской культуры и спорта при Правитель-
стве КР. На открытии одной из площадок 
он личном примере продемонстрировал 
молодежи, что находится в отличной фи-
зической форме, подтянувшись на турнике 
вместе с членами движения воркаут. 

рассказывает Мураталы Учкемпиров, 
начальник отдела по работе с молодежны-
ми организациями Госагентства по делам 
молодежи, физической культуры и спорта

Автор: Алтынай Нанаева
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«Я ЗАНИМАЮСЬ ВОРКАУТОМ 
ШЕСТЬ ЛЕТ. САМОЕ ГЛАВНОЕ, 

ЧТО ПРИВЛЕКЛО МЕНЯ В 
ЭТОМ ДВИЖЕНИИ, – НЕ НАДО 

ТРАТИТЬ ДЕНЬГИ, Я МОГУ 
ЗАНИМАТЬСЯ В ЛЮБОЕ ВРЕМЯ 

ДНЯ И ПРАКТИЧЕСКИ, ГДЕ 
УГОДНО. НЕДАВНО Я СОЗДАЛ 

СВОЮ КОМАНДУ «ТОНУС».

По итогам конкурса победитель получил 
кубок из рук Дениса Минина.

Планирую найти еще ребят, чтобы вы-
ступать на международных соревнованиях 
по воркауту», – рассказал о своих планах 
Карек Абылгазиев. 

«ТВОИ 
ДОСТИЖЕНИЯ 
СООТВЕТСТВУЮТ 
ТВОИМ 
АМБИЦИЯМ»

Имя Дениса Минина в Кыргызстане мало 
кому известно. Хотя он является кумиром 
для тысячи подростков. Обычный парень со 
двора, как он сам себя позиционирует, сумел 
построить целую армию – последователей 
уличного спорта. В Бишкек Минин приехал 
впервые, чтобы лично принять участие в 
церемонии открытия специализирован-
ной ворк-аут площадки в Токмоке, а так-
же поделиться знаниями с кыргызстанской 
молодежью о здоровом образе жизни. Его 
визит в Бишкек прошел под лозунгом «Мо-
лодежь за здоровый образ жизни, против 
религиозного радикализма и экстремизма».

Автор: Алтынай Нанаева
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редакция журнала задала программы 
ПРООН «Мир и Развитие» задали несколь-
ко вопросов Денису перед его презента-
цией для молодежи в гостинице «Достук» 
на тему ЗОЖ. 

– Денис, благодарим вас,  что  вы нашли  
время в вашем графике и лично откры-
ваете площадку в Токмоке. Расскажите, 
пожалуйста, как зародилось движение 
стрит воркаут?

– Ваш приезд в Бишкек связан с откры-
тием спортивной площадки под лозун-
гом «Молодежь за здоровый образ жиз-
ни, против религиозного радикализма и 
экстремизма». Как вы считаете, мож-
но ли соотнести философию движения 
стрит воркаут и деятельность ПРООН 
по миростроительству?

Автор: Алтынай Нанаева

– Денис, вы сами являетесь кумиром для 
многих. Вы говорите с молодежью на 
тему здорового образа жизни. Расска-
жите о вашей личной формуле успеха и 
образе жизни?

– Для меня большая честь принять 
участие в таком мероприятии. Я за-
нимаюсь популяризацией движе-
ния с 2004 года. На самом деле, идея 
уличного спорта не нова, еще с со-
ветских времен в каждом дворе стоят 
турники, брусья, шведские стенки. Я 
просто стал активно продвигать эту 
идею, особенно сегодня в век циф-
ровых технологий, это не составляет 
труда. При нашей поддержке созда-
ны уже тысячи площадок, но надо от-
дать должное и городским властям, 
которые всегда идут нам на уступки. 
К 2010 году движение Street Workout 
насчитывало более 50 тысяч чело-
век, включая ребят не только Дне-
пропетровской области, но и стран 
СНГ. Основными направлениями 
деятельности организации являются 
пропаганда здорового образа жизни 
среди молодежи, интеллектуальное 
и нравственное развитие общества, 
укрепление физического и психоло-
гического здоровья нации.

в основном, растительной пищей. 
Уже 5 лет не употребляю мяса, но 
хочу предостеречь всех, что сам я 
долго шел к принятию такого реше-
ния, и этот переход должен быть по-
степенным. 

– Да, наши цели совпадают полно-
стью, особенно в части работы с мо-
лодежью. Мы призываем молодежь 
не слоняться по улицам, а занимать-
ся спортом, самообразованием, са-
мореализацией. Я считаю, что тут 
мы преследуем одну цель – воспи-
тать новое поколение, амбициозное, 
образованное, сильное и здоровое.

– Я был очень болезненным ребен-
ком и в какой-то момент стал пони-
мать, что много времени провожу в 
больницах, и мне захотелось стать 
сильным и здоровым. Сегодня почти 
не принимаю лекарств и вообще не 
хожу к докторам. И все это, благода-
ря тренировкам, правильному пита-
нию и оптимизму по жизни. Именно 
поэтому для меня важно вдохнов-
лять молодое поколение на новые 
свершения. 

Моя личная формула заключается в 
постоянной работе над собой – я сле-
жу за своим здоровьем, прислушива-
юсь к своему организму и питаюсь, 
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МОЛОДЕЖЬ 
ЗА МИР

Улучшить диалог с представителями вла-
сти для повышения культурного и право-
вого образования – именно эта цель объе-
динила молодых людей Джалал-Абадской 
области. Результатом стал Республикан-
ский форум «Молодежь верными шагами 
за благие цели». 

В этом году мероприятие проходило в Ба-
зар-Коргонском районе Джалал-Абадской 
области и стало еще одним вкладом в по-
строение мира и укрепления межэтниче-
ской толерантности среди молодого поко-
ления в регионе. Форум является главной 
ежегодной площадкой для обсуждения ак-
туальных тем для молодежи, где они вы-
ражают свою точку зрения, получают но-
вые знания, находят единомышленников. 

С каждым годом Форум все больше при-
влекает интерес молодежи, руководства 
Кыргызской Республики, представителей 

общественных объединений и многих 
других. В этом году Форум собрал более 
120 участников для обсуждения акту-
альных проблем и перспектив молодых 
людей в стране. В рамках программы 
мероприятия были обсуждены такие ак-
туальные темы как предотвращение тор-
говли людьми, умыкание невест, улуч-
шение молодежной политики. По итогам 
совместных дискуссий были приняты ре-
золюции по этим направлениям, которые 
были переданы Правительству КР.

Форум организован при поддержке и 
со-финансировании Уполномоченного 
представительства КР в Джалал-Абадской 
области, Администрации Базар-Коргон-
ского района, Программы ПРООН по ком-
плексному развитию Ошской области в 
рамках деятельности проекта фонда миро 
строительства «Молодежь за мирные пе-
ремены», ОБСЕ и Центра содействия меж-
дународной защите (ЦСМЗ).

Автор: Алтынай Нанаева
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24-25 ноября 2015 года в городе Ашхабад 
(Туркменистан) прошла очередная Регио-
нальная министерская конференция глав 
уполномоченных государственных орга-
нов в области предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций стран Цен-
тральной Азии.  

В ее работе приняли участие более 60 де-
легатов из Казахстана, Кыргызстана, Тад-
жикистана, Туркменистана, Узбекистана, 
а также представители дипкорпуса этих 
стран, ПРООН и других международных 
агентств развития. В частности, замести-
тель председателя КЧС МВД Казахста-
на Жасулан Джумашев; статс-секретарь 
МЧС Кыргызстана Таалайбек Темиралиев; 
председатель КЧС и ГО при Правительстве 
Таджикистана Хайриддин Абдурахимов; 
заместитель министра обороны, началь-
ник Главного Управления ГО и СР Мини-
стерства обороны Туркменистана Юсуп 
Мухамметгулыев; начальник организаци-
онно-оперативного управления МЧС Уз-
бекистана Нодиржон Джумаев и 

постоянный координатор ООН/постоян-
ный представитель ПРООН в Туркмени-
стане Джасинта Баринц. 

Участники мероприятия обсудили итоги 
прошлой региональной встречи в Биш-
кеке, сектор чрезвычайных ситуаций в 
Туркменистане, работу казахстанского 
Центра по чрезвычайным ситуациям и 
снижению риска бедствий и Центра пе-
редового опыта по минимизации рисков, 
связанных с химическими, биологически-
ми, радиологическими и ядерными ма-
териалами в Центральной Азии, который 
расположен в Узбекистане. Кроме того, 
мероприятие сопровождалось многосто-
ронними встречами глав делегаций. 

Напомним, что во время предыдущих 
конференций, проведенных в 2013-2015 
годах в Бишкеке (Кыргызстан), был  соз-
дан Региональный форум – Совещание 
глав чрезвычайных ведомств стран Цен-
тральной Азии. Его первую встречу реше-
но провести в Туркменистане, который 

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ 
СНИЗЯТ РИСК  
СТИХИЙНЫХ БЕДСТВИЙ
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будет страной-председателем Диалога 
«Центральная Азия + Япония» в 2015 году. 
Создана экспертная рабочая группа упол-
номоченных государственных органов в 
области предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций стран Централь-
ной Азии. Принято совместное Заявление 
стран ЦА и Южного Кавказа по программе 
снижения риска бедствий на период после 
2015 года.

По итогам конференции была принята 
Ашхабадская Декларация и План меро-
приятий по реализации Рамочных основ 
укрепления регионального сотрудниче-
ства госорганов, уполномоченных в обла-
сти предупреждения и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций на 2016-2017 годы. 

Также было принято Положение о Регио-
нальном форуме – Совещании, регламент 
деятельности рабочей группы и регла-
мент деятельности экспертной рабочей 
группы глав госорганов, уполномоченных 
в области предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций стран-участниц Ре-
гионального форума по вопросам укрепле-
ния регионального сотрудничества в сфе-
ре снижения риска бедствий. 

Данные документы будут подписаны на 
очередном заседании Совещания Мини-
стров иностранных дел Диалога «Цен-
тральная Азия плюс Япония».  

Второе заседание Совещания глав уполно-
моченных органов стран-участниц Регио-
нального форума решено провести в 2016 
году на территории Таджикистана

Региональная конференция прошла под 
эгидой Министерства обороны Туркме-
нистана, при финансовой и технической 
поддержке Регионального бюро ПРООН 
по странам Европы и СНГ и ПРООН в Тур-
кменистане и Кыргызстане.

Автор: Мукаш Калдаров



Программа развития 
ООН по комлексному 
развитию Нарынской 

области
Скот здоровее - народ веселее

Обласканное солнцем детство 

Пернатый бизнес

Уроки жизни 
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СКОТ ЗДОРОВЕЕ - 
НАРОД ВЕСЕЛЕЕ

Ак-Муз считается довольно большим 
селом. Оно находится в Ат-Башинском 
районе Нарынской области. В нем 740 до-
мохозяйств, в которых проживают около 
3 тысяч 800 жителей. Подавляющее их 
большинство занято в животноводстве, 
потому и работы у сельских ветеринаров 
хватает.

В рамках программы ПРООН в селе создан 
целый ветеринарный комплекс, включаю-
щий в себя специализированную аптеку, 
биометрическую яму для обезвреживания 
трупов и больных органов домашних жи-
вотных, а также купочную ванну для мел-
кого рогатого скота.  

Управление веткомплексом доверили 
Уметалы Саалаеву, ветеринару с 30-лет-
ним опытом работы. Он также возглав-
ляет объединение частных ветеринаров 
Ат-Башинского района. И хотя ветсервис 
действует с недавних пор, сельчане уже 
почувствовали положительный эффект от 
его работы. 

«СЕЙЧАС СЕЛЬЧАНЕ НАМНОГО 
БОЛЬШЕ ОЗАБОЧЕНЫ 
ЗДОРОВЬЕМ СВОЕГО 

ДОМАШНЕГО СКОТА, ЧЕМ 
РАНЬШЕ. ПОНИМАЮТ, ЧТО ОТ 
ЭТОГО ЗАВИСИТ НАПРЯМУЮ 

ИХ ЛИЧНОЕ ЗДОРОВЬЕ И 
СТАБИЛЬНОСТЬ СЕМЕЙНОГО 

БЛАГОПОЛУЧИЯ,

СО СВОЕЙ СТОРОНЫ И 
ГОСУДАРСТВО УЖЕСТОЧИЛО 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ХОЗЯЕВ СКОТА ЗА ЕГО 

ЭПИЗООТИЧЕСКОЕ 
СОСТОЯНИЕ». 

– отмечает глава айыл окмоту  
Азатбек Капатов



95

косвенное ее влияние на сельскую жизнь: 
постепенное изменение привычек людей 
по отношению к своему домашнему ско-
ту способствует привлечению молодежи в 
животноводство. Ведь традиционно имен-
но молодым специалистам свойственно 
стремление использовать современные 
подходы и механизмы. 

У 27-летнего Майрамбека Абдырасулова 
около 50 баранов, 1 корова и лошадь. По 
местным меркам, его хозяйство считает-
ся средним. Сегодня Майрамбек пригнал 
свое стадо на вакцинацию и дегельминти-
зацию в ветеринарный сервис.

В Ак-Музе еще помнят, как сомнительные 
препараты для вакцинации и лечения из 
непроверенных источников становились 
причиной падежа скота. С появлением 
ветаптеки, оборудованной по всем пра-
вилам, у животноводов появилась уверен-
ность в качестве предлагаемых лекарств и 
услуг. Кроме того, в аптеке они получают 
квалифицированную консультацию. 

Логическую цепочку контроля за эпи- 
зоотической ситуацией в селе замыкает 
яма Беккари – биотермическая яма для 
утилизации трупов животных и их боль-
ных органов. Это еще один объект Ак-Муз-
ского ветеринарного комплекса. Цель ее 
создания – предотвращение распростра-
нения инфекционных заболеваний. Ме-
сто под яму Беккари отвели на террито-
рии ветсервиса, ведь она – неотьемлемая 
часть ветеринарных услуг населению.  
Строительство биотермической ямы про-
водилось в полном соответствии со всеми 
необходимыми требованиями – регистра-
ционными, санитарно-эпидемиологи- 
ческими, архитектурными и даже пожар-
ными. В итоге, объект построен с расчетом 
на 50 лет при интенсивной эксплуатации, 
глубина составляет 8 метров, санитар-
ная зона обнесена колючей проволокой.  
Еще один объект, построенный при фи-
нансировании Российской Федерации – 
купочная ванна. Объем ванны составляет 
12 тонн, в день она способна пропустить 
до 5 тысяч овец и тем самым предотвра-
тить распространение инфекционных бо-
лезней среди домашнего скота, повысить 
продуктивность животных и улучшить са-
нитарно-эпидемиологическую обстанов-
ку в селе. Использовать купочную ванну 
предполагается дважды в год – весной и 
осенью.

«РАНЬШЕ ВЕТЕРИНАРАМ 
ПРИХОДИЛОСЬ ХОДИТЬ ПО 

ДОМАМ И УБЕЖДАТЬ ЛЮДЕЙ 
ПРОВОДИТЬ ВАКЦИНАЦИЮ 

ДОМАШНЕГО СКОТА. ТЕПЕРЬ 
ЛЮДИ САМИ ПРИГОНЯЮТ 
К НАМ СКОТ. ПОНЯЛИ, ЧТО 
ТУТ ЛУЧШИЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
ВАКЦИНАЦИИ, ОСМОТРА И 
ЛЕЧЕНИЯ. РЯДОМ АПТЕКА 
СО ВСЕМ НЕОБХОДИМЫМ. 

ВЫСВОБОДИВШЕЕСЯ ОТ 
ОБХОДА ВРЕМЯ ТЕПЕРЬ 

МЫ НАПРАВЛЯЕМ НА 
ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА 
ОКАЗЫВАЕМЫХ УСЛУГ»,

«ПЕРЕДАВ ЧАСТНЫМ 
ВЕТЕРИНАРАМ 

ЧАСТЬ ПОЛНОМОЧИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ВЕТЕРИНАРНОЙ СЛУЖБЫ, 
ПРАВИТЕЛЬСТВО ТАКЖЕ 

ПОВЫСИЛО СТЕПЕНЬ 
НАШЕЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ. 

А ЗНАЧИТ, ПРОХЛАДНО 
ОТНОСИТЬСЯ К СВОЕЙ 
РАБОТЕ МЫ НЕ ИМЕЕМ 

ПРАВА»,

– анализирует многолетний опыт  
работы Саалаев

Авторы: Мирлан Дыйканбаев, Нурия 
Иманкулова

– подчеркивает Саалаев.
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– радуется нянечка Фарида Батырбекова, 
в обязанности которой входит еженедель-
ная смена белья.

вторит ей повар Роза Жанышева

восторженно говорит воспитатель  
Гулянда Абикова

ОБЛАСКАННОЕ 
СОЛНЦЕМ ДЕТСТВО

С недавних пор детский сад «Айдос» села 
Угут считается достопримечательностью 
– во всей округе это единственное место, 
где из крана течет горячая вода! Детсад 
одного из самых отдаленных сел области, 
стал обладателем солнечной водонагрева-
тельной системы.

В коллективе «Айдос» 17 сотрудников, 
большинство – женщины. Здоровье сель-
ских детишек буквально в их руках: вос-
питатели, повара и нянечки умывают, го-
товят, стирают и убирают. И так каждый 
день, для того, чтобы качественно обслу-
живать 45 детей от 3 до 5 лет. 

«ГОТОВИТЬ И МЫТЬ ПОСУДУ 
УДОБНЕЙ», 

«И УХАЖИВАТЬ ЗА ДЕТЬМИ 
ТОЖЕ», 

«СТИРАТЬ ПОСТЕЛЬНОЕ 
БЕЛЬЕ ТЕПЕРЬ НАМНОГО 

ЛЕГЧЕ»,
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Теперь для них работа не в тяжесть, а в  
радость. 

Директор сада Мимоза Жусубалиева с гор-
достью показывает всем интересующим-
ся большой бак на 300 литров, в котором 
собирается нагретая в солнечном коллек-
торе вода. Этого вполне хватает на мытье 
посуды, уборку, стирку, готовку, обработку 
игрушек и умывание детей. 

Самая большая гордость руководителя – 
за 4 месяца, с тех пор как запустили водо-
нагревательную систему, в саде не было 
ни одного случая острой кишечной ин-
фекции. У ребятишек успел выработаться 
стойкий навык – регулярно мыть руки с 
мылом. Теперь с этим проблем нет, горя-
чая вода есть всегда.

Посетителям в «Айдосе» рады. Ведь одна 
из целей установки тут солнечной водо-
нагревательной системы – это демонстра-
ция инноваций в использовании энергии 
солнца для обеспечения населения го-
рячей водой. А то, что это происходит в 
детсаде, имеет символический смысл: с 
одной стороны – забота о детях, с другой 
– о женщинах. А все вместе – о генофонде 
народа!

Проект широкого применения энергоэф-
фективных технологий позволил создать 
условия для развития детей и укрепле-
ния их здоровья, облегчил женский труд, 
а также внес вклад в развитие социальной 
инфраструктуры села.

Авторы: Мирлан Дыйканбаев, Нурия 
Иманкулова
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ПЕРНАТЫЙ БИЗНЕС

Это раньше в каждом сельском доме были 
свои яйца. Теперь – не факт. Изменились 
времена – изменилось село.

Село Угут Ак-Талинский район Нарын-
ской области. Мини-птицеферма местной 
группы взаимопомощи под руководством 
Анарбека Мааданбекова каждый день 
продается по 350–400 яиц. 

Есть спрос, будет и предложение, реши-
ли представители сообщества в начале 
своего пути и обратились за помощью 
к руководителям села. Помещение есть, 
электроэнергия за свой счет, рабочие руки 
тоже свои, нужен только первоначальный 
оборотный капитал. Вместе искали источ-
ники финансирования, пока не нашли 
поддержку в программе по комплексному 
развитию Нарынской области. Там и вы-
делили необходимые средства. На них за-
купили 500 кур-несушек, сетки для клеток 
и другие необходимые материалы.

Пернатый бизнес дал работу 5 односель-
чанам. Бубукан Кожобекова, несмотря на 
свой преклонный возраст – 70 лет, работа-
ет птичницей. Уж очень ей по душе каж-
дый день собирать «плоды» своего труда. 

Кедейкан уулу Асимжан развозит товар по 
торговым точкам. А это не только Угут, но 
и близлежащие села, бывает, и до города 
Нарын добирается.

Птицеферма в Угуте действует с ноября 
2015 года. Есть планы по расширению, 
опыт-то уже наработали. При этом не ме-
нее важным результатом своей деятель-
ности Анарбек Мааданбеков считает то, 
что своим примером доказал – бизнесом 
можно заниматься и на селе. Польза все-
сторонняя: во-первых, решается пробле-
ма сокращения бедности, во-вторых, за 
счет отчислений пополняется местный 
бюджет. Конкуренции он не боится, по-
скольку продукция у них качественная, 
экологически чистая, всегда найдет сво-
его покупателя. Последователям своего 
примера бизнесмен Мааданбеков обяза-
тельно поможет, говорит: места на рынке 
хватит всем!

Цель этого проекта обеспечить население 
экологически чистыми продуктами пи-
тания, создать устойчивый бизнес с пер-
спективой расширения, который прино-
сит стабильный доход в семейный бюджет 
работников, а также вносит значительный 
вклад в местное развитие.

Авторы: Мирлан Дыйканбаев, Нурия 
Иманкулова
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УРОКИ 
ЖИЗНИ

Сразу две школы города Орловка Кемин-
ского района отремонтированы в этом 
году благодаря поддержке Правительства 
Российской Федерации в рамках проекта 
ПРООН «Социально-экономическое раз-
витие населенных пунктов, расположен-
ных вблизи радиоактивных хвостохрани-
лищ». 

Здания средней школы №1 имени Г. П.  
Кудряшова и Орловской средней школы 
№2 не видели ремонта уже несколько лет. 
В рамках проекта, в двух учебных заведе-
ниях все старые деревянные окна в двух 
школах заменены на новые металлопласти-
ковые. 

По словам Павла Попова, директора сред-
ней школы №1 города Орловка, окна в 
здании школы установлены в 1964 году, и 
с тех пор они практически не менялись. 

«В РЕЗУЛЬТАТЕ 
ПОЛУВЕКОВОГО 

СУЩЕСТВОВАНИЯ, ОКОННЫЕ 
БЛОКИ ШКОЛЫ СИЛЬНО 

ИЗНОСИЛИСЬ И ПОЛНОСТЬЮ 
ПРИШЛИ В НЕГОДНОСТЬ. 
ПРИ СИЛЬНЫХ ДОЖДЯХ 

ВОДА ЧЕРЕЗ ВЕТХИЕ 
ОКОННЫЕ РАМЫ ПОРОЙ 
ПРОСАЧИВАЛАСЬ ДАЖЕ 
ВНУТРЬ ПОМЕЩЕНИЙ. В 

ПЕРИОД МОРОЗОВ, ИЗ-ЗА 
НИЗКОЙ ТЕМПЕРАТУРЫ 

ВНУТРИ КЛАССОВ, 
ПОСЕЩАЕМОСТЬ УЧЕНИКОВ 
РЕЗКО СНИЖАЛАСЬ, ВПЛОТЬ 
ДО 30 ПРОЦЕНТОВ. ЗИМОЙ, 

МЫ ВЫНУЖДЕНЫ БЫЛИ 
СОКРАЩАТЬ УЧЕБНЫЕ ЧАСЫ, 

ДЕТИ НАЧИНАЛИ БОЛЕТЬ. 
ОТСЮДА, СООТВЕТСТВЕННО, 

И НЕДОСТАТОЧНОЕ КАЧЕСТВО 
ЗНАНИЯ УЧАЩИХСЯ, 

ОТСТАВАНИЕ ПО ШКОЛЬНОЙ 
ПРОГРАММЕ»,

вспоминает Павел Попов
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Всего в двух городских школах замене-
но 95 оконных блоков на общую сумму 1 
млн 671 тыс. сомов. В результате для 1 ты-
сячи 185 учеников и 105 учителей созда-
ны благоприятные условия для учебного  
процесса.   

В рамках проекта «Социально-экономи-
ческое развитие населенных пунктов, 
расположенных вблизи радиоактивных 
хвостохранилищ» также проведен капи-
тальный ремонт школы искусств в селе 
Мин-Куш Нарынской области.

В результате ремонтных работ, в здании 
школы полностью заменены окна и двери, 
а также отреставрирована входная лест-
ница. 

«ПРОЕКТ НАПРАВЛЕН 
НЕ РАДИ ДОСТИЖЕНИЯ 

КОСМЕТИЧЕСКОГО ЭФФЕКТА, 
А В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ, НА 
СОЗДАНИЕ КОМФОРТНЫХ 
УСЛОВИЙ ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ 
ДЕТЕЙ И СОХРАНЕНИЯ ИХ 

ЗДОРОВЬЯ. ИЗ-ЗА ВЕТХОГО 
СОСТОЯНИЯ ОКОННЫХ РАМ 
И ПРИ БОЛЬШОЙ ПЛОЩАДИ 

ЗАСТЕКЛЕНИЯ, ОКНА 
ПРЕДСТАВЛЯЛИ СОБОЙ 
РЕАЛЬНУЮ ОПАСНОСТЬ 

ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ И ЖИЗНИ 
УЧАЩИХСЯ. ПОСЛЕ ЗАМЕНЫ 

СТАРЫХ ОКОН, В ШКОЛЕ 
СТАЛО ГОРАЗДО ТЕПЛЕЕ, 

СВЕТЛЕЕ, УДОБНЕЕ И ДЕТЯМ, 
И УЧИТЕЛЮ ВО ВРЕМЯ 

ПРОВЕДЕНИЯ УРОКОВ. В 
РЕЗУЛЬТАТЕ СНИЖЕНИЯ 

ПОТЕРИ ТЕПЛА, ОЖИДАЕМ 
СОКРАЩЕНИЯ РАСХОДОВ НА 

ОТОПЛЕНИЕ. В ПОМЕЩЕНИЯХ 
НОРМАЛИЗОВАН 

ТЕМПЕРАТУРНЫЙ РЕЖИМ, 
УЧАЩИМСЯ СТАЛО 

КОМФОРТНО УЧИТЬСЯ, И МЫ 
СЕЙЧАС ЭТО ВИДИМ»,

«ЗА ВРЕМЯ СУЩЕСТВОВАНИЯ 
ШКОЛЫ НИ РАЗУ НЕ БЫЛ 

ПРОВЕДЕН КАПИТАЛЬНЫЙ 
РЕМОНТ ЗДАНИЯ. ЗА 
СЧЕТ ПРОВЕДЕНИЯ 
ТЕПЛОИЗОЛЯЦИИ 

ЗНАЧИТЕЛЬНО 
УЛУЧШИЛИСЬ УСЛОВИЯ 
ПРЕБЫВАНИЯ ДЕТЕЙ В 

ШКОЛЕ И НОРМАЛИЗОВАН 
ТЕМПЕРАТУРНЫЙ РЕЖИМ 

ВНУТРИ ПОМЕЩЕНИЙ. 
УВЕРЕНЫ, ЧТО ДАННАЯ 

ГРАНТОВАЯ ПОДДЕРЖКА 
СТАНЕТ СТИМУЛИРУЮЩИМ 

ФАКТОРОМ ДЛЯ ПОДДЕРЖКИ 
МЕСТНЫХ ТАЛАНТОВ В 

КОНТЕКСТЕ ОБЪЯВЛЕННОГО 
ГОДА ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ В 

НАШЕЙ СТРАНЕ», 

«ДЕТЯМ СОЗДАНЫ 
КОМФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ 

ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ И РАЗВИТИЯ 
ТВОРЧЕСКОГО ПОТЕНЦИАЛА. 

ТЕПЕРЬ МЫ ОЖИДАЕМ 
УЛУЧШЕНИЕ ПОСЕЩАЕМОСТИ 
УЧАЩИХСЯ В ЗИМНЕЕ ВРЕМЯ, 
СОКРАЩЕНИЕ ПРОСТУДНЫХ 
ЗАБОЛЕВАНИЙ СРЕДИ ДЕТЕЙ 

И СНИЖЕНИЕ ЗАТРАТ НА 
ОБОГРЕВ ЗДАНИЯ»,

– рассказывает директор Орловской сред-
ней школы №2 Галина Шакун

говорит директор Мин-Кушской детской 
школы искусств Жылдыз Алшукурова

отмечает директор школы

Автор: Мирлан Дыйканбаев
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Программа развития ООН 
по комлексному развитию 

Ошской области
Буферная зона для пчеловодов Кара-Кульджа  

Питьевая вода Карамык 
Вода, несущая перемены 

Кукуруза станет современнее 
Карамык: питьевая вода на высоте 2250 метров над уровнем моря 

«Светоча» спорт стал ближе 
 Улыбочку! Вас снимает Байыш 
Утром деньги,  вечером стулья 

Справка за 60 секунд 
Мост в Арале: ради общего дела  

Из леса, вестимо 
Молодые люди вовлекаются в бизнес для мирных перемен



102

отмечает руководитель кооператива 
«Капчыгай Тоо Балы» пчеловод  
Эмиль Сыдыков

БУФЕРНАЯ ЗОНА ДЛЯ 
ПЧЕЛОВОДОВ 
КАРА-КУЛЬДЖИ

В ущелье Сары-Бээ Кара-Кулджинского 
района Ошской области местные пчело-
воды создали буферную зону. Она станет 
защитным участком для развития пле-
менного дела по повышению товарно-
сти пчелопродуктов и сохранению пород 
пчел, находящихся в селекционной пасеке 
для разведения маток и пчелосемей. В ра-
диусе не менее 20 км буферной зоны за-
прещается ввоз других медоносных пчел, 
пчелиных семей и пчеломаток неизвест-
ного происхождения.

Буферная зона открыта 16 апреля 2016 
года в рамках мероприятий по построе-
нию и усилению цепочки добавленной 
стоимости по меду в Кара-Кульджинком 
районе. Это совместное достижение Про-
екта ПРООН «Содействие торговле» в Ош-
ской области и партнеров – ОО «АгроЛид» 
и кооператива «Тоо Балы».

 «В БУФЕРНОЙ ЗОНЕ ВЕДУТ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ШЕСТЬ 

ПЧЕЛОВОДОВ, КОТОРЫЕ, 
ПОМИМО ПРОИЗВОДСТВА 

МЕДА, РЕАЛИЗУЮТ 
ПОРОДИСТЫХ ПЧЕЛОМАТОК, 
ТАК КАК К НАМ ПОСТУПАЮТ 

ЗАПРОСЫ ИЗ ДРУГИХ 
РЕГИОНОВ. ТЕПЕРЬ У 

КЫРГЫЗСКИХ ПЧЕЛОВОДОВ 
ПОЯВИЛАСЬ ВОЗМОЖНОСТЬ 

ЗАКУПАТЬ ПОРОДИСТЫХ 
ПЧЕЛ ПО ДОСТУПНЫМ 

ЦЕНАМ, А ВЕДЬ РАНЬШЕ 
ИМПОРТ ПЧЕЛОМАТОК 

ОБХОДИЛСЯ ПЧЕЛОВОДАМ В 
НЕМАЛУЮ СУММУ»,



103

сообщает координатор проекта ПРООН 
«Содействие торговле» в Ошской области 
Азамат Касымов

Автор: Мавлюда Хождаева

Первая в Кыргызской Республике буфер-
ная зона, где помимо сохранения и разве-
дения породистых пчел, предотвращается 
распространение заболеваний и парази-
тов, будет положительно влиять на каче-
ство производимого здесь меда.

Стоит отметить, что проект начат ПРО-
ОН при партнерстве с Министерством 
экономики КР, Торгово-промышленной 
палатой КР и государственным пред-
приятием «Центр единого окна в сфере 
внешней торговли» в 2014 году. Основная 
цель проекта – поддержка внутреннего 
экономического роста, посредством про-
движения торговли и усиления конкурен-
тоспособности производителей в стране 
для дальнейшего снижения бедности и 
улучшению жизнедеятельности населе-
ния в Баткенской, Нарынской, Ошской и 
Жалал-Абадской областях. В частности, 
на микро-уровне проект работает, под-
держивая фермеров, малые предприятия 
и кооперативы, производящих сельскохо-
зяйственную продукцию, а также изгото-
вителей ремесленных товаров. 

«ПРОЕКТ ПРООН 
«СОДЕЙСТВИЕ 

ТОРГОВЛЕ» ПРОВОДИТ 
РЯД МЕРОПРИЯТИЙ 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ 

КАЧЕСТВЕННОГО МЕДА 
ДЛЯ ВЫХОДА НА ВНЕШНИЙ 

И ВНУТРЕННИЙ РЫНОК 
КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ. 

УЖЕ СОСТОЯЛОСЬ 
НЕСКОЛЬКО ТРЕНИНГОВ, 

КОНСУЛЬТАЦИЙ 
ДЛЯ ПИЛОТНЫХ 

ПЧЕЛОВОДОВ В КАРА-
КУЛЬДЖИНСКОМ РАЙОНЕ, А 
ДЕМОНСТРАЦИОННЫЙ ДЕНЬ 

ПО ОТКРЫТИЮ БУФЕРНОЙ 
ЗОНЫ ПЧЕЛОВОДСТВА 

СТАЛ ПЛОЩАДКОЙ ДЛЯ 
ИНФОРМИРОВАНИЯ 

МЕСТНОГО НАСЕЛЕНИЯ О 
СОЗДАНИИ И РАЗВИТИИ ЭТОЙ 

ЗОНЫ», 
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рассказала жительница села  
Каным Мырзаева

Жителей села Карамык Чон-Алайского 
района Ошской области обеспечили чистой 
питьевой водой.

ВОДА, НЕСУЩАЯ 
ПЕРЕМЕНЫ

Приграничное село Карамык Чон-Алай-
ского района Ошской области с населе-
нием в 2800 человек считается одним из 
самых отдаленных сел республики. Доступ 
к питьевой воде в этом селе, которое нахо-
дится на высоте 2400 метров над уровнем 
моря, осложнялось отсутствием системы 
водоснабжения. 

Благодаря силам местного сообщества и 
инициативы Программы ПРООН по раз-
витию территории Ошской области в 2015 
году в селе были завершены работы по 
установке водопроводной трубы общей 
протяжностью 6,5 км. Она была проложе-
на от источника, из которого ранее жите-
ли вынуждены были носить воду сами, до 
села. 

Экспертиза состава воды в источнике по-
казала ее пригодность для питья, а ско-
рость ее доставки составляет шесть-семь 
литров в секунду. Для большей безопас-
ности в селе поставили резервуар и хлора-
торную установку. Теперь, чистой водой 
снабжены не только дома, но и местная 
школа, фельдшерско-акушерский пункт и 
детский сад. 

Во время суровых чоналайских зим, вода 
замерзает и превращается в толстый 
пласт льда. В этот период местным жи-
телям, особенно детям, ходить за водой 
было особенно опасно.

«БЛАГОДАРЯ ПРОЕКТУ НАША 
ЖИЗНЬ ИЗМЕНИЛАСЬ В 

ЛУЧШУЮ СТОРОНУ. ТЕПЕРЬ 
НАМ НЕ НУЖНО НОСИТЬ ВОДУ 

В ФЛЯГАХ И ВЕДРАХ НА СЕБЕ 
ИЛИ ВЬЮЧНЫХ ЖИВОТНЫХ. 

НЕТ НАДОБНОСТИ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ 

ОТСТОЯВШУЮ ВОДУ ИЗ 
БЛИЖАЙШЕГО КАНАЛА, 

КОТОРЫЙ ЗАГРЯЗНЯЕТСЯ 
ВО ВРЕМЯ ВЫПАДЕНИЯ 

ОСАДКОВ И ПЕРЕДВИЖЕНИЯ 
ДОМАШНЕГО СКОТА НА 

ПАСТБИЩА», 
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Он добавил, что раньше работники мед-
пункта испытывали трудности при уходе 
и лечении больных в связи с отсутствием 
питьевой воды. Для медицинских целей 
отстоявшую воду приходилось кипятить и 
неоднократно фильтровать через марлю, 
так как у врачей не было специального 
аппарата по очистке воды.  

Сейчас в селе также проводится работа 
с Комитетом здоровья местной школы, 
учителями, родителями и медицинскими 
работниками для распространения сани-
тарно-гигиенических правил.

Теперь руководство школы работает над 
созданием школьной столовой для уча-
щихся, что было невозможно все эти годы 
именно из-за отсутствия чистой воды.

сообщил фельдшер местного фельдшер-
ско-акушерского пункта  
Эркебаев Азамжан

«БЫЛО МНОГО СЛУЧАЕВ, 
КОГДА ЖИТЕЛИ ОБРАЩАЛИСЬ 
В МЕДПУНКТ С РАЗЛИЧНЫМИ 

ТРАВМАМИ И УШИБАМИ, 
КОТОРЫЕ ОНИ ПОЛУЧАЛИ ВО 
ВРЕМЯ ПОХОДОВ ЗА ВОДОЙ. 

КРОМЕ ТОГО, КАЖДУЮ ВЕСНУ 
И ЛЕТО НАС - РАБОТНИКОВ 

МЕДПУНКТА, ОЖИДАЛ 
НАПЛЫВ ПАЦИЕНТОВ С 

ЖЕЛУДОЧНО-КИШЕЧНЫМИ 
ИНФЕКЦИЯМИ. ОСТРО СТОЯЛ 

ВОПРОС ИНФЕКЦИОННЫХ 
ЗАБОЛЕВАНИЙ СРЕДИ 

ДЕТЕЙ СЕЛА. СО 
ВРЕМЕНИ УСТАНОВКИ 

ВОДОПРОВОДНОЙ ТРУБЫ У 
НАС НЕ БЫЛО НИ ОДНОГО 

СЛУЧАЯ БОЛЬНЫХ С 
ЖЕЛУДОЧНО-КИШЕЧНЫМИ И 

ДРУГИМИ ИНФЕКЦИЯМИ», 

рассказала директор единственной в селе 
школы имени Ленина Калилова Сырга

 «ПОСЛЕ ПОЯВЛЕНИЯ 
ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ В ШКОЛЕ 
БОЛЬШЕ УЧЕНИКОВ СТАЛО 

ЗАНИМАТЬСЯ СПОРТОМ, 
ТАК КАК ТЕПЕРЬ ЕСТЬ 

ВОЗМОЖНОСТЬ УМЫТЬСЯ И 
ПОПИТЬ ПОСЛЕ ПРОБЕЖКИ 
НА УРОКАХ ФИЗКУЛЬТУРЫ. 

ЭТО ПРИВЕЛО К ТОМУ, 
ЧТО В ЭТОМ ГОДУ НАШИ 

УЧЕНИКИ ЗАНЯЛИ ВОСЕМЬ 
ПРИЗОВЫХ МЕСТ НА 

ОБЛАСТНЫХ СПОРТИВНЫХ 
СОРЕВНОВАНИЯХ ПО ЛЕГКОЙ 

АТЛЕТИКЕ И БОРЬБЕ»,
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– отметила менеджер программы ПРООН 
по комплексному развитию территории 
Ошской области Мира Субанкулова

рассказал глава села Карамык  
Анафий Тагаев

«ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДОСТУПА 
К ИСТОЧНИКАМ ПИТЬЕВОЙ 

ВОДЫ ЯВЛЯЕТСЯ ОДНОЙ 
ИЗ ЦЕЛЕЙ УСТОЙЧИВОГО 

РАЗВИТИЯ В РАМКАХ 
КОТОРЫХ ПРООН 

ИНИЦИИРОВАЛ ЭТОТ ПРОЕКТ. 
ОБЕСПЕЧИВАЯ ДОСТУП К 
ПИТЬЕВОЙ ВОДЕ ПРОЕКТ 

ПОМОГАЕТ МЕСТНЫМ 
ВЛАСТЯМ В СОЗДАНИИ 

ЭФФЕКТИВНОЙ РАБОТЫ ПО 
РАЗВИТИЮ СЕЛ»,

«В НАШИ ДНИ ЛЮДИ ОЧЕНЬ 
НЕДОВЕРЧИВО СОБИРАЮТ 

СРЕДСТВА ДЛЯ ОБЩЕГО 
ДЕЛА, ОПАСАЯСЬ, ЧТО 

БУДУТ ОБМАНУТЫ. СЕЙЧАС, 
ГЛЯДЯ НА УСПЕШНЫЙ ОПЫТ 

НАШЕГО СЕЛА, ЖИТЕЛИ 
ДРУГИХ СЕЛ АЙЫЛНОГО 

АЙМАКА НАЧАЛИ СОБИРАТЬ 
ДЕНЬГИ ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ 

ИНФРАСТРУКТУРЫ 
ПИТЬЕВОГО 

ВОДОСНАБЖЕНИЯ В СВОИХ 
СЕЛАХ»,

Автор: Мавлюда Хождаева
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отметил начальник управления аграрного 
развития Кара-Сууйского района Ошской 
области Кубанычбек Мамедов

Для повышения качества зерна и улучше-
ния маркетинга кара-сууйскому коопера-
тиву «Золото долины» подарено зерносу-
шильное оборудование стоимостью более 
$60 тыс.

КУКУРУЗА СТАНЕТ 
СОВРЕМЕННЕЕ

Вручение мобильного зерносушильного 
оборудования состоялось 8 сентября 2016 
года в селе Гайрат айылного аймака Жоош 
Кара-Сууйского района Ошской области. 
Отметим, что подобное оборудование 
впервые появилось в южной части страны. 

Посомтреть на работу оборудования при-
шли фермеры, главы айыл окмоту, поку-
патели и переработчики кукурузы, а также 
партнерские организации.

ОНО МОЖЕТ 
ПЕРЕРАБАТЫВАТЬ НЕ ТОЛЬКО 

ЗЕРНА КУКУРУЗЫ, НО И 
ТАКИХ ЗЛАКОВ КАК ПШЕНИЦА 

И ЯЧМЕНЬ СРАЗУ  ПОСЛЕ 
СБОРА УРОЖАЯ. ВАЖНО, 
ЧТО ПЕРЕРАБОТАННЫЕ 

ЗЕРНА ОТВЕЧАЮТ 
ВСЕМ ТРЕБОВАНИЯМ 

СЕРТИФИКАЦИИ И 
ЛАБОРАТОРНЫХ АНАЛИЗОВ 

И МОГУТ УХОДИТЬ НА 
ЭКСПОРТ»,

«ПРИОБРЕТЕНИЕ ТАКОГО 
МОЩНОГО ОБОРУДОВАНИЯ - 
БОЛЬШОЕ ДОСТИЖЕНИЕ ДЛЯ 
ФЕРМЕРОВ НАШЕГО РАЙОНА. 
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сказал координатор проекта «Содей-
ствие торговле» Программы ПРООН по 
комплексному развитию Ошской области 
Азамат Касымов

Совместно с партнерами кооператив «Зо-
лото долины» оказывает услуги произво-
дителям сельскохозяйственной продук-
ции юга страны по механизированному 
выращиванию кукурузы, сушке и хране-
нию зерна кукурузы, а также налаживает 
процессы сбыта произведенной продук-
ции как на внешние, так и внутренние 
рынки. Он работает примерно со 150 
фермерами, которые в прошлом году со-
брали урожай более 3 тысяч тонн зерна  
кукурузы. 

Мобильная зерносушилка предоставлена 
Проектом ПРООН «Содействие торговле» 
кооперативу «Золото долины» в рамках 
усиления цепочки добавленной стоимо-
сти по кукурузе осенью прошлого года.

«НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
СТАНЕТ ЭФФЕКТИВНЫМ 

ИНСТРУМЕНТОМ 
ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ 

ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОГО 
ЗЕРНА КУКУРУЗЫ ТРЕБУЕМОЙ 

КОНДИЦИИ И ВЛАЖНОСТИ, 
ГОТОВОЙ К ПРОДАЖЕ 
СРАЗУ ПОСЛЕ УБОРКИ 

УРОЖАЯ. ТО ЕСТЬ, ФЕРМЕРЫ 
УВЕЛИЧИВАЮТ СВОИ 

ДОХОДЫ, НЕ ТЕРЯЯ ВРЕМЕНИ 
НА ТРАДИЦИОННУЮ СУШКУ 
НА ОТКРЫТЫХ ПЛОЩАДКАХ 

И НЕ ОЖИДАЯ ХОРОШЕЙ 
ПОГОДЫ»,

Автор: Мавлюда Хождаева
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Доступ к чистой питьевой воде сейчас 
имеют не только жители села, но и мест-
ная больница рассчитанная на 15 коек, с 
рабочим персоналом 30 человек, также  
средняя школа, где обучаются 700 детей  
и детский садик, где воспитываются 90 
детей.

КАРАМЫК:

Официальная церемония открытия си-
стемы питьевого водоснабжения, про-
веденная в рамках проекта «Улучшение 
доступа к питьевой воде, санитарии и ги-
гиене в сельских местностях Кыргызстана» 
состоялась в селе Карамык, айыл аймак 
Жекенди, Чон-Алайского района, Ошской 
области. 

На торжественном открытии приняли 
участие представители местной админи-
страции, департамента по питьевому во-
доснабжению и водоотведению, а также 
представители международных организа-
ций и местное сообщество.

ПИТЬЕВАЯ ВОДА НА ВЫСОТЕ 2250 МЕТРОВ 
НАД УРОВНЕМ МОРЯ

«МЫ БЛАГОДАРНЫ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ, КОТОРЫЕ 

БЫЛИ ВОВЛЕЧЕНЫ В ДАННЫЙ 
ПРОЕКТ - ОНИ ОБРАТИЛИ 

ВНИМАНИЕ НА ПРОБЛЕМУ 
ДОСТУПА К ПИТЬЕВОМУ 

ВОДОСНАБЖЕНИЮ В 
НАШЕМ СООБЩЕСТВЕ. 

ВАЖНО ОТМЕТИТЬ, ЧТО 
КАРАМЫК ЯВЛЯЕТСЯ ПЕРВЫМ 

СЕЛОМ, ГДЕ ТЕПЕРЬ ЕСТЬ 
БЕЗОПАСНАЯ ПИТЬЕВАЯ 
ВОДА В ЖЕКЕНДИ АЙЫЛ 

АЙМАКЕ СОСТОЯЩИЙ ИЗ 5 
СЕЛ. 
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отметил во время церемония открытия 
глава айылного аймака Жекенди 
Акматов Нургазы

- поделилась с нами директор детского 
сада Карамык Жакыпова Дилярам

БЛАГОДАРЯ ЭТОМУ 
ПРОЕКТУ СЕЙЧАС ДОВЕРИЕ 

НАСЕЛЕНИЯ ПО ОТНОШЕНИЮ 
К ОРГАНАМ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ 
ПОВЫСИЛОСЬ. ЖИТЕЛИ 

ДРУГИХ СЕЛ ОБРАЩАЮТСЯ 
К НАМ С ИНИЦИАТИВОЙ 

ЗАПУСКА ПОХОЖЕГО 
ПРОЕКТА В ИХ СООБЩЕСТВЕ»,

 «ПОЯВЛЕНИЕ БЕЗОПАСНОЙ 
ПИТЬЕВОЙ ВОДЫ В НАШЕМ 

СЕЛЕ – ЭТО БОЛЬШОЕ 
СОБЫТИЕ ДЛЯ ВСЕХ НАС. 
ВОСПИТАТЕЛИ НАШЕГО 

ДЕТСАДА ДОЛЖНЫ БЫЛИ 
ТРАТИТЬ МНОГО ВРЕМЕНИ 

ВО ВРЕМЯ РАБОЧЕГО 
ДНЯ, ЧТОБЫ ПРИНЕСТИ 
НУЖНОЕ КОЛИЧЕСТВО 

ВОДЫ ДЛЯ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
В САДИКЕ. ТЕПЕРЬ ОНИ 

УДЕЛЯЮТ БОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ 
ОБУЧЕНИЮ РЕБЯТ. А ТАКЖЕ, 
МЫ ЧАСТО СТАЛКИВАЛИСЬ 
С ПРОБЛЕМОЙ КИШЕЧНЫХ 
ИНФЕКЦИЙ И НАЛИЧИЕМ 
ГЕЛЬМИНТОВ У ДЕТИШЕК. 

ПОСЛЕ ПОЯВЛЕНИЯ 
БЕЗОПАСНОЙ ВОДЫ В СЕЛЕ 

ТАКИЕ СЛУЧАИ ЗАМЕТНО 
УМЕНЬШИЛИСЬ»,

Программа Поддержки Развития Горных 
Сообществ Кыргызстана – Инициати-
ва Фонда Ага-Хана совместно с ПРООН в 
Кыргызской Республике со-финансиро-
вали операционные расходы и оказали 
техническую поддержку Жекендинскому 
Айыл Окмоту в реализации данного про-
екта. Также из местного бюджета Жекен-
динского айылного аймака и из личных 
средств жителей села было привлечено 
более 800 000 сомов.

Материал подготовила Мавлюда 
Ходжаева, Специалист по связям с об-
щественностью программы ПРООН по 
комплексному развитию Ошской области, 
совместно с Акжолом Жороевым, руко-
водителем по вопросам коммуникации и 
внешним связям Фонда Ага Хана в Кыргыз-
ской Республике. 

Село Карамык является одним из отда-
ленных приграничных сел Кыргызской 
Республики, где проживает более 2800 жи-
телей на высоте 2250 метров над уровнем 
моря. Жители данного села испытыва-
ли сложности из-за отсутствия доступа к 
чистой питьевой воде и до строительства 
системы питьевого водоснабжения питье-
вую воду брали из каналов и речки. 

Для решения данной проблемы компания 
Кока-Кола выделила 5 миллионов сомов, а 
ВПП ООН предоставила 40 121 кг продо-
вольствия для 164 уязвимых семей, кото-
рые также были привлечены в качестве 
разнорабочих при строительстве системы 
водоснабжения.  

Автор: Мавлюда Хождаева
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отметил Александр Аванесов

На территории ошского православного 
храма Архистратига Божия Михаила, где 
расположена церковно-приходская школа 
«Светоч», открыли спортивную площадку. 

ДЛЯ «СВЕТОЧА» 
СПОРТ СТАЛ БЛИЖЕ

Мероприятие состоялось 22 сентября. Для 
прихожан храма и учеников школы это 
был большой праздник, на который прие-
хали епископ Бишкекский и Кыргызстан-
ский Даниил, постоянный представитель 
ПРООН в КР Александр Аванесов, Гене-
ральный консул РФ в Оше Роман Свисти, 
вице-консул Республики Казахстан в Оше 
Шарафиев Н.А. и представители админи-
страции города.

«ЭТОТ ПРОЕКТ ИМЕЕТ 
ПРЯМОЕ ОТНОШЕНИЕ 

К ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ 

ООН. НЕСМОТРЯ НА ТО, ЧТО 
МНОГИЕ ПРОЕКТЫ ФОНДА 

МИРОСТРОИТЕЛЬСТВА 
УЖЕ ПОДХОДЯТ К СВОЕМУ 

ЗАВЕРШЕНИЮ, РАБОТА 
В ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ 

БУДЕТ ПРОДОЛЖЕНА. МЫ 
НАДЕЕМСЯ, ЧТО ОТКРЫТИЕ 
СПОРТИВНОЙ ПЛОЩАДКИ 

В ШКОЛЫ «СВЕТОЧ» 
ПОСЛУЖИТ НАЧАЛОМ 

НОВЫХ ДОСТИЖЕНИЙ ЕЕ 
УЧАЩИХСЯ»,
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В ответном слове настоятель храма и ди-
ректор «Светоча» протоиерей Виктор 
Реймген выразил благодарность офису 
ПРООН в КР и всем присутствующим за 
поддержку проекта и выразил надежду 
на то, что это благое дело станет полез-
ным не только для здоровья, но и укрепит 
дружбу между людьми, научит терпению 
и взаимопониманию. 

Отметим, что проект по строительству 
спортплощадки нацелен на пропаганду 
здорового образа жизни и вовлечения мо-
лодежи в занятия спортом. 

Школа «Светоч» находится в центре горо-
да Ош и ежегодно обучает около 200 детей 
из разных этнических групп. Из-за отсут-
ствия спортплощадки на территории шко-
лы дети не могли полноценно готовиться 
к различным соревнованиям. Физкульту-
рой и подготовкой к различным спортив-
ным соревнованиям, школьники занима-
лись в отдаленных залах и площадках на 
основе платной аренды.

Автор: Мавлюда Хождаева
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УЛЫБОЧКУ! 
ВАС 
СНИМАЕТ 
БАЙЫШ

Байыш – молодой предприниматель, 
открывший год назад фотосалон «Са-
дык-Ата» недалеко от районного центра 
Кара-Кульджинского района. Еще совсем 
недавно он работал на стройке в России. 
Однако после производственной травмы 
спины ему пришлось вернуться на родину. 
Так как заниматься физическим трудом 
он больше не мог, но умел фотографиро-
вать, он решил начать свое, связанное с 
фотографией, дело.

Он один из молодых людей, которые по-
дали заявку и выиграли грант на развитие 
бизнеса в рамках проекта Фонда миро-
строительства ООН «Молодежь за мирные 
перемены».  В рамках данного проекта 
Программа ПРООН по комплексному раз-
витию территории Ошской области в 2014 
году поддержала 18 бизнес-инициатив на 
сумму более 2 миллионов 600 тысяч со-
мов. 

Проект оказывает содействие молодым 
людям из уязвимых групп населения по 
открытию собственного дела для вовле-
чения их в конструктивную деятельность 
в обществе. Байыш и его друзья в рам-
ках проекта прошли курсы по предпри-
нимательству, разработке бизнес-плана 
и получили помощь в виде компьютера, 
фото-принтера, фотоаппарата и друго-
го необходимого оборудования для фо-
то-студии на общую сумму в 170 тысяч 
сомов. 

рассказал Байыш

Я КАК РАЗ ПРИВЕЗ ИЗ 
МОСКВЫ ХОРОШИЙ 

ФОТОАППАРАТ И РЕШИЛ 
НАЧАТЬ ФОТОГРАФИРОВАТЬ. 
ОДНАКО БЕЗ КОМПЬЮТЕРА 

И НЕОБХОДИМОГО ДЛЯ 
ПЕЧАТИ ФОТОГРАФИЙ 

ОБОРУДОВАНИЯ МНЕ БЫЛО 
НЕ НАЧАТЬ БИЗНЕС. ТОГДА 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ АКИМА 
НАШЕГО СЕЛА НУРЛАН 

ИСМАНОВА ПОСОВЕТОВАЛА 
МНЕ ПОДАТЬ ЗАЯВКУ НА 

ГРАНТ ПРООН И МОЙ ПРОЕКТ 
ПОБЕДИЛ», 

«ПОДДЕРЖКА МОЛОДЕЖНЫХ 
ИНИЦИАТИВ И 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ИГРАЕТ ВАЖНУЮ РОЛЬ В 

ПИЛОТНЫХ СООБЩЕСТВАХ, 
ПОТОМУ ЧТО БЕЗРАБОТНАЯ 
МОЛОДЕЖЬ, КАК ПРАВИЛО, 

ЛЕГКО ВОВЛЕКАЕТСЯ В 
РАЗЛИЧНЫЕ КОНФЛИКТНЫЕ 

СИТУАЦИИ.
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МЫ ВЕРИМ, ЧТО МОЛОДЫЕ 
ЛЮДИ, ПОЛУЧИВШИЕ 
ПОМОЩЬ БЛАГОДАРЯ 

ПРОЕКТУ, БУДУТ ДАЛЬШЕ 
РАЗВИВАТЬСЯ И СОЗДАВАТЬ 

НОВЫЕ РАБОЧИЕ МЕСТА»,

«МЫ РАДЫ, ЧТО МОЖЕМ САМИ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ НА ЖИЗНЬ. 
У НАС РАСТЕТ КОЛИЧЕСТВО 

КЛИЕНТОВ. ДЕЛО В ТОМ, 
ЧТО РАНЬШЕ МЕСТНЫМ 

ЖИТЕЛЯМ ПРИХОДИЛОСЬ 
ИДТИ ЗА ФОТОГРАФИЕЙ 
И ДРУГИМИ УСЛУГАМИ В 

ЦЕНТР РАЙОНА, А ТЕПЕРЬ ВСЕ 
РЯДОМ. ЕЩЕ МЫ СДЕРЖАЛИ 

ОБЕЩАНИЕ, СДЕЛАВ 
НАШИ УСЛУГИ ДЕШЕВЛЕ 
ДЛЯ ВЕТЕРАНОВ ВОВ И 

ЛИЦ С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ, КАК 
ПИСАЛИ В ПРОЕКТНОЙ 

ЗАЯВКЕ»,

Сейчас вместе с Байышем работают еще 
трое молодых людей. Двое из них заняты 
фотографированием свадеб и других ме-
роприятий. По словам Байыша, бывают 
дни, когда они не успевают обслужить все 
мероприятия, тогда он зовет остальных 
друзей, давая возможность заработать и 
им. 

Байыш не намерен останавливаться и 
планирует расширить бизнес – закупить 
оборудование для распечатки баннеров и 
открыть второй офис по оказанию поли-
графических услуг в центре района. Тем 
более, что потребность в них существу-
ет. Тогда он возьмет еще пять человек в 
свою команду и обеспечит их постоянной 
работой. 

считает эксперт Программы по  
комплексному развитию территории  
Ошской области Асель Оморова

рассказал Байыш

Автор: Мира Субанкулова
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УТРОМ
ДЕНЬГИ,  
ВЕЧЕРОМ 
СТУЛЬЯ

Три года назад молодой предприниматель 
Байымбет Тоотаев из села Ылай-Талаа Ка-
ра-Кульджинского района Ошской обла-
сти собственными силами открыл пред-
приятие «Адилет» по выпуску корпусной 
мебели. Тогда сборка мебели происходила 
во дворе его дома, а в цехе работали два 
человека. Доски ламината, используемые 
для сборки мебели, им приходилось вез-
ти за 110 километров от села – в город Ош, 
чтобы по заказанным размерам раскро-
ить на специальном станке.

В 2014 году Байымбет выиграл грант на 
развитие своего бизнеса в рамках проекта 
ПРООН «Повышение потенциала молоде-
жи и женщин из уязвимых групп населе-
ния для предотвращения конфликтов и 
укрепления приграничного сотрудниче-
ства». Проект помог ему приобрести для 
мебельного цеха форматно-раскроечный 
станок для резки ламината стоимость ко-
торого 220 тысяч сомов. С новым станком 
Байымбет расширил свое производство в 
три раза. Сейчас у него работают четыре 
человека, которые получают хорошую для 
села зарплату.

Если раньше Байымбет возил по шесть-
семь досок ламината в Ош, то сейчас в сво-
ем цехе он раскраивает до 30 досок. 

Основной эффект проекта в том, что мо-
лодые люди заняты производством и за-
рабатывают на жизнь, помогая своим 
семьям и снижая экономическую и соци-
альную напряженность в сообществе. В 
2014 году проект поддержал 14 инициатив 
более 30 молодых парней и девушек 

на общую сумму 1 миллион 600 тысяч со-
мов. По словам Байымбета, родители двух 
его работников благодарят его за то, что 
их сыновья заняты работой вместо того, 
чтобы сидеть без дела. 

Используя доход от предприятия Байым-
бет построил навес для оборудования, по-
мещение для цеха и закупил недостающие 
инструменты для сборки мебели. Сейчас 
он работает над заказом для детского сада, 
на очереди исполнение заказа для другого 
учреждения. Кроме того, в последнее вре-
мя цех получает много оптовых заказов от 
государственных учреждений и участвует 
в тендерах по поставке корпусной мебели. 

В ближайшее время Байымбет надеет-
ся покрыть кредит на сумму в 430 тысяч 
сомов и начать зарабатывать оборотные 
средства для дальнейшего развития свое-
го бизнеса. 

Автор: Мира Субанкулова
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СПРАВКА ЗА 
60 СЕКУНД

Айыл окмоту имени Балтагулов Ала-Бу-
кинского района Джалал-Абадской обла-
сти обслуживает семь сел с общим коли-
чеством в 12 477 жителей или по 30-40 
заявителей ежедневно. Айыл окмоту 
предоставляет муниципальные и госу-
дарственные услуги, начиная от выдачи 
справок, получения земельного участка 
до регистрации актов гражданского со-
стояния и услуг по социальной защите. 

Анализ общей ситуации в пилотных со-
обществах, проведенный в 2014 году по-
казал, что около 56% представителей 
уязвимых групп не имеют доступа к госу-
дарственным и муниципальным услугам, 
а 43% не удовлетворены их качеством. В 
ходе анализа также обнаружилось, что 
существующая инфраструктура не обеспе-
чивает комфортное получение тех или 
иных услуг, а само население имеет мало 
представления о своих правах при их по-
лучении, что способствует сохранению 
коррупции. 

В целях решения этой проблемы при под-
держке Программы по комплексному 
развитию территории Ошской области в 
рамках проекта «Повышение потенциала 
ОМСУ в сфере миростроительства» (фи-
нансируемого Фондом миростроитель-
ства) с 2013 года в стране создаются Цен-
тры приема граждан (ЦПГ). Один из таких 
Центров был создан в айыл окмоту имени 
Балтагулова. 

Калмамат Аракеев, ответственный секре-
тарь, заведующий муниципальными и де-
легированными государственными услу-
гами, работает в айыл окмоту с 1997 года. 
По его словам, всем, кто раньше обращал-
ся в айыл окмоту, приходилось постоянно 
стоять в многочасовых очередях, чтобы 
оформить документы, или бесконечно 
ходить по этажам в поисках соответству-
ющего специалиста. Различные услуги 
предоставлялись в отдельных кабинетах. 
Это создавало неудобство для населения, 
а также вызывало сомнения относительно 
их качества и прозрачности. 
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рассказал Калмамат Аракеев

отметил ответственный секретарь айыл 
окмоту Кош-Добо Таалайбек 
Сулайманкулов

рассказал житель села Кош-Добо 
Кенжеалы Муратбеков

После создания Центра приема граждан в 
сентябре 2014 года, все услуги населению 
начали предоставляться по принципу 
«Единого окна». 

Отметим, что работа Центров направлена 
на информирование о порядке оказания 
государственных и муниципальных ус-
луг, упрощение процедур и сокращение 
бюрократии, времени, расходов и количе-
ства визитов для решения проблем мест-
ных жителей, и тем самым, на снижение 
напряженности среди населения и кон-
фликтного потенциала через повышение 
доверия населения к институтам власти.

На сегодняшний день аналогичные ЦПГ 
открываются либо уже открыты в Оше, 
аильных аймаках Ылай-Талаа, Салам- 
Алик, Ак-Таш, Кызыл-Кыштак Ошкой 
области, и Ырыс, Актам, Кош-Добо  
Джалал-Абадской области. 

Отметим, что на этом проект не закан-
чивается. Планируется дальнейшее раз-
витие работы ЦПГ и их взаимодействия с 
районной администрацией для более ка-
чественного обслуживания заявителей. 

«ТЕПЕРЬ НАШИ 
СПЕЦИАЛИСТЫ СИДЯТ 

В ОДНОМ БОЛЬШОМ 
КАБИНЕТЕ. ЕСЛИ ЧЕЛОВЕКУ 
НУЖНА СПРАВКА ИЗ АЙЫЛ 
ОКМОТУ, ОН ЕЕ ПОЛУЧИТ В 
ОДНОМ МЕСТЕ И ЗА ОДНО 

ОБРАЩЕНИЕ. И ПОСЕТИТЕЛИ, 
И СПЕЦИАЛИСТЫ ВИДЯТ ДРУГ 

ДРУГА. КРОМЕ ТОГО, В ЗАЛЕ 
ВИСЯТ ИНФОРМАЦИОННЫЕ 

СТЕНДЫ, А ВСЕ УСЛУГИ АЙЫЛ 
ОКМОТУ БЕСПЛАТНЫЕ»,

«ВРЕМЯ ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ И 
ОФОРМЛЕНИЯ ДОКУМЕНТОВ 

ЗНАЧИТЕЛЬНО СОКРАТИЛОСЬ. 
ЗАЯВИТЕЛЯМ СТАЛО 
НАМНОГО УДОБНЕЕ 

СОБИРАТЬ СРАЗУ НЕСКОЛЬКО 
ДОКУМЕНТОВ И РЕШАТЬ 

НЕСКОЛЬКО ВОПРОСОВ ЗА 
ОДИН ВИЗИТ. 

МЫ КОНСУЛЬТИРУЕМ 
КАЖДОГО ПОСЕТИТЕЛЯ И 

ПРЕДОСТАВЛЯЕМ ПОЛНУЮ 
ИНФОРМАЦИЮ ОБ УСЛУГАХ И 

ПРАВАХ ЗАЯВИТЕЛЯ»,

«Я ПРИШЕЛ ЗА СПРАВКОЙ И 
НЕ ХОДИЛ ПО КАБИНЕТАМ, 

ПОЛУЧИЛ ЕЕ ЗА НЕСКОЛЬКО 
МИНУТ. ЗАОДНО НАБЛЮДАЛ 

ЗА ДРУГИМИ ПОСЕТИТЕЛЯМИ, 
СТОЯВШИМИ ПЕРЕДО 

МНОЙ. ИХ ТОЖЕ БЫСТРО 
ОБСЛУЖИЛИ»,

Автор: Мира Субанкулова
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рассказывает местный житель  
Сыдыкбаев Базаркул

МОСТ В
АРАЛЕ:

«ВСЕ НАСЕЛЕНИЕ СЕЛА 
АРАЛ И БЛИЗЛЕЖАЩИХ 
СЕЛ ПЕРЕПРАВЛЯЕТСЯ 

ЧЕРЕЗ ЭТОТ МОСТ. КОГДА 
ЛЮДЕЙ МОБИЛИЗОВАЛИ НА 

РАБОТЫ, ИЗ ВСЕХ СЕЛ ВЫШЛИ 
МОЛОДЫЕ РЕБЯТА. КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ НА РАБОТУ ВЫХОДИЛИ 
ПО 15 ЧЕЛОВЕК, ДАЖЕ БЫЛИ 

ДНИ, КОГДА ПРИХОДИЛИ 
ПО 60 ДОБРОВОЛЬЦЕВ. 

В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ, МЫ 
САМИ НУЖДАЛИСЬ В 

СТРОИТЕЛЬСТВЕ МОСТА, 
ПОЭТОМУ РАБОТАЛИ 

КАК ЕДИНОЕ ЦЕЛОЕ. В 
РЕЗУЛЬТАТЕ, МЫ ЗАКОНЧИЛИ 
СТРОИТЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ ЗА 

20 ДНЕЙ, ТО ЕСТЬ РАНЬШЕ 
ПОЛОЖЕННОГО СРОКА»,

РАДИ ОБЩЕГО
ДЕЛА

Пешеходный мост через реку Итагар, по-
строенный 1983 году общими усилиями 
местных жителей, соединял села Арал, Со-
циал, Тельман, Бай Кашка-Терек, Баястан, 
Чон-Таш и многие другие. Через него ле-
жал путь сельчан в основную часть аиль-
ного аймака Авлетим Аксыйского района 
Жалал-Абадской области. Однако в 2008 
году мост размыло селевым потоком. 
Сотни людей оказались отрезанными от 
центральной части аильного аймака, где 
расположены школа, больница, айыл ок-
моту, рынок и основная дорога, ведущая в 
областной центр. 

Из-за отсутствия моста местным жителям, 
особенно людям преклонного возраста, 
инвалидам и ученикам приходилось идти 
в обход, проделывая большой круг и пре-
одолевая расстояние в 6-7 км. По подсче-
там местных властей, расходы местных 
жителей на обходную дорогу ежегодно со-
ставляли около 100 тысяч сомов!

В 2011 году местные жители инициирова-
ли строительство нового пешеходного мо-
ста длиной 80 метров. Идею поддержали 
представители проекта ПРООН «Управле-
ние рисками стихийных бедствий», Все-
мирной продовольственной программы 
ООН и местные власти – айыл окмоту.
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говорит специалист проекта ПРООН 
«Управление рисками стихийных 
бедствий» Таалай Эргешов

говорит он

«СТРОИТЕЛЬСТВО МОСТА 
АВЛЕТИМ ПРЕДСТАВЛЯЕТ 

СОБОЙ ПРИМЕР ТОГО, 

КАК АЙЫЛ ОКМОТУ И 
МЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ ДРУЖНО 
СПЛОТИЛИСЬ РАДИ ОБЩЕГО 
ДЕЛА. ОНИ ХОТЕЛИ РЕШИТЬ 

НАСУЩНУЮ ПРОБЛЕМУ И 
ПОКАЗАЛИ НЕБЫВАЛЫЙ 
ЭНТУЗИАЗМ. МЫ И ВПП 

ООН С УДОВОЛЬСТВИЕМ 
ПОДДЕРЖАЛИ ЭТОТ ПРОЕКТ. 

ДЛЯ УСТОЙЧИВОСТИ 
ПРОЕКТА ПОСЛЕ ЗАВЕРШЕНИЯ 

РАБОТ МОСТ БЫЛ ПЕРЕДАН 
НА БАЛАНС АЙЫЛ ОКМОТУ 
И ДАЛЬНЕЙШИЙ РЕМОНТ 

ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ 
ЗА СЧЕТ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ», 

«ТОТ, КТО ПОСТРОИТ МОСТ 
ДЛЯ ОБЩЕГО ПОЛЬЗОВАНИЯ, 

ПОЛУЧИТ СТОЛЬКО БЛАГА, 
СКОЛЬКО ЧЕЛОВЕК БУДУТ 

ПОЛЬЗОВАТЬСЯ ЭТИМ 
МОСТОМ»,

Руководство айыл окмоту Авлетимского 
аильного аймака мобилизовало населе-
ние, а также выделило 50 тыс. сомов на 
организацию горячего питания для рабо-
чих. ПРООН профинансировала закупку 
стройматериалов на сумму 106 тысяч со-
мов. ВПП ООН распределила 14 тонн муки 
и масла для компенсации рабочего труда, 
а также поддержала строительные работы 
на сумму 95 тыс. сомов. 

Несколько лет переправа на другой берег 
была опасным занятием. Люди начина-
ли сооружать из подручных материалов 
и деревянных балок небольшие мосты, 
не отвечающие правилам безопасности. 
Местная жительница Ырысбу Жумашева 
вспоминает, что одна из ее внучек могла 
утонуть, если бы люди вовремя не успели 
вытащить девочку из реки. По ее словам, с 
появлением безопасного перехода она не 
боится отпускать внуков в школу. 

После сдачи объекта в эксплуатацию жи-
тели села Арал и соседних сел могли сво-
бодно и безопасно переправляться на 
другую сторону реки. Теперь жители эко-
номят время и могут без труда, а главное 
быстрее добраться до больницы, школы и 
муниципалитета в основной части аиль-
ного аймака. Всего бенефициарами про-
екта стали 741 семья из вышеперечислен-
ных сел или 2 тыс. 384 человека (из них 1 
тыс. 152 – мужчины, 1 тыс. 232 – женщи-
ны, 289 – пенсионеры, 668 – дети).

Юрист айыл окмоту Абдылда Карчыгаев 
отмечает, что возведение моста у кыргы-
зов считается благим делом.

По его словам, местные жители не пере-
стают высказывать добрые пожелания 
всем добровольцам из сел, таким как 
местный сварщик Максат Алибеков, кото-
рый работал не покладая рук все 20 дней, 
а также организаторам и спонсорам строи-
тельства нового моста. Местные жители 
говорят, что, если потребуется, они готовы 
снова выйти на работу ради общего дела.

Автор: Мира Субанкулова
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говорит глава Салам-Аликского аильного 
аймака Талант Абдыразаков

ИЗ ЛЕСА, ВЕСТИМО

«ИЗ 21 ТЫСЯЧИ САЖЕНЦЕВ 
ПРИЖИЛИСЬ 90% – ЭТО 

ВЫСОКИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ. 
ПЕРВЫЕ ИЗ НИХ УЖЕ НАЧАЛИ 

ДАВАТЬ НЕБОЛЬШОЙ 
УРОЖАЙ. НАМ ПОНРАВИЛОСЬ, 

ЧТО ПРОЕКТ ПОМОГАЕТ 
ОДНОВРЕМЕННО УЛУЧШАТЬ 
ЭКОЛОГИЮ И ПОДНИМАТЬ 

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ МЕСТНЫХ 
ЖИТЕЛЕЙ. ДАСТ БОГ, 

САЖЕНЦЫ БУДУТ. МЫ ВЕРИМ, 
ЧТО СМОЖЕМ СОХРАНИТЬ 

ЭКОЛОГИЮ САЛАМ-
АЛИКА, УВЕЛИЧИВАЯ ИХ 

КОЛИЧЕСТВО. К ТОМУ ЖЕ, 
ОНИ ХОРОШО ДЕРЖАТ ПОЧВУ 

В СЛУЧАЕ НАВОДНЕНИЙ»,

Жительница села Беш-Терек Ырыскан 
Турганбаева освоила 1,5 гектара земли на 
прибрежной полосе реки Жазы в Узген-
ском районе и посадила деревья абрикоса, 
сливы, грецкого ореха и кустарники ши-
повника на участке, выделенном ей айыл 
окмоту. Собранный ею урожай обспечи-
вает фруктами и овощами не только ее 
семью, но и остальных сельчан, которые 
с удовольствием покупают их у Ырыскан. 

Инициатива Турганбаевой улучшила ее 
экономическое положение, а также дере-
вья и кустарники, высаженные ею, помо-
гают оживить прибрежные леса в пойме 
реки Жазы, которая протекает через тер-
риторию Салам-Аликского аильного ай-
мака. 

Жазы отобрана в рамках совместного 
проекта ПРООН, ВПП ООН и Программы 
добровольцев ООН «Восстановление пой-
менных лесов в Кыргызстане» как одна 
из рек с деградирующими прибрежными 
лесами, требующих принятия мер по их 
восстановлению. 
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добавляет эксперт Программы по ком-
плексному развитию территории Ошской 
области Асель Оморова

«НАМ ОЧЕНЬ ПОМОГЛИ 
СОТРУДНИКИ ЛЕСНОГО 

ХОЗЯЙСТВА УЗГЕНСКОГО 
РАЙОНА. ОНИ 

ПОСОВЕТОВАЛИ ВИДЫ 
САЖЕНЦЕВ, КОТОРЫЕ 

МОГУТ УЛУЧШИТЬ ПОЧВУ, 
ЛЕГКО ПРИЖИВУТСЯ В 
ПРИБРЕЖНОЙ ПОЛОСЕ 

И СТАНУТ ИСТОЧНИКОМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ВЫГОДЫ 

ДЛЯ МЕСТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ, 
СТИМУЛИРУЯ ИХ К ЛУЧШЕМУ 

УХОДУ ЗА ДЕРЕВЬЯМИ. МЫ 
НАДЕЕМСЯ, ЧТО ПРИНЯТЫЕ 
МЕРЫ ПОМОГУТ УЛУЧШИТЬ 

ОБЩЕЕ ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ 
СОСТОЯНИЕ ПОЙМЕННЫХ 
ЛЕСОВ, А ТАКЖЕ СТАНУТ 
ВКЛАДОМ В СНИЖЕНИЕ 
РИСКОВ ПРИРОДНОГО 

ХАРАКТЕРА»,

В рамках проекта семь арендаторов (чет-
веро из которых – женщины) посадили 
21 тыс. плодовых деревьев на участках 
общей площадью 15 га на общую сумму 
около 300 тыс. сомов. Чтобы защитить де-
ревья и обеспечить устойчивость проекта 
ПРООН помогла установить ограждения 
на сумму более 160 тыс. сомов. 

Для посадку деревьев были привлечены 
67 местных жителей из уязвимых групп, 
которым ВПП ООН распределила 15 тонн 
муки и масла в качестве компенсации ра-
бочего труда. Арендаторы также прошли 
тренинги по устойчивому управлению 
лесами, организованных Ассоциацией 
лесопользователей и землепользователей 
Кыргызстана, партнера проекта. 

Проект также объявлял о грантах и при-
еме предложений по восстановлению 
пойменных лесов. Одними из таких гран-
тополучателей стал Мамат Чекиров и его 
сын Жанарбек, которые с группой из де-
сяти человек осваивали 0,3 га каменистой 
земли в прибрежной полосе реки Жазы. 
Они собирали камни, привозили черно-
зем и обрабатывали землю. В итоге об-
щими усилиями они посадили более 120 
саженцев яблони 4 сортов и карагача. В 
прошлом году на освоенной земле они 
получили 500 кг картошки, а также при-
готовили дополнительный запас сена для 
скота. ПРООН оказала им содействие по 
установке ограждения и закупке необхо-
димого оборудования на сумму более 130 
тыс. сомов.
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Прибрежные леса – это деревья, кустар-
ники и растительность на прибрежной 
полосе рек различного типа. Они состав-
ляют менее 6% от общей площади лесов 
в Кыргызстане. По последним данным, за 
20 лет вырубка дервьев и другие факто-
ры сократили их площадь на 50%. Ухуд-
шение состояния прибрежных лесов ве-
дет к дальнейшему снижению качества 
и объема воды, потере биоразнобразия, 
меньшему использованию близлежащих 
сельскохозяйственный земель, большему 
риску от стихийных бедствий – оползней 
и наводнений, влияя на уровень жизни 
местных жителей. 

Начавшийся в 2013 году совместный 
проект «Восстановление прибрежных 
лесов в Кыргызстане» направлен на три 
результата: 

Посадка плодовых деревьев и обучение 
эффективному управлению лесами прово-
дились в рамках первого результата. Для 
достижения остальных запущены проек-
ты по установке биогаза и солнечных па-
нелей с аккумуляторами для социальных 
учреждений, и открыты экологические 
клубы в отобранных пилотных школах для 
обучения населения и школьников по во-
просам охраны природы. 

Люди, которые вовлечены в проект стали 
понимать ценность прибрежных лесов, но 
это лишь малая часть необходимых работ. 
Асель Оморова отмечает, что 15 га земель, 
освоенных на прибрежной полосе реки 
Жазы, являются моделью для продолже-
ния усилий в этом направлении. 

1) повышение институционального   
 и местного потенциала по  
 cовместному управлению лесным   
 хозяйством; 

2) демонстрация использования альтер 
 нативных источников энергии,  
 которые помогают снизить  
 деградацию земель и риск природных  
 бедствий; 

3) повышение осведомленности 
 местных жителей и школьников об  
 экономических и экологических 
 выгодах от прибрежных лесов. 

Автор: Мира Субанкулова
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делится  Азизбек

МОЛОДЫЕ ЛЮДИ 

 «У МЕНЯ БЫЛИ ТОЛЬКО 
ЛЕГКИЕ ИНСТРУМЕНТЫ И 
СМОТРОВАЯ ЯМА. ТЕПЕРЬ 

БЛАГОДАРЯ ПРООН Я 
ПОЛЬЗУЮСЬ СОВРЕМЕННЫМ 

ОБОРУДОВАНИЕМ И БЫСТРЕЕ 
ОБСЛУЖИВАЮ КЛИЕНТОВ. 

ПОСЛЕ ОКАЗАННОЙ ПОМОЩИ 
Я СТАЛ ЧИНИТЬ 10 И БОЛЕЕ 

АВТОМАШИН В ДЕНЬ, 
ЧТО В ДВА РАЗ БОЛЬШЕ 
ЧЕМ РАНЬШЕ. КОНЕЧНО, 

УВЕЛИЧИЛСЯ МОЙ ДОХОД, 
ЧТО ХОРОШО ДЛЯ МОЕЙ 

СЕМЬИ», 

Азизбек Адилбеков, молодой мастер тех-
нического обслуживания, живет и работа-
ет в селе Чие Аксыйского района. В свои 
35 лет он имеет большую семью, у него 
жена и семеро детей. В селе, где он живет, 
у многих местных жителей нет постоян-
ного источника дохода. Часть жителей, в 
основном молодежь, уехала в большие го-
рода республики либо за ее пределы в по-
исках работы. Оставшаяся часть считается 
безработной.

Несмотря на то, что в сельской местно-
сти тяжело зарабатывать, Азизбек кормит 
свою семью, оказывая услуги по ремонту 
автомашин. К счастью, у него есть клиен-
ты из многих близлежащих сел и даже с гг. 
Кербен и Таш-Комур, количество которых 
в последнее время выросло вдвое. 

Его успеху сопутствовал не только тот 
факт, что он отличный автомеханик, но и 
помощь, оказанная Программой по ком-
плексному развитию территории Ошской 
области в рамках проекта  Фонда миро-
строительства ООН «Молодежь за мирные 
перемены».

ВОВЛЕКАЮТСЯ В БИЗНЕС ДЛЯ МИРНЫХ 
ПЕРЕМЕН
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Со стороны ПРООН Азизбеку были предо-
ставлены современный автоподъемник, 
компрессор, гайковерт и 2 комплекта про-
фессиональных ключей на общую сумму 
170 тысяч сомов. Сам Азизбек вложил 70 
тысяч сомов на установку оборудования и 
оформление СТО. Кроме этого, он прошел 
тренинги ведению бизнеса вместе с дру-
гими молодыми ребятами. 

Целью проектной помощи была поддерж-
ка молодых людей в пилотных селах и 
обеспечение их занятости в доходоприно-
сящем деле. В долгосрочной перспективе 
такая помощь направлена на сокращение 
конфликтов среди молодежи и снижение 
социальной и межэтнической напряжен-
ности. 

Азизбек получает приличный для сель-
ской местности доход и обеспечивает 3-х 
работников СТО постоянной заработной 
платой. Кроме этого, он исправно платит 
налоги, страховые взносы, и счета за элек-
троэнергию.   

Скоро Азизбек планирует приспособить 
СТО для работы зимой и увеличить по-
мещение, чтобы обслуживать грузовые и 
пассажирские минибусы. Он говорит, что 
в сельской местности есть потребность в 
ремонте таких видов транспорта. В дол-
госрочном плане Азизбека думает уста-
новить оборудования по компьютерной 
диагностике и для регулировки разва-
ла-схождения колес. Тогда у него появится 
больше клиентов, и он сможет нанять еще 
2-3 три работника из местных жителей. 

В 2014 году в Ошской и Джалал-Абад-
ской областях проект ПРООН «Моло-
дежь за мирные перемены» помог 58 
молодым парням и девушкам из уяз-
вимых групп открыть свое дело. Об-
щая сумма всех поддержанных проек-
тов составляет более 2 млн. 600 тысяч  
сомов.

Гульмира Маматова, эксперт Програм-
мы по комплексному развитию террито-
рии Ошской области, отмечает: 

добавляет Кокчоев Арзыкул, специалист 
по инвестициям в айыл окмоту Кош-Добо

«ЕСЛИ БЫ АЗИЗБЕК НЕ 
УСОВЕРШЕНСТВОВАЛ 
СТО, ТО СО ВРЕМЕНЕМ 

ЛЮДИ ПОТЯНУЛИСЬ БЫ 
В ДРУГИЕ МЕСТА. ОН 

ТЕПЕРЬ НЕ ПОТЕРЯЕТ СВОЙ 
ПОСТОЯННЫЙ ЗАРАБОТОК. В 
ЧИСЛЕ ЗАНЯТОЙ МОЛОДЕЖИ 

ОН ТАКЖЕ БУДЕТ МАЛО 
ПОДВЕРЖЕН УЧАСТИЮ В 
РАЗНЫХ КОНФЛИКТАХ, А 

ВМЕСТО ЭТОГО ДУМАТЬ О 
РАЗВИТИИ СВОЕГО ДЕЛА».

 «Я РАДУЮСЬ, КОГДА ВИЖУ 
РАБОТАЮЩИХ В СЕЛЕ 
МОЛОДЫХ РЕБЯТ. СТО 

АЗИЗБЕКА ЕДИНСТВЕННАЯ В 
ЧИЕ И СОСЕДНИХ СЕЛАХ. ЕСТЬ 

МЕЛКИЕ ВУЛКАНИЗАЦИИ 
И ШИНОМОНТАЖНЫЕ, 

НО ОНИ НЕ ОКАЗЫВАЮТ 
СПЕКТР УСЛУГ ПО РЕМОНТУ 
АВТОМАШИН КАК АЗИЗБЕК. 

ЗА ТАКИМИ УСЛУГАМИ 
ЛЮДЯМ ПРИШЛОСЬ БЫ 

ЕХАТЬ В Г. КЕРБЕН. НАЛИЧИЕ 
ТАКОГО СТО ПОДНИМАЕТ 

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ В НАШЕМ 
СЕЛЕ, ТАК КАК И СЕЛЬСКИМ 

АВТОВЛАДЕЛЬЦАМ 
УДОБНО ПОЛУЧАТЬ ТАКИЕ 

КАЧЕСТВЕННЫЕ УСЛУГИ. 
Я ДУМАЮ СИТУАЦИЯ В 

НАШЕМ СЕЛЕ ИЗМЕНИТСЯ, 
ЕСЛИ ТАКИХ МОЛОДЫХ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ БУДЕТ 
БОЛЬШЕ»,

Автор: Мира Субанкулова
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Программа развития 
ООН по комлексному 
развитию Баткенской  

области
Буферная зона для пчеловодов Кара-Кульджи

Питьевая вода Карамык
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сообщил Салиев

МИР В ДВЕ 
СТРАНЫ

«ЦЕНТР СИСТЕМАТИЧЕСКИ 
ОТСЛЕЖИВАЕТ 

МЕЖЭТНИЧЕСКУЮ 
СИТУАЦИЮ В ДЕВЯТИ 

ПОЛИЭТНИЧЕСКИХ РАЙОНАХ 
И ГОРОДАХ  РЕСПУБЛИКИ 

ОШСКОЙ И ЖАЛАЛ-
АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ. В 

НЫНЕШНЕМ ГОДУ В ЗОНУ 
МОНИТОРИНГА ОЖИДАЕТСЯ 
И ВКЛЮЧЕНИЕ НЕКОТОРЫХ 

ПОЛИЭТНИЧЕСКИХ РАЙОНОВ 
БАТКЕНСКОЙ ОБЛАСТИ»,

Перед началом конференции участники 
посетили фотовыставку, где были пред-
ставлены фотографии, посвященные 
дружбе народов, выставку-ярмарку на-
родного рукоделия и кулинарии. К этому 
дню также были приурочено открытие 
памятников общественных деятелей Бат-
кенской области. 

В ходе конференции заместитель дирек-
тора ГАМСУМО Бахтияр Салиев рассказал 
о концепции укрепления единства народа 
и межэтнических отношений в плане пер-
воочередных мероприятий, которые пока 
не исполняются в полном объеме.

Им также были представлены промежу-
точные результаты деятельности Центра 
по мониторингу межэтнических отноше-
ний, который также занимается  исследо-
ваниями проблем межэтнического харак-
тера. 

13 апреля 2016 в Баткене прошла республи-
канская конференция «Баткен-2016: укре-
пление межэтнических отношений и борьба 
с религиозным экстремизмом». Целью ме- 
роприятия было обсуждение межэтни- 
ческой концепции.
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рассказала заместитель представителя 
ООН в КР Алиона Никулита

Автор: Мавлюда Хождаева

«В РАМКАХ ПРОЕКТА БУДЕТ 
УСИЛЕНО СОТРУДНИЧЕСТВО 

ПО УКРЕПЛЕНИЮ 
ВЗАИМООТНОШЕНИЙ 

МЕЖДУ ОРГАНАМИ ВЛАСТИ, 
ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫМИ 

СТРУКТУРАМИ, МОЛОДЕЖЬЮ 
И ЖЕНЩИНАМИ, А 

ТАК ЖЕ УЛУЧШЕНИЕ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ 
В ПРИГРАНИЧНЫХ 

СЕЛАХ. ЭТО ПОЗВОЛИТ 
ЭФФЕКТИВНЕЕ РАЗРЕШАТЬ 

СПОРЫ ПО ДОСТУПУ К 
ПРИРОДНЫМ РЕСУРСАМ 
И ДАСТ ВОЗМОЖНОСТЬ 

ВОССТАНОВИТЬ 
СОТРУДНИЧЕСТВО И 

ДОБРОСОСЕДСКИЕ СВЯЗИ 
МЕЖДУ ЖИТЕЛЯМИ 

СОСЕДНИХ ПРИГРАНИЧНЫХ 
СООБЩЕСТВ КЫРГЫЗСТАНА И 

ТАДЖИКИСТАНА»

В завершении мероприятия участники 
конференции посетили заповедник «Ай-
гуль-Тоо» в селе Кара-Булак Баткенско-
го района с представлением концертной 
программы народного фольклорного 
ансамбля Баткенского областного музы-
кального драмтеатра.

Напомним, что в этом году ПРООН в Кы-
ргызстане и Таджикистане в сотрудниче-
стве с другими агентствами ООН (ВПП, 
ФАО, ЮНИСЕФ и ООН Женщины) начал 
реализацию проекта «Трансграничное 
сотрудничество для устойчивого мира и 
развития» на средства Фонда мирострои-
тельства. Проект осуществляется на тер-
ритории Баткенской области КР и Согдий-
ской области РТ и направлен на создание 
благоприятных условий для продвиже-
ния устойчивого мира и развития в при-
граничных районах двух государств.  Это 
первый в своем роде проект, реализуемый 
одновременно в двух странах с участием 
нескольких Агентств ООН. Ожидается, 
что достигнутый опыт в реализации этого 
проекта может быть применен и в других 
странах. 
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КАНАЛ ДРУЖБЫ

16 марта 2016 года в айылном аймаке Са-
маркандек Баткенской области состоялось 
открытие и сдача в эксплуатацию трех со-
циально значимых объектов сельской ин-
фраструктуры, которые помогут укрепить 
отношения между народами Кыргызстана 
и Таджикистана. 

В частности, в селе завершились рабо-
ты по реконструкции и бетонированию 
трансграничного канала Актатыр. Канал 
начинается на кыргызской территории 
и через территорию Таджикистана сно-
ва попадает в Самаркандек. Недостаток 
поливной воды приводил к спорам с со-
седями. Бетонирование и реконструкция 
участка канала позволила улучшить его 
пропускную способность и уменьшить по-
тери воды из-за фильтрации. В результа-
те объем воды, попадающей в Самаркан-
дек, увеличился и была устранена одна из 
причин взаимного недовольства жителей 
приграничных сообществ.

Следует отметить, что около 100 метров 
канала проходит в непосредственной бли-
зости от селевого русла. Селевые потоки 
настолько размыли берега канала, что 



129

сказал местный аксакал Джураев 
Орунбай Ажи

«ПРОВЕДЕННЫЕ РАБОТЫ 
ИМЕЮТ БОЛЬШОЕ 

ЗНАЧЕНИЕ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
НАШЕГО АЙЫЛЬНОГО 
АЙМАКА И УЛУЧШИЛИ 

ОТНОШЕНИЯ С СОСЕДЯМИ. 
ВОДА ВСЕГДА БЫЛА 

ПРЕДМЕТОМ ВЗАИМНОГО 
НЕДОПОНИМАНИЯ, 

КОТОРЫЕ ПЕРЕРАСТАЛИ 
В МЕЖЭТНИЧЕСКИЕ 

КОНФЛИКТЫ. УВЕРЕН, 
ЧТО ТЕПЕРЬ  ПРОБЛЕМЫ 

ПОЛИВНОЙ ВОДЫ И 
СПОРЫ МЕЖДУ НАШИМИ 

ПРИГРАНИЧНЫМИ 
СООБЩЕСТВАМИ 

УМЕНЬШАТСЯ»

труба могла упасть в любой момент. Тогда 
бы жители сел двух государств остались 
без воды. Благодаря проведенным рабо-
там берег укрепили, а трубу надежно за-
крепили. Это позволило сохранить канал 
и обеспечить поливной водой более 2 500 
жителей села Паскы Арык и до 40 гектаров 
земель Джамоата Сурх. 

В этот же день местный рынок в селе Са-
маркандек, уже многие годы являющийся 
площадкой развития приграничной тор-
говли, «по-новому» открыл свои двери. 
В рамках проекта был построен навес и 
прилавки на 110 торговых мест и новый 
мясной павильон. Дело в том, что рынок 
находится в непосредственной близости 
от границы с Таджикистаном,  чьи пред-
приниматели также являются частыми 
гостями рынка. По их числу можно судить 
об уровне межнациональных отношений. 
Если отношения лучше, продавцов из Тад-
жикистана больше. На сегодняшний день 
около ста таджикистанцев торгуют здесь 
каждую субботу.

Общий вклад ПРООН в эти проекты со-
ставил более 5 миллионов сомов. Про-
екты были осуществлены в рамках про-
граммы «Трансграничное сотрудничество 
для устойчивого мира и развития» и 
направлены на улучшение сотрудниче-
ства, снижение напряжённости в при-
граничных сообществах Кыргызстана и  
Таджикистана.

Автор: Мавлюда Хождаева
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